
КОШЕЛЕК Самые высокие 
зарплаты у финансистов, 
самые низкие — в общепите

У кого суп гуще

Марина Гусенко, Надежда Толстоухова

Самые высокие зарплаты в России — в Центральном и 
Дальневосточном федеральных округах. В первом их 
средний размер составляет 53 406 рублей. Во втором — 
52 759. Третье место занял Северо-Западный федераль-
ный округ — 48 654 рубля.

К такому выводу пришли эксперты аналитического 
центра НАФИ, проанализировавшие данные статистики 
за первое полугодие. Также они посчитали, в каких отра-
слях экономики россияне могут заработать больше все-
го. И выявили рост задолженности по зарплате.

Больше всего зарабатывают специалисты в сфере фи-
нансовой деятельности — в среднем 87 991 рубль в месяц 
(при средней номинальной зарплате по стране в 42 521 
рубль). Далее следуют работники в сфере добычи полез-
ных ископаемых — 86 982 рубля, и информации и связи — 
70 839. 

Меньше всего платят в такой сфере, как гостиницы и 
предприятия общественного питания. Там средняя зар-
плата составляет 25 842 рубля. Немного и в сельском и 
лесном хозяйстве, охоте и рыболовстве — 28 251 рубль . В 
водоснабжении, водоотведении, организациях 
сбора и утилизация отходов – в среднем 30519 
рублей в месяц. 

ПРАВО Суды стали чаще 
возвращать дела прокурору 
или прекращать их

Незачем сидеть

Владислав Куликов

Свежие данные Судебного департамента при Верхов-
ном суде России: более 14 тысяч человек попали за пол-
года под действие новых гуманных правил. Они были ос-
вобождены от уголовной ответственности, так как рас-
каялись и загладили ущерб.

В целом статистика, если в ней разобраться, опровер-
гает расхожее мнение о якобы обвинительном уклоне 
правосудия. Наши подходы во многом мягче, чем в дру-
гих развитых странах. При этом, как ни парадоксально, 
чистых оправдательных приговоров действительно нем-
ного. Но тут все дело в некоторых наших юридических 
особенностях: когда человек не виноват, его не всегда 
оправдывают, но при этом и не осуждают. Дело просто 
прекращается. 

Всего за полгода из следственных изоляторов были 
выпущены без судимости более 6,3 тысячи человек. Они 
были либо оправданы, либо их дела прекращены по са-
мым разным основаниям. Еще тенденция — суды стали 
чаще возвращать дела прокурору. По данным Судебного 
департамента, в этом году это случилось 6,3 тысячи раз. 
Для сравнения: в прошлом году за шесть месяцев суды 
вернули 5,9 тысячи дел. При этом самих дел в суды по-
ступило меньше, так что по факту получается, что суды 
стали гораздо строже относиться к обвинению. 

По словам экспертов, на практике нередко бывает, 
что возвращенное в прокуратуру дело тихо там и умира-
ет. Все как бы остаются при своих: человек не осужден, 
но и правоохранители вроде бы не проиграли в суде. Ко-
нечно, возврат не означает, что о деле забудут. 
Иногда следствие проводит работу над ошибка-
ми и вновь выдвигает обвинения.

АВТОМОБИЛИ Утверждены 
новые требования 
к инструкторам 
по вождению 

Рулить научат 

Владимир Баршев

Новые требования к тем, кто обучает будущих водите-
лей управляться с рулем и педалями, зарегистрированы  
минюстом. Вступят в силу они уже 28 октября.

В иерархии рабочих категорий появился  новый 
профессиональный стандарт: мастер производствен-
ного обучения вождению транспортных средств. Этот 
стандарт утвержден приказом минтруда. То есть те-
перь все те инструкторы, которые обучали будущих во-
дителей вождению, должны соответствовать этому 
стандарту. 

В общем, готовить водителей должны будут профес-
сионалы своего дела. А не так, как было раньше. Ведь тре-
бований к инструкторам особых не было. И этим пробе-
лом активно  пользовались недобросовестные автошко-
лы, которые вписывали в документы абы кого, лишь бы 
получить заключение от ГИБДД о соответствии школы 
требованиям закона. 

Теперь этот номер не пройдет. Мастер должен будет 
иметь не только водительское удостоверение соответст-
вующей категории, на которую обучает водителя, но так-
же стаж управления транспортным средством 
не менее 3 лет, а также документ на право об-
учения вождению. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил перед участниками 
Валдайского форума

Насилие не должно
править миром

У 
спецслужб возникло пред-
положение, что студент, 
устроивший зверский рас-

стрел в керченском колледже, 
либо действовал не один, либо 
кто-то помогал ему организо-
вать нападение.

Такого рода подозрения воз-
никли после детального изуче-
ния картины случившегося и ка-
дров видеонаблюдения. 

Экспертов спецслужб насто-
раживает демонстративное, 
вплоть до мелких деталей сходст-
во с расстрелом школьников, ко-
торый произошел 19 лет назад в 
США. 

— Вот, смотрите, — показывают 
оперативники на кадры с места 
происшествия. — Убийца одет в 
белую футболку, черные брюки, 
высокие черные ботинки. В руках 
ружье и сумка со взрывными 

устройствами.  И,  наконец, 
смерть нападавшего, — тоже в би-
блиотеке. Владислав Росляков 
будто бы скопировал события в 
американской школе. Тогда двое 
учеников, Эрик Харрис и Дилан 
Клиболд, убили 13 и ранили 23 
ученика и преподавателя.

«У следствия есть вопросы от-
носительно того, был ли Росля-
ков один, судя по тому, насколько 
он точно повторил американ-
ский сюжет, у него должен был 
быть напарник», — сообщил кор-
респонденту «РГ» источник в 
спецслужбах.

Некоторое вопросы вызыва-
ют и фотографии тела Рослякова 
— он лежит у библиотечного стел-
лажа в точности как Харрис. Как 
будто тело специально так поло-
жили, а может быть, и помогли 
умереть. Не хватает на этой фо-

тографии только второго персо-
нажа, если у четверокурсника 
действительно был помощник 
внутри колледжа, то умирать он 
явно не собирался.

Об этом же вчера заявил и гла-
ва Крыма Сергей Аксенов, по 
словам которого, молодой чело-
век не мог действовать один — у 
него были сообщники. Но он под-
черкнул, что помогали стреляв-
шему лишь на этапе планирова-
ния. Хотя некоторые очевидцы 
трагедии заявляют, что в коллед-
же стреляли несколько человек, 
поскольку выстрелы слышались 
из разных мест одновременно.

Что касается денег на покупку 
оружия, то, как сообщил собесед-
ник корреспонденту«РГ», «ско-
рей всего парень взял 
кредит — тысяч 30—50 
ему хватило бы». 

Александра Белуза, Сочи

Р
оссия не будет ставить 
мир на грань кризиса 
ради достижения своих 
интересов, но своим су-
веренитетом мы доро-
жим и будем его защи-
щать. В основе мировой 
безопасности лежит 
ядерный потенциал и 

Россия в этом плане чувствует 
себя уверенно. При этом концеп-
ция применения Россией ядерно-
го оружия не предполагает пре-
вентивного удара — только ответ-
ный на случай агрессии. Об этом 
Владимир Путин заявил в чет-
верг на пленарной сессии Между-
народного дискуссионного клуба 

«Валдай» в Сочи. А к улучшению 
отношений с Вашингтоном Мо-
сква готова в любой момент.

Место для дискуссий
Лучшие российские и зару-

бежные эксперты ежегодно соби-
раются на главной площадке 
«Валдая» для осмысления проис-
ходящих процессов с тем, чтобы 
заглянуть в мир будущего. Ны-
нешнюю эпоху они практически 

единодушно называют эпохой 
перемен. Россия тоже находится 
на переломном этапе, связанном 
с прорывными задачами, кото-
рые президент поставил в май-
ском указе. Неудивительно, что 
главной темой «Валдая» в этом 
году стала Россия. В течение че-
тырех дней эксперты говорили о 
развитии нашей страны, а полно-
ценными участниками дискус-
сий были российские министры.

В четверг к разговору под-
ключился Владимир Путин, ко-
торый сразу начал с диалога. На 
вопросы участников «Валдая» 
президент отвечал предельно 
откровенно, обозначая вехи и 
вызовы как внутрироссийские, 
так и мировые.

«Вы у нас ровно в 15-й раз», — 
заметил, обращаясь к Путину, 
модератор форума, директор по 
научной работе клуба «Валдай» 
Федор Лукьянов. Путин улыб-
нулся, заметив, что «Валдай-
ский клуб за эти годы стал хоро-
шей международной площад-
кой». Президент отметил важ-
ность того, чтобы эксперты «из 
первых уст могли услышать 
нашу позицию по всем вопро-

сам», а также важность дискус-
сий. «Там, где есть только одна 
так называемая правильная точ-
ка зрения, там нет места для ди-
скуссий», — заметил Путин, до-
бавив, что истина возникает 
только при сопоставлении раз-
ных подходов и оценок.

Мы почти все время говори-
ли о России, рассказал Лукья-
нов. По его словам, эксперты 
пришли к выводу, что мир тран-
сформируется, но утрачивается 
понимание, на каких 
основах он может быть 
дальше построен. 
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А К Ц Е Н Т

Эффективно противостоять терроризму 
можно только сообща, объединяя усилия

Австралийский доллар 46,8479
Азербайджанский манат 38,7408
Армянский драм** 13,5304
Белорусский рубль 31,1709
Болгарский лев 38,6793
Бразильский реал 17,8234

Венгерский форинт** 23,4845
Вон Республики Корея*** 57,9202
Гонконгский доллар* 83,8367
Датская крона 10,1413
Доллар США 65,7238
Евро 75,5692

Индийская рупия** 89,3108
Казахстанский тенге** 18,0297
Канадский доллар 50,4056
Киргизский сом** 94,7712
Китайский юань* 94,6892
Молдавский лей* 38,7066

Новый туркменский манат 18,8051
Норвежская крона* 80,0007
Польский злотый 17,6227
Румынский лей 16,2161
СДР  91,6735
Сингапурский доллар 47,6674

Таджикский сомони* 69,8075
Турецкая лира 11,8695
Узбекский сум**** 80,0729
Украинская гривна* 23,4477
Фунт стерлингов   86,1310
Чешская крона* 29,2978

Шведская крона* 73,2707
Швейцарский франк 66,1471
Южноафриканский рэнд* 46,2479
Японская иена** 58,3822

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.10.18

Куда несется квадрига
Большого театра — 
об этом Владимир Урин, 
Туган Сохиев 
и Махар Вазиев 
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Уже 95 лет Склиф живет
в круглосуточном
режиме
«скорой
помощи» 

Эльвира Набиуллина: 
«Банковское рабство» 
существует до сих пор, 
от него нужно 
избавляться
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Жители России восприняли трагедию в Керчи как свою личную. В память о погибших зажигают свечи, несут цветы.
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
Госдумы одобрили 
собственный отказ 
от надбавок к пенсиям

Начали с себя

Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы, а также члены Совета Федерации на-
чиная со следующего года получат право добровольно 
отказаться от статусных преференций по получению 
надбавок к пенсиям. Госдума, поддержав такой законо-
проект в первом чтении, откликнулась на призыв «на-
чать с себя» при работе над пенсионными изменениями.

Ранее совершить такой поступок парламентариев 
призвал секретарь генсовета «Единой России», зампред 
Совета Федерации Андрей Турчак. Он подчеркнул, что 
депутаты и сенаторы должны получать пенсию в общем 
и едином для всех граждан РФ порядке, и это будет спра-
ведливо. Заявление он сделал в ходе доработки ко второ-
му чтению законопроекта об изменениях параметров 
пенсионной системы. За этим призывом последовало 
внесение в Госдуму законопроекта, который дает депута-
там и сенаторам право добровольно отказаться от пре-
ференций. Турчак возглавил группу авторов документа, 
которыми стали представители обеих палат парламента 
от партии. Инициативу после внесения поддержал и спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Он отметил, что считает 
правильным то, что депутаты, которые имеют дополни-
тельные доходы, отказались от пенсионных надбавок. У 
парламентариев, пояснил глава нижней палаты, будет 
шанс для принятия решения по этому поводу лишь один 
раз — пересмотреть его впоследствии не получится.

«Этот законопроект однозначно, думаю, я и мои кол-
леги поддержим», - сказал Володин. Так и произошло на 
пленарном заседании. Согласно поправкам, «гражда-
нин, имеющий право на ежемесячную доплату к пенсии, 
может отказаться от нее, подав заявление на имя руково-
дителя федерального органа исполнительной власти». 
Речь в данном случае о министерстве труда. По мнению 
члена Комитета по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ольги Баталиной, этот законопроект удовлет-
воряет один из главных запросов современных россиян 
— на справедливость. Таким образом, после принятия за-
кона парламентарии воспользуются им, именно исходя 
из своих представлений, что справедливо, а что нет.

Ранее на сайте нижней палаты сообщалось, что пенси-
онное обеспечение депутата Госдумы составляет 46 626 
рублей в месяц, если народный избранник исполнял обя-
занности от пяти до десяти лет. А если более десяти лет — 
63 581 рубль в месяц. Гражданин, который не менее пяти 
лет исполнял обязанности депутата ГД, имеет право на 
доплату к пенсии при стаже от пяти до десяти лет — 55% 
денежного вознаграждения, при стаже свыше 10 лет — 
75% денежного вознаграждения, говорилось также в со-
общении. Если гражданин был депутатом Госдумы менее 
пяти лет, то доплату к пенсии он не получает. •

Насилие не должно 
править миром

Момент,  на котором 
можно было управляемо 
менять мир, пройден. 

Один из страшных примеров неу-
правляемости — трагедия в кер-
ченском колледже, где подросток 
взорвал и расстрелял своих со-
курсников.

«Это в том числе, судя по все-
му, результат глобализации», — 
заметил Владимир Путин. Он 
констатировал, что создаются це-
лые сообщества, пропагандирую-
щие идеологию насилия, все на-
чалось в школах США. «Это зна-
чит, что все мы вместе взятые не 
только в России, в мире в целом 
плохо реагируем на изменяющи-
еся условия в мире. Это значит, 
что мы не создаем нужного, инте-
ресного и полезного контента для 
молодых людей. А они хватают 
вот этот суррогат героизма», — от-
метил Путин.

Глава государства также объ-
яснил разницу между «пещер-
ным национализмом», который 
предполагает неуважительное 
отношение к представителям 
различных этносов и ведет к раз-
валу государства, и «правиль-
ным национализмом», сторон-
ником которого является он сам. 
«Правильные националисты», 
по словам Путина, выступают за 
сохранение многонациональной 
страны. Россия с первых своих 
шагов складывалась как много-
национальное государство, и 
сейчас страна устойчива благо-
даря толерантности, подчеркнул 
он. «Если вы один, то это мало, у 
вас есть единомышленники?» — 
поинтересовался модератор ди-
скуссии. «Есть. Почти 146 мил-
лионов человек», — ответил Пу-
тин.

Сирия: мы не позволили 
развалиться государству

Отвечая на вопрос о Сирии, 
президент заметил, что худшим 
развитием событий была бы пол-
ная деградация государственная 
и просачивание боевиков на тер-
риторию РФ и сопредельных го-
сударств, с которыми у нас безви-
зовый режим. Это представляло 
бы серьезную опасность, и мы 
своими действиями эту угрозу 
предотвратили, подчеркнул Пу-
тин. «Мы в целом добились тех 
целей, которые перед собой ста-
вили, начиная операцию в Си-
рийской Арабской Республике», 
— заявил он. Мы освободили по-
чти 95% территории Сирии, не 
позволили развалиться государ-
ству как таковому, перечислил 
он. Но главное, «нам лучше на 
дальних рубежах бороться с тер-
рористами, чем здесь».

Прозвучал вопрос и про си-
рийскую провинцию Идлиб, где 
лидеры России и Турции догово-
рились создать демилитаризова-
ную зону. «Не все так просто. На-
оборот, все сложно», — заметил 
Путин. Демилитаризованная 
зона создается. «Не все боевики 
ушли, но турецкие партнеры де-
лают все возможное, чтобы вы-
полнить свои обязательства. Они 
даже в эту зону перебросили во-
енный госпиталь, потому что 
есть потери. Они действуют 
жестко и эффективно в борьбе с 
этими террористическими груп-
пировками», — рассказал россий-
ский лидер.

Путин еще раз обозначил, что 
эффективно бороться с междуна-
родным терроризмом возможно, 

лишь объединив усилия, чего, по 
его оценке, пока не происходит. 
«Есть отдельные элементы со-
трудничества, но их недостаточ-
но. По большому счету мы пока не 
объединили своих усилий дол-
жным образом», — констатировал 
он. Но это, подчеркнул Путин, 
можно сделать на основе извест-
ных норм международного права 
и соответствующих решений 
ООН.

 Создают проблемы. 
Стараются во все лопатки

Россия не создает никому про-
блем, подчеркнул Путин. «Знае-
те, такая шутка есть, старая, с бо-
родой, но может, кто-то не знает, 
будет интересно. Звучит она так 
— вопрос: «Как вы расслабляе-
тесь?». Ответ: «Я не напрягаюсь». 
То же и с напряжением в между-
народных делах, мы не напрягаем 
никого, мы не создаем никаких 
проблем», — сказал Путин.

«А нам создают?» — уточнили у 
президента. «Конечно, создают. 
Стараются во все лопатки», — 
образно заметил Путин. В качест-
ве примера он привел то, что Рос-
сию обвиняют во вмешательстве 

в чужие дела, при этом никто не 
считает нужным предъявить ка-
кие-либо доказательства. «Для 
меня ясно, я уже об этом говорил: 
это результат внутриполитиче-
ской борьбы в западном мире», — 
сказал российский президент.

Так, идет борьба за условия 
выхода Великобритании из ЕС, а 
также борьба внутри самих США. 
«Кому-то показалось, что очень 
удобный инструмент решения 
внутриполитических проблем — 
это разыгрывание антироссий-
ской карты. Это вредно для всех, 
надеюсь, это пройдет когда-то. 
Судя по всему, нужно дождаться, 
чтобы были урегулированы вну-
триполитические кризисы», — 
считает Путин. По мнению прези-
дента, это может произойти по-
сле выборов в Конгресс или после 
очередных выборов президента 
США. Тогда президенту США не 
нужно будет оглядываться посто-
янно на тех, кто спекулирует на 
антироссийской риторике.

«О Трампе много книг выхо-
дит», — заметил модератор вал-
дайской дискуссии. «Будем чи-
тать», — отреагировал Путин. От-
вечая на вопрос о взаимоотноше-
ниях с президентом США, прези-
дент России заметил, что лучше 
общаться друг с другом, чем «со-
бачиться и ругаться». Путин не 
разделяет мнения, что Трамп ни-
кого не слышит. «Это неправда», 
— сказал он. «Но может он с кем-то 
так себя ведет, ну они сами тогда в 
этом и виноваты. У нас с ним нор-
мальный, вполне профессиональ-
ный диалог, и, конечно, он слы-
шит», — добавил Путин.

По его мнению, американский 
лидер настроен на стабилизацию 
и выравнивание отношений с 
Россией. «Посмотрим, как будет 
складываться, мы во всяком слу-
чае к этому готовы в любой мо-
мент», — сказал он. Президент 
также предостерег, что торговые 
войны США и Китая негативно 
отразятся на всех странах. Кроме 
того, своей политикой США под-
рывают доверие к доллару — это 
«типичная ошибка империи», 
считает Путин.

Кому — рай, а кому — другое
Ставить мир на грань кризиса 

ради достижения своих интере-
сов Россия не будет. «Нагнетание 
обстановки, истерики — это не 
наш метод», — сказал Путин о воз-
можности спровоцировать мас-
штабный кризис в мире для реше-
ния задач во внешней политике. В 
частности, глава Российского го-
сударства не считает возможной 
эскалацию внешнеполитической 
ситуации в целях оздоровления 
отношений с другими странами. 
«Вообще поставить весь мир на 
грань какого-то всеобъемлюще-
го, с труднопрогнозируемым ре-

зультатом кризиса — это безот-
ветственная политика. Мы никог-
да такую политику не проводили 
и проводить не будем», — заявил 
российский лидер. 

Россия не может начать ядер-
ную войну, но может ответить. 
«Мы живем в мире, в основе без-
опасности которого лежит ядер-
ный потенциал. Россия одна из 
крупнейших ядерных держав. Я 
сказал публично — мы совершен-
ствуем свои ударные комплексы. 
Некоторые уже стоят на вооруже-
нии, а некоторые будут поставле-
ны уже в ближайшие месяцы — я 
имею в виду систему «Авангард», 
— отметил Путин.

В этом плане мы чувствуем 
себя уверенно, и мы дорожим 
своим суверенитетом, это в кро-
ви нашего народа, заметил он. 
Позднее, продолжая тему, прези-
дент заявил, что свое ядерное 
оружие Россия готова будет при-
менить только тогда, когда удо-
стоверится, что кто-то атакует 
нашу территорию.

«В нашей концепции приме-
нения ядерного оружия нет пре-
вентивного удара, — сказал он. — 
Наша концепция — это ответ на 
встречный удар, это значит, мы 
готовы применять ядерное ору-
жие только тогда, когда удосто-
веримся в том, что потенциаль-
ный агрессор наносит удар по 
нашей территории», — заявил 
Путин.

«Конечно, это катастрофа. Но 
мы не можем быть инициаторами 
этой катастрофы», — добавил он. 
«Агрессор должен знать, что воз-
мездие неизбежно, что он будет 
уничтожен. А мы, жертвы агрес-
сии, мы как мученики попадем в 
рай, а они просто сдохнут, потому 
что даже раскаяться не успеют», 
— сказал российский лидер.

Ответил и на вопрос о мирном 
договоре с Японией. Ключевое 
здесь — повышение доверия, под-
черкнул Путин. «Мы со своей 
стороны создаем условия дове-
рия. Япония взяла и ввела против 
нас санкции. Это шаг к повыше-
нию доверия, вы считаете? Вы за-
чем это сделали?» — спросил Пу-
тин, обращаясь к японскому эк-
сперту, который задал вопрос. 
Тем не менее Москва готова про-
должать диалог, подчеркнул Пу-
тин. Он также рассказал, что по-
сле своего предложения заклю-
чить мирный договор с Японией 
до конца года без всяких предва-
рительных условий обсудил эту 
идею в неформальной обстанов-
ке, на турнире по дзюдо, с япон-
ским премьером Синдзо Абэ, ко-
торый сказал, что такой подход 

для Токио пока является непри-
емлемым.

Подтвердил Путин и позицию 
по Крыму. «Крым — это наше», — 
сказал Путин. Люди в Крыму и 
Севастополе пришли на референ-
дум и проголосовали, а в Косово 
не было референдума, напомнил 
он. «Мы исходим из воли людей, 
живущих на этой территории», — 
подчеркнул российский лидер.

Без страха и упрека
Что касается антироссийских 

санкций, то их вряд ли скоро от-
менят. Власти РФ не видят ника-
ких признаков этого, сказал пре-
зидент. Отвечая на вопрос рос-
сийского сыродела, президент за-
метил, что нужно быть готовыми 
к конкуренции. Это касается все-
го сельхозпроизводства. «Нужно 
создавать конкуренцию на рын-
ке. А объемы поддержки сельско-
го хозяйства будем наращивать», 
— заверил он. Сыродел пожало-
вался, что охрана не разрешает 
ему подарить президенту головку 

сыра. В этой связи Путин расска-
зал историю: «Мне подарили не-
сколько бутылок вина коллеги 
мои. И сотрудники охраны спро-
сили: «Владимир Владимирович, 
будем проверять или вы сами вы-
пьете?» Я говорю: «Проверяйте. 
Тем более что я не очень-то и упо-
требляю».

Тема безопасности полетов в 
Египет пока не закрыта, проком-
ментировал Путин недавние пе-
реговоры с президентом Египта. 
Что касается открытия чартеров 
на морские курорты, то в ближай-
шее время эти маршруты могут 
быть открыты, но специалисты в 
области безопасности «должны 
еще немного поработать», отме-
тил он.

Путина также спросили, при-
знает ли он страх как способ 
управления. Нет, это плохой и не-
надежный способ, только силу 
убеждения, ответил президент. 
«Самый лучший способ управле-
ния, если иметь в виду контакт с 
обществом, — это убеждение и мо-
тивация, позитивная, положи-
тельная мотивация», — считает 
Путин. Он добавил, что необходи-
мо, чтобы не было разрыва между 
теми, кто принимает решения, и 
теми, кто их выполняет. «Все 
должны быть соисполнителями, 
и тогда это будет эффективная ра-
бота с максимальным результа-
том», — считает он.

Киев торгует русофобией
Комментируя ситуацию в Ук-

раине, Путин заметил, что самая 
острая проблема — кризис в Дон-

бассе. «И думаю, что многие со 
мной согласятся: с помощью ор-
ганизации террористических ак-
тов, убийств людей, которые вы-
брали население для руководст-
ва этими регионами, со стороны 
спецслужб Украины — самый пло-
хой способ наладить отношения с 
этими территориями», — заявил 
президент РФ. Самый правиль-
ный способ, по его словам, ис-
полнить минские соглашения. 
Путин напомнил, что в результа-
те действий экс-президента Гру-
зии Михаила Саакашвили, на-
павшего на Цхинвал, страна 
утратила значительные террито-
рии. «Было бы очень печально, 
если бы сегодняшние украин-
ские власти пошли по его сто-
пам», — заметил Путин, назвав 
политику Саакашвили антигосу-
дарственной.

Сегодня Киев «торгует русо-
фобией и антироссийскими на-
строениями», но Россия хочет 
восстановить отношения, и Пу-
тин рассчитывает, что это полу-
чится с новым руководством Ук-
раины. «Нам надо дождаться, 
пока закончатся внутриполити-
ческие циклы, и я очень рассчи-
тываю на то, что удастся с новым 
руководством страны выстраи-
вать хоть какие-то отношения и о 
чем-то договариваться. Мы к это-
му готовы, мы этого хотим», — за-
явил президент.

Страна сыта революциями
Один из иностранных экспер-

тов попросила Путина проком-
ментировать доклад, в котором 
делается вывод о том, что в рос-
сийском обществе растет жела-
ние перемен. Люди хотят пере-
мен, но не революций, ответил 
Путин. «Это абсолютно естест-
венное явление — стремление лю-
дей к переменам», — заметил он. 
Причем не только в России — во 
всех странах мира. «Только по-
давляющее большинство граждан 
России вряд ли хотят революци-
онных перемен. Мы уже сыты 
этими революциями, мы уже нае-
лись этими революционными из-
менениями даже уже в новейшей 
истории», — сказал президент. Он 
подчеркнул, что задача государ-
ства — проводить своевременные 
изменения в тесном взаимодей-
ствии с гражданским обществом. 
Именно на этом, по словам Пути-
на, строится внутренняя полити-
ка России.

«Валдай» — один из самых вли-
ятельных форумов мира, своего 
рода «мозговой центр», где не 
только обсуждаются проблемы, 
но и вырабатываются подходы к 
их решению. Клуб основан в 2004 
году. Нынешняя сессия 15-я по 
счету, юбилейная. Тема форума — 
«Мир, в котором мы будем жить: 
стабильность и развитие в XXI 
веке». В Сочи приехали порядка 
130 авторитетных экспертов из 
33 государств. •

«Валдай» — один из самых влиятель-
ных форумов мира. В Сочи приехали 
порядка 130 авторитетных экспертов 
из 33 государств.

А К Ц Е Н Т

Мы в целом добились тех целей, которые 
перед собой ставили, начиная операцию 
в Сирийской Арабской Республике
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САММИТ Дмитрий 
Медведев примет участие 
в форуме «Азия — Европа»

Голос Евразии

Владимир Кузьмин, Брюссель

Вчера премьер-министр Дмитрий Медведев прилетел в 
бельгийскую столицу во главе делегации, представляю-
щей страну на форуме «Азия — Европа» (АСЕМ). Форум 
объединяет 53 участника, включая 28 европейских госу-
дарств, которые собираются раз в два года, чтобы обсу-
дить возможности развития практического сотрудниче-
ства по разным направлениям, а также обменяться мне-
ниями по актуальным мировым и региональным пробле-
мам.

В последние годы визит кого-то из российского руко-
водства в Европу — событие в силу геополитических об-
стоятельств редкое и привлекающее большое внимание. 
Тем более, когда речь идет о столице Евросоюза. Внешне-
политический конфликт западных государств с нашей 
страной продолжается, из Европы в адрес Москвы порой 
звучат обвинительные оценки. 

Накануне визита на саммит АСЕМ в интервью теле-
каналу Euronews Дмитрий Медведев призвал быть 
сдержанным в оценках. Право их высказывать Москва 
не оспаривает, но и за собой оставляет право не согла-
шаться с большинством: «Оценки, которые даются це-
лым рядом стран, не соответствуют действительности, 
в том числе английская позиция по известному делу». 
Главное, что при всем этом внешнем негативе Россия не 
намерена уклоняться от диалога. «Мы считаем, что со-
трудничать лучше, чем отказываться от сотрудничест-
ва, общаться лучше, чем не общаться, договариваться 
лучше, чем находиться в каких-то контрадикциях, про-
тиворечиях. Развитие лучше, чем стагнация», — объя-
снил Дмитрий Медведев мотивы своего приезда в Брюс-
сель.

Уже в Брюсселе до официального открытия саммита 
АСЕМ, состоявшегося вчера вечером, российский пре-
мьер провел переговоры со своим камбоджийским кол-
легой Хун Сеном. Вспоминали, как в 2015 году Дмитрий 
Медведев приезжал с визитом в Камбоджу. Там ждут его 
снова — премьер-министр Сен выразил надежду, что гла-
ва правительства России приедет в Камбоджу в 2020 
году на такую же встречу в рамках АСЕМ.

Сегодня главы делегаций начнут встречи в формате 
пленарных заседаний. На первом выступит российский 
премьер. На полях саммита Дмитрий Медведев проведет 
ряд бесед с лидерами других стран, в том числе с канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель и президентом Швейцарии 
Аленом Берсе. Завершением визита в Бельгию станут пе-
реговоры с премьер-министром страны-хозяйки Шар-
лем Мишелем. •

На полях саммита Дмитрий Медведев встретится с канцлером 
ФРГ, президентом Швейцарии и премьером Бельгии.
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В нашей концепции применения ядерного 
оружия нет превентивного удара, 
оно может быть использовано только 
в ответ на атаку потенциального 
агрессора по территории России

Компетентно 
Александр Рар, политолог (ФРГ): 

— Мы видим, что президент России по-настоящему ощущает себя архитек-

тором многополярного мира, который всерьез думает о решении глобаль-

ных проблем. При этом если раньше во время дискуссий на «Валдае» Вла-

димир Путин пытался в чем-то убедить Запад в надежде, что там услышат 

российскую точку зрения, то теперь я почувствовал в его словах некото-

рую усталость. И вместе с тем он по-прежнему демонстрирует убежден-

ность в том, что Россия правильно действовала и в Украине, и в Сирии, и 

по-прежнему готов к диалогу на основе равноправия и взаимного уваже-

ния. 

Рейн Мюллерсон, юрист, профессор Таллинского университета 
(Эстония): 

— Сейчас мир переживает очень тревожные времена. Мы наблюдаем кри-

зис доверия и международных институтов, разрушается система контроля 

над вооружениями, существовавшая между Советским Союзом и США. 

Все это не может не вызывать тревогу, но после выступления Владимира 

Путина у меня прибавилось оптимизма. Я был рад отметить, что президент 

России упомянул об уважении к международному праву, о котором сегод-

ня часто забывают. Я думаю, он хотел донести мысль о важности суверени-

тета и независимости. Это мне нравится в российской внешней политике. 

Шэн Шилян, главный научный сотрудник Центра по изучению 
мировых проблем при агентстве «Синьхуа» (КНР): 

— Я очень доволен тем ответом, который получил от Владимира Владими-

ровича на мой вопрос (о торговых войнах США с Китаем. — Прим. «РГ»). Я 

привел китайскую пословицу: «Лесу хочется покоя, да ветер не дает». И 

российский лидер тут же выдал импровизированное продолжение: «Пого-

да изменчива — быть может, ветер стихнет». Тем самым ваш президент про-

демонстрировал очень взвешенный подход, ведь он мог бы ответить в со-

вершенно ином духе: мол, вам надо активнее противостоять американцам. 

Но он показал не только понимание нашей философии, но и здравый под-

ход. Действительно, есть надежда, что через какое-то время благодаря 

уступкам с обеих сторон торговая война стихнет — так же, как Запад снимет 

санкции, которые первым ввел против России. В целом же я снова убедил-

ся в том, что Россия и Китай остаются партнерскими странами и понимают 

друг друга.

Подготовила Екатерина Забродина
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ФИНАНСЫ Минфин увеличит 
расходы федерального бюджета 
на достройку жилья и госбанки

Средства 
передвижения

Роман Маркелов

Проект поправок в федераль-
ный бюджет на 2018 год будет 
внесен в правительство на этой 
неделе, кабмин рассмотрит его 
в ближайшее время, сообщил 
журналистам первый вице-пре-
мьер — министр финансов Антон 
Силуанов. По сравнению с пер-
воначальным планом профицит 
федерального бюджета вырос в 
четыре раза. Часть дополни-
тельных доходов минфин пу-
стит на помощь  госбанкам и до-
капитализацию госкомпании 
«Дом.рф».

По словам Силуанова, в про-
екте поправок в бюджет-2018 
минфин скорректировал уро-
вень профицита бюджета с 0,5 
до 2 процентов ВВП. Доходы фе-
дерального бюджета превысили 
его расходы фактически впер-
вые за последние семь лет. Ос-
новным источником прироста 
доходов бюджета выше плани-
руемого в этом году стали высо-
кие цены на нефть, благодаря ко-
торым выросли поступления от 
нефтегазового сектора. По сло-
вам Силуанова, прирост нефте-
газовых доходов по сравнению с 
законом о бюджете-2018 будет 
больше на 1,6 триллиона ру-
блей, по ненефтегазовым дохо-
дам — на 286 миллиардов рублей. 
Часть средств пойдет на допол-
нительные расходы, сообщил он.

Допдоходы и экономия по 
другим статьям бюджета позво-
лят увеличить расходы бюджета 

в этом году примерно на 340 
миллиардов рублей, сообщил 
Силуанов. Минфин предложит 
правительству направить эти 
средства в том числе на поддер-
жку регионов и помощь государ-
ственным банкам и корпораци-
ям (это Промсвязьбанк, Россель-
хозбанк и Внешэкономбанк). 
Кроме того, планируется дока-
питализовать до конца года го-
скомпанию «Дом.рф» (бывшая 
АИЖК) на 7,8 миллиарда рублей, 
чтобы она могла полностью рас-
считаться и достроить квартиры 
граждан, столкнувшихся со 
сложной ситуацией в Су-155, 
сказал Силуанов. 

Также, по его словам, перечи-
сления в Фонд национального 
благосостояния (ФНБ) в 2019 
году за этот год составят почти 
восемь триллионов рублей, сво-
бодные средства фонда достиг-
нут 6,4 триллиона. «Мы факти-
чески приближаемся к заветной 
цифре в семь процентов ВВП, с 
которой мы сможем инвестиро-
вать в различные активы», — ска-
зал Силуанов. Речь идет в том чи-
сле и о вложениях в крупные 
проекты за рубежом. Инвести-
ции могут начаться с 2020 года.

Кроме того, минфин намерен 
сократить в проекте поправок к 
бюджету-2018 программу заим-
ствований на внутреннем рынке  
— она уменьшится на 482 милли-
арда рублей. Таким образом, 
объем привлечения средств по 
ней в 2018 году составит 1,2 
триллиона рублей. •

У кого суп гуще 

Из федеральных окру-
гов самые низкие зар-
платы в Северо-Кавказ-

ском —  26251 рубль, в Южном и 
Приволжском — в среднем 30 
703 и 30 882 рубля. Долги по 
зарплате в перерасчете на одно-
го человека выросли с 62,3 тыся-
чи рублей на 1 января этого года 
до 68,5 тысячи на 1 сентября. 

Высокий уровень зарплат в 
регионе не всегда означает, что 
жить там выгодней. Как прави-
ло, зарплаты выше там, где и 
трат на обеспечение нормаль-
ной жизнедеятельности больше, 
объясняет «РГ» советник генди-
ректора ВНИИ труда Николай 
Волгин.

«Если в Москве на осень и 
зиму, условно говоря, хватит од-
ной шапки, то в Якутии теплых 
вещей надо гораздо больше. Кро-
ме того, на севере страны рас-
пространены специфические 
болезни, на профилактику и ле-
чение которых тоже уходят 
деньги», — объяснил он. 

Традиционно из-за более вы-
сокой доходности зарплаты в 
сфере ТЭК выше, чем в сельском 
хозяйстве. Еще и поэтому на се-
вере, где сосредоточены нефте-
добывающие предприятия, 

люди получают больше, чем на 
юге, где развито сельское хозяй-
ство. Особняком стоит Москва. 
Здесь и зарплаты сравнительно 
высокие, и климат довольно 
мягкий.

Рост задолженности по опла-
те труда связан с недавним по-
вышением МРОТ: работодатели 
не успели к нему подготовиться, 
считает профессор кафедры тру-
да и социальной политики Ин-
ститута государственной служ-
бы и управления РАНХиГС Алек-
сандр Щербаков. 

На Дальнем Востоке они за-
должали работникам больше 
других, потому что в регионе 
установлен высокий районный 
коэффициент, так что и общая 
сумма к выплате, и объем задол-
женности там пропорционально 
выше, чем в других частях стра-
ны. Чтобы объем задолженно-
сти перед работниками пошел 
на спад, нужно усилить государ-
ственное давление на работода-
телей, которые не выполняют 
своих обязательств, считает эк-
сперт. •

ДЕНЬГИ Эльвира Набиуллина призвала отменить 
«банковское рабство»

Вкладам даруют 
свободу

Игорь Зубков 

Б
анк России поставил 
цель отменить «бан-
ковское рабство», то 
есть снизить издержки 
клиентов при безна-
личных переводах из 
одного банка в другой. 
Это усилит конкурен-
цию крупных кредит-

ных организаций за деньги физ-
лиц и компаний. 

О «банковском рабстве» гла-
ва Банка России Эльвира Наби-
уллина упомянула в споре на фо-
руме Finopolis с президентом 
Сбербанка Германом Грефом о 
роли крупных банков в развитии 
финансовых технологий и о том, 
является ли банковский рынок, 
половину которого контролиру-
ет Сбербанк, конкурентным. 

Фактически речь идет не о 
рабстве, а о крепостном праве — 
во-первых, «зарплатное рабст-
во» уже отменено, и клиенты по 
закону вольны выбирать, где 
оформить зарплатную карту, во-
вторых, можно избежать уплаты 
межбанковских комиссий при 
перекладывании денег из банка в 
банк, если их обналичить. ЦБ 
предлагает пойти дальше, вдох-
новляясь примером полной от-
мены «мобильного рабства». 

Как пояснил журналистам 
первый зампред Банка России 
Сергей Швецов, предлагается за-
претить банкам иметь разные та-
рифы на переводы «внутри и во-
вне», он рассчитывает, что зако-
нопроект об этом будет внесен в 
весеннюю сессию Госдумы. 

Переводы внутри банка обыч-
но бесплатны, вовне — обходятся 
от 1 до 2 процентов от суммы. 

Также полную отмену комис-
сий или сведение их к минимуму 
предполагает платформа мгно-
венных P2P-платежей, которую 
создает ассоциация «ФинТех» 
под эгидой Банка России. Она бу-

дет запущена в следующем году, 
который во многих отношениях 
может стать переломным для фи-
нансового рынка: тогда же пла-
нируется завершить начатое в 
середине этого года присоедине-
ние банков к системе удаленной 
биометрической идентифика-
ции (при этом обсуждается осво-
бождение от этой обязанности 
небольших банков, не работаю-
щих с физлицами, рассказала 

Набиуллина на вопрос «РГ»), а 
также запустить финансовые 
«магазины на диване» — проект 
«Маркетплейс», к которому на 
форуме присоединились первые 
16 банков и пять онлайн-витрин. 
Там можно будет оформить кре-
дит, открыть вклад, а в перспек-
тиве и получить более сложные 
продукты, не выходя из дома и 
ни разу не переступив порога 
банка. 

Переход финансового рынка в 
интернет помимо очевидных 
преимуществ несет повышенные 
риски для граждан. Так, резуль-
тативность хакерских атак непо-
средственно на банки, по дан-
ным за истекший период этого 
года, снизилась в 14 раз, до 76,5 
миллиона рублей (результат 20 
атак). Банки стали более защи-
щенными, и злоумышленники, 
среди которых все больше и 
больше откровенных дилетантов 
(нехитрые инструменты взлома 
можно купить) усиливают инте-
рес к банковским клиентам. 

Одна из тревожащих Банк 
России тенденций — в последнее 
время набирает обороты взлом 
аккаунтов в соцсетях и элек-
тронной почты с целью рассыл-
ки по списку контактов их вла-
дельцев просьб о материальной 
помощи от их имени. Суммы за-
прашиваются небольшие, но по-
страдать может множество лю-
дей, предупредил первый заме-
ститель директора департамента 

информационной безопасности 
Банка России Артем Сычев. Кро-
ме того, взлом аккаунта грозит 
потерей всех денег на счете, по-
скольку банки стали привязы-
вать доступ в онлайн-кабинеты к 
соцсетям. 

Реквизиты к аккаунтам попа-
дают в распоряжение взломщи-
ков от владельцев преступных 
бот-сетей: из непригодных к че-
му-либо другому ботов (зара-
женных компьютеров) злоу-
мышленники выжимают хотя бы 
доступы к каким-либо сетевым 
ресурсам. Они продаются в Дар-
кнете оптом, единица измерения 
этого товара — тысяча, а цены на-
чинаются от нескольких долла-
ров за тысячу, говорится в пред-
ставленном на форуме отчете 
Центра мониторинга и реагиро-
вания на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ) Банка России. 

В целом злоумышленники ис-
пользуют три вида атак, чтобы 
получить доступ к платежным 

реквизитам карт или побудить 
человека в юридическом смысле 
добровольно расстаться с день-
гами. Все они основаны на бес-
печности, любопытстве, довер-
чивости или стремлении людей 
сэкономить.

В отношении наименее защи-
щенных категорий (пенсионеры, 
лица с особыми потребностями, 
жители удаленных населенных 
пунктов) по-прежнему эффек-
тивны телефонные звонки и смс 
с текстом наподобие «Ваша кар-
та заблокирована»: завладев 
вниманием жертвы и преодолев 
порог недоверия, злоумышлен-
ник побуждает ее сообщить пла-
тежные реквизиты или совер-
шить перевод самостоятельно.

Люди, активно пользующиеся 
интернетом, становятся жертва-
ми спам-рассылок, рассчитан-
ных на разные категории полу-
чателей: это сообщения о скид-
ках и компенсациях, предложе-
ния о знакомстве и так далее. 
Они содержат вредоносные фай-
лы или ссылки на фишинговые 
сайты, например, на фальшивые 
интернет-магазины.

Часто становятся жертвами 
злоумышленников владельцы 
смартфонов на Android — как 
правило, для получения доступа 
к их счетам преступники исполь-
зуют вредоносные программы, 
работающие с системами смс-
банкинга или создающие под-
дельные окна приложений он-
лайн-банкинга, говорится в от-
чете. Пользователи сами вводят 
туда все реквизиты своих карт. В 
2017 году мошенники такими 
путями похитили у физлиц около 
миллиарда рублей. •

Эльвира Набиуллина: Человек дол-
жен иметь возможность свободного 
перевода средств из банка в банк. 

А К Ц Е Н Т

Клиенты получат долгожданную свободу, 
если Банк России добьется запрета 
на повышенные тарифы при переводах 
денег из банка в банк

НАЛОГ НА САМОЗАНЯТЫХ
Правительство определилось с налоговой системой для 
самозанятых. Ставка налога для тех, кто продает товары 
или услуги физическим лицам, составит 4 процента от 
выручки, компаниям — 6 процентов, а штраф за сокры-
тие налогов может быть установлен в размере годового 
дохода. Автоматически в ставку 4 процента для самоза-
нятых будут входить только 1,5 процента отчислений в 
Фонд обязательного медицинского страхования. 

«По поводу отчислений в Пенсионный фонд человек 
будет выбирать сам — будет ли он получать минималь-
ную социальную пенсию, либо он будет получать базо-
вую пенсию и тогда платить соответствующие страховые 
платежи, либо он будет использовать индивидуальный 
пенсионный капитал», — заявил глава ФНС Михаил Ми-
шустин. По словам руководителя, принимать решение 
самозанятый будет самостоятельно. «Я надеюсь, что пе-
реход на этот режим произойдет удобно и комфортно, 
что не нужно будет ходить, регистрироваться, заполнять 
налоговые декларации и специальные формы, а делать 
все это через мобильное приложение, — отметил ми-
нистр. — Также к при-
ложению можно 
привязать банков-
скую карточку для 
еще более легкой 
оплаты. Мы сейчас 
работаем над тем, 
чтобы можно было 
использовать карту 
любого банка. Спи-
сывать налоговый 
платеж нужно будет 
раз в месяц. Человек 
может выбрать, 
кстати, и режим, по 
которому он раз в 
месяц также будет 
сам платить, по своей воле, страховые платежи». В пи-
лотном режиме переход на налогообложение по этой 
схеме может начаться с 2019 года в нескольких россий-
ских регионах. По данным ФНС, из 82 миллионов рабо-
тоспособных граждан официально работают и платят со-
цвзносы примерно 52 миллиона человек. «Мы видим это 
через 2-НДФЛ, через уплату страховых взносов», — ска-
зал Мишустин. 

Попытки вывести самозанятых из тени предпринима-
лись уже не раз. Напомним, в ноябре 2016 года Владимир 
Путин заявил, что граждан, работающих на себя, нужно 
освободить от налогов на два года, дав им возможность 
легализовать свою деятельность. Исполняя поручение 
президента, минюст разработал тогда документ, в кото-
ром определил самозанятых как граждан, самостоятель-
но и систематически зарабатывающих на оказании 
услуг и выполнении работ для физических лиц. Такие 
граждане приравниваются к предпринимателям, кото-
рые приобретают единый патент и не имеют права дер-
жать наемных работников. 

Репетиторы, няни, домработницы не спешат зареги-
стрироваться в налоговых органах. Потому что не чувст-
вуют в этом особой необходимости для себя. Налоги они 
и так не платят и налоговые каникулы им не нужны. Не 
нужны им и никакие бумаги из ФНС — этих бумаг никто 
не требует, нанимая сиделку к больному или уборщицу в 
дом. Единственный случай, когда такие бумаги могут по-
требоваться, — выезд няни с семьей и ребенком за грани-
цу (справка из ФНС необходима при оформлении визы 
на сопровождающего помощника).

Сейчас, с приближением зимы, заканчивается сезон-
ный спад безработицы, обеспеченный занятостью насе-
ления на своих огородах и садовых участках. Доля росси-
ян, в поисках источников дохода делающих ставку на ра-
боту в личном подсобном хозяйстве, по данным Инсти-
тута социального анализа и прогнозирования РАНХиГС, 
каждый летний сезон приближается к 30 процентам. Но 
сняв урожай со своих шести соток и реализовав его, без-
работные граждане найдут себе до следующего лета дру-
гой источник дохода — ремонт квартир, уход за больными 
и прочие востребованные услуги. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения уров-
ня официальной безработицы переходом населения на 
«архаичные формы занятости». По подсчетам, произве-
денным аналитиками Национального агентства финан-
совых исследований (НАФИ), каждый десятый трудоспо-
собный гражданин 
России не имеет по-
стоянной работы и 
относит себя к кате-
гории самозанятых. 
Наибольшую долю 
(19 процентов) та-
ких работников со-
ставляют люди в воз-
расте от 35 по 44 лет. 
Среди них 14 про-
центов не имеют 
иного дохода. Наибо-
лее популярные фор-
мы самозанятости — 
ремонт (15 процен-
тов), программиро-
вание и компьютерная помощь (11), дизайн (10). При 
этом 94 процента опрошенных, работая на себя, не реги-
стрируются в качестве индивидуальных предпринимате-
лей и, соответственно, не платят налоги. Их среднеме-
сячный доход — 20 882 рубля. «С учетом общего количе-
ства россиян в трудоспособном возрасте 10 процентов 
самозанятых — примерно 8 миллионов человек. Это су-
щественная доля населения, которая преимущественно 
находится в тени, — заключают аналитики НАФИ. — И эта 
цифра явно занижена, так как не каждый опрошенный 
готов декларировать неформальный статус своей заня-
тости». 

Экономисты Владимир Гимпельсон и Ростислав Капе-
люшников (оба руководят Центром трудовых исследова-
ний НИУ ВШЭ) ставят под сомнение термин «легализа-
ция» применительно к самозанятым гражданам: «Не-
формальная деятельность не может быть «легализова-
на», поскольку она не является запрещенной. По-види-
мому, чиновники считают нелегальным все, с чего не 
уплачены налоги и социальные взносы. Впрочем, это от-
части вопрос терминологии, но он чреват последствия-
ми: не окажутся ли в какой-то момент у нашей власти 
«нелегальные няньки и сиделки» уголовными преступ-
никами?»

Средний уровень безработицы, по данным Росстата, 
сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают не-
соответствие между значительным числом уволенных 
и низким ростом безработицы. Они объясняют это по-
степенным перетеканием людей в теневую занятость, 
неподотчетную официальной статистике. Налоговая 
ставка в 4 — 6 процентов, предложенная правительст-
вом, еще одна попытка убедить эту занятость выйти из 
тени. •

Правительство 
определилось 
с налоговой систе-
мой для самозаня-
тых. Ставка 
налога составит 
4 — 6 процентов 

Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы и отно-
сит себя к катего-
рии самозанятых 

Все колонки автора читайте на сайте 
rg.ru/sujet/181

Стали известны профессии 
будущего — узнайте на сайте
rg.ru/art/1604128

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

1

Узнайте на сайте: Откуда банки 
берут деньги на кешбэк
rg.ru/art/1603120
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ПРИЛАВОК Проект Tax free 
в России расширят за счет 
популярных у туристов магазинов 

Берите больше

Юлия Кривошапко

В России с нового года вырастет 
число магазинов, работающих 
по системе tax free. Об этом го-
ворится в проекте постановле-
ния правительства, подготов-
ленного Минпромторгом. Доку-
мент опубликован для общест-
венного обсуждения на едином 
портале нормативно-правовых 
актов. 

«Предусматривается незна-
чительное расширение перечня 
мест на втором этапе реализа-
ции проекта (с 1 января до 31 де-
кабря 2019 года) в целях его син-
хронизации с основными тури-
стическими потоками в Москве 
и Санкт-Петербурге, городах фе-
дерального значения, лидирую-
щих в рейтингах развития ту-
ризма в субъектах Российской 
Федерации, - отмечается в про-
екте постановления. 

Систему, позволяющую ино-
странцам возвращать НДС с по-
купок, начали тестировать в 
апреле 2018 года. Пилотный 
проект проводится в 12 регио-
нах: республиках Мордовия и 
Татарстан, Краснодарском крае, 
Волгоградской, Калининград-
ской, Московской, Нижегород-
ской, Ростовской, Самарской, 
Свердловской областях, Москве 
и Санкт-Петербурге.

Возможностью возврата на-
лога с покупок могут пользо-
ваться граждане государств, не 
входящих в Евразийский эконо-
мический союз (Армения, Бела-
русь, Казахстан, Киргизия). Она 
распространяется на товары, 
включая технику, продукты пи-
тания, одежду, ювелирные изде-
лия, книги, лекарства, приобре-
тенные в течение одного дня на 
сумму не меньше десяти тысяч 
рублей. •
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ПРОЕКТ Более миллиона россиян 
приняли участие 
в интернет-переписи населения 
на сайте  госуслуг

Явка строго онлайн 

Марина Гусенко

Более 1,2 миллиона человек при-
няли участие в первой электрон-
ной переписи населения. Скажем 
сразу, это была пробная перепись, 
в ходе которой «обкатывались» 
технологии проведения уже пол-
ной переписи населения, которая 
намечена на 2020 год. 

Длилась пробная перепись де-
сять дней — с 1 по 10 октября. Ре-
спонденты могли ответить на во-
просы анкеты как традиционным 
способом — когда переписчик 
приходит домой и записывает от-
веты, так и через интернет — заре-
гистрировавшись на сайте госу-
слуги.ру и самостоятельно запол-
нив опросник. В этом главная но-
вация проекта — раньше в России 
не использовались интернет-тех-
нологии при проведении перепи-
си.

Как ранее объяснял «РГ» глава 
Росстата Александр Суринов, 
главная цель пробной переписи — 
выработка оптимальной методо-
логической и организационно-
технологической схемы проведе-
ния Всероссийской переписи на-
селения 2020 года. В зависимости 
от ее итогов будут предложены 
пути оптимизации бюджетных 
расходов на Всероссийскую пере-
пись с учетом внедрения новых 
способов сбора сведений о насе-
лении.

Больше всего людей поучаст-
вовали в пробной переписи он-
лайн в Алеутском муниципаль-
ном районе Камчатской области 
— 43,1 процента от общего числа 
жителей района. Этот рекордный 
показатель обусловлен компак-
тным проживанием людей и вы-
соким уровнем доступности 
услуг интернета, полагают в Рос-
стате. 

Второе место по «электронной 
явке» занял поселок городского 

типа Южно-Курильск Сахалин-
ской области — 11,5 процента, тре-
тье — город Минусинск Краснояр-
ского края — 4,9 процента.

Меньше всего возможностью 
самим себя переписать через сайт 
госуслуг воспользовались в Эль-
брусском муниципальном районе 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики — всего полпроцента от об-
щего числа жителей района. Это, 
скорее всего, связано с низкой до-
ступностью интернета в этих ме-
стах и их труднодоступностью.

В целом в 10 пилотных райо-
нах интернет-перепись прошли 
2,8 процента населения.

Кроме пилотных регионов на-
ибольший интерес к новому спо-
собу прохождения переписи про-
явили жители Республики Алтай 
— 3,4 процента от общей числен-
ности населения региона, Ростов-
ской области — 2,3 процента, 
Оренбургской — 2,2 процента и 
Севастополя — 1,9 процента. Всего 
во всех регионах электронные пе-
реписные листы на себя и членов 
своих семей заполнили около 470 
тысяч пользователей портала го-
суслуги.ру. Таким образом, в пер-
вую декаду октября в интернете 
переписались более 1,2 миллиона 
человек, это 0,8 процента жите-
лей страны. Ранее в Росстате пред-
полагали, что в пилотных регио-
нах через интернет перепишутся 
около 10 процентов жителей. •

ПРАВО Суд разъяснит 
статью о правопреемстве

Дело о заборе

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал рассматривать дело о 
наследстве. Борис и Артем Болчинские оспаривают по-
ложения статьи 44 ГПК «процессуальное правопреем-
ство». Они судились с соседом из-за забора, а когда отец 
решил передать тяжбу сыну, стать участником судебно-
го процесса закон тому не позволил.

Суды отказали в удовлетворении ходатайства Бори-
са Болчинского о замене его как истца в порядке про-
цессуального правопреемства, так как посчитали, что 
изменение собственника имущества не влечет автома-
тической перемены 
лиц, участвующих в 
процессе. Апелля-
ция также сочла, что 
сын Бориса Артем 
не мог стать участ-
ником процесса как 
третья сторона до 
смены собственни-
ка. Однако, по мне-
нию Артема Болчин-
ского, в этом случае 
оказывается нару-
шенным его конституционное право на эффективную 
судебную защиту. Его отец потратил много сил и 
средств на судебный процесс, однако продолжать его не 
может в силу возраста, а сын не может продолжить дело 
отца в суде.

Суд посчитал, что изменение собственника имуще-
ства не влечет автоматической перемены лиц, участву-
ющих в судебном процессе. Суд апелляционной инстан-
ции также указал, что Артем Болчинский мог восполь-
зоваться правом на вступление в дело в качестве третье-
го лица, а в дальнейшем не лишен возможности реали-
зовать свои права собственника самостоятельно. Но по-
скольку Борис Болчинский уже не являлся собственни-
ком земельного участка и, соответственно, ответчики 
не нарушали его прав и законных интересов, предъяв-
ленный иск был оставлен без удовлетворения.

— Борис Болчинский потратил много денег в обеспече-
ние иска — провел землеустроительную экспертизу стои-
мостью 60 тысяч, потратился на обеспечение работы 
своего представителя в суде, — указал адвокат Михаил 
Янкевич. — Он надеялся, что сын, выиграв суд, сможет по-
требовать издержки с ответчика. А сейчас получается, 
что сыну нужно подавать новый иск. Сосед уже скончал-
ся, и суд провел замену ответчика на его сына и внучку.

По мнению заявителя, в случае смерти одного из 
участников процесса замена по закону оправдана, в 
случае же договора дарения — нет. Что в первую очередь 
нарушает его конституционное право на судебную за-
щиту.

— Для меня это очевидно, — указал полномочный 
представитель Совета Федерации в КС РФ Андрей Кли-
шас. — Их права нарушены тем, как был применен к ним 
закон. Мы должны это исправить. Суды должны произ-
водить замену сторон при переходе права собственно-
сти. И я считаю, что оспариваемые нормы надо рассма-
тривать как позволяющие проводить такую замену. То 
есть они в полной мере соответствуют Конституции РФ.

О дате провозглашения решения по делу Болчинских 
будет объявлено дополнительно. •

СОБЫТИЕ  В Москве открыли памятник первому 
президенту Узбекистана Исламу Каримову

Памятная дружба
Иван Пышечкин 

В
чера в Москве открыли па-
мятник первому президен-
ту Узбекистана Исламу Ка-

римову. Монумент установлен в 
сквере имени Каримова в районе 
Якиманка у посольства Узбекис-
тана. В этот же день стартовали 
Дни Москвы в Ташкенте, а прези-
дент РФ Владимир Путин отпра-
вился в Узбекистан с визитом, в 
ходе которого у него запланиро-
ваны переговоры с президентом 
этого государства Шавкатом 
Мирзиёевым. 

В торжественной церемонии 
по случаю открытия памятника 

приняли участие первый за-
мпредседателя Совета Федера-
ции РФ Николай Федоров, заммэ-
ра Москвы по вопросам регио-
нальной безопасности и инфор-
мационной политики Александр 
Горбенко, председатель сената 
Узбекистана Нигматилла Юлда-
шев, супруга первого президента 
Узбекистана и другие. Николай 
Федоров отметил: «Межрегио-
нальное сотрудничество двух 
стран сейчас приобретает новый 
размах». Председатель Сената Ре-
спублики Узбекистан Нигматил-
ла Юлдашев, выразивший уве-
ренность, что открытие памятни-
ка в Москве — еще одно подтвер-

ждение крепнущих российско-уз-
бекских отношений, дружбы и со-
трудничества, основанных на об-
щей истории и близости культур, 
закончил свое выступление сло-
вами самого Ислама Каримова: 
«Нас не оторвать от русского на-
рода, от русской культуры и от 
русской цивилизации».

Бронзовый памятник пред-
ставляет собой скульптуру узбек-
ского лидера, прогуливающегося 
по саду на фоне главной площади 
Регистан в Самарканде, его род-
ном городе. Автор монумента — 
знаменитый английский скуль-
птор Пол Дей, прославившийся 
мемориалом британским солда-
там, служившим в Ираке и Афга-
нистане. Над монументом Кари-
мову он работал с командой про-
фессионалов около полутора лет. 
Его новая работа отличается тем, 
что фигура Каримова находится 
не на постаменте, а на земле. Там 
автор хотел подчеркнуть бли-
зость лидера к народу.

Пол Дей поблагодарил власти 
Москвы, представителей узбек-
ской стороны и членов семьи Ис-
лама Каримова за доверие: «Я 
впервые был приглашен для со-
здания мемориала от имени дру-
гой страны,. Для меня это огром-
ная честь — оставить след в такой 
великой исторической столице, 
как Москва. Я возлагаю искрен-
ние надежды, что результат и ка-
чество моей работы встретит одо-
брение и поддержку как в Таш-
кенте, так и в Москве.

 Решение об установке памят-
ника было принято в 2016 году 
комиссией по монументальному 
искусству при Мосгордуме и одо-
брено столичным парламентом. 
Напомним, Ислам Каримов скон-
чался на 79-м году жизни в 2016 
году. Он возглавлял Узбекистан 
четверть века, с 1991 года. •

ТУРИЗМ Когда 
возобновятся
и сколько 
будут стоить 
туры в Египет

КРАСНЫЕ 
КУРОРТЫ
Алена Узбекова

Средняя стоимость недельного 
тура на египетские курорты Кра-
сного моря, включающего пере-
лет, трансфер и отдых в отеле по 
системе «все включено» может 
составить от 30 тысяч рублей на 
одного человека, рассказал «РГ» 
вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин. Такая цена воз-
можна в случае возобновления 
чартерных перелетов.

По итогам переговоров со 
своим египетским коллегой пре-
зидент Владимир Путин заявил, 
что страны будут стремиться к 
тому, чтобы уже в ближайшее 
время возобновить чартерное 
авиасообщение на популярные 
египетские курорты. О точных 
сроках возвращения чартеров 
сказано не было.

«Возможно, будут предложе-
ния и дешевле, но надо смотреть 
на условия, которые предлага-
ются. В любом случае, Египет 
всегда был одним из самых до-
ступных по цене зимних пляж-
ных направлений отдыха. К тому 
же туда недолгий перелет», — от-
метил эксперт.

На стоимость туров в другие 
жаркие зимние страны возмож-
ное открытие Египта вряд ли по-
влияет, полагает эксперт. «Ско-
рее, можно прогнозировать пе-
рераспределение турпотока. 
Ежегодно Египет посещали бо-
лее двух миллионов россиян, это 
серьезная цифра, учитывая, что 
весь выездной турпоток состав-
ляет около 11 миллионов чело-
век. Примерно пять миллионов 
приходится на Турцию», — ска-
зал Дмитрий Горин.

Эксперты туриндустрии не 
берутся делать прогнозы по сро-
кам возобновления чартерных 
перелетов, а предпочитают до-
ждаться указа президента. «Как 

только ограничения будут сня-
ты, на организацию первых ту-
ров уйдет около двух недель», — 
отметила в беседе с «РГ» член 
Комитета Торгово-промышлен-
ной палаты по предпринима-
тельству в сфере туризма и ген-
директор одной из крупнейших 
туроператорских компаний 
Анна Подгорная.

По информации египетского 
издания Almasry Аlyoum, кото-
рое ссылается на источники в 
управлении гражданской авиа-
ции АРЕ, накануне визита прези-
дента Египта в Москву между от-
раслевыми транспортными ве-
домствами двух стран уже обсу-
ждалась возможность возобнов-
ления чартеров на курорты Хур-
гада, Шарм-эль-Шейх и Марса 
Алам, сообщили в Ассоциации 
туроператоров России.

«Если бы российская сторона 
согласилась разрешить чартеры, 
то первые такие рейсы уже в се-
редине ноября приняла бы Хур-
гада, где более подготовленный 
аэропорт. При этом оговарива-
лось постепенное наращивание 
объемов чартерной перевозки с 
выходом на максимальные пока-
затели в феврале 2019 года», — 
отметили в АТОР.

По сообщениям египетских 
СМИ, авиационное ведомство 
АРЕ заверяет, что готово при-
нять любое количество россий-
ских чартеров, предоставив 
«беспрецедентные возможности 
для российских туристов, осо-
бенно при оформлении виз в аэ-
ропортах». При этом, по мнению 
египетских же экспертов, в пер-
вые три месяца не будет проблем 
с размещением россиян, хотя 
многие отели нуждаются в ре-
монте, который лучше начать 
сейчас. Также по мере увеличе-
ния турпотока принимающим 
компаниям придется задуматься 
о покупке новых автобусов.

По данным министерства ту-
ризма Египта, до катастрофы 
российского самолета над Сина-
ем в конце октября 2015 года ту-
ротрасль обеспечивала 11,3 про-
цента ВВП страны. Россия зани-
мала первое место по числу ту-
ристов, второе и третье — Вели-
кобритания и Германия. •

ТРАНСПОРТ Минтранс готовит проекты 
высокоскоростных дорог на 2024 — 2031 годы

До Урала с ветерком
Татьяна Шадрина

М
интранс прораба-
т ы в а е т  в о п р о с 
продолжения ско-
ростной автотрас-
сы Москва — Ка-
зань и одноимен-
ной высокоско-
ростной железно-
дорожной маги-

страли (ВСМ) на Урал до 2031 
года.

«По мере исполнения ком-
плексного магистрального плана 
2019—2024 годов ставим амби-
ционные задачи по продлению 
ВСМ до Урала (Челябинск), — со-
общил в беседе с журналистами 
первый замглавы минтранса Ин-
нокентий Алафинов в кулуарах 
Международной специализиро-
ванной выставки «Дорога 2018». 
— Начата трассировка продолже-
ния автодороги от Казани на Ека-
теринбург, и в зависимости от 
выбранной трассы будут стро-
иться графики ввода участков 
этой дороги». По оптимистич-
ным оценкам, эти два проекта 
могут быть завершены к 2031 
году.

В магистральном плане на 
ближайшие шесть лет для дорож-
ников поставлена задача в рам-
ках развития транспортного ко-
ридора «Европа — Западный Ки-
тай» по прокладке дорог по мар-
шруту от Центральной кольце-
вой автодороги (ЦКАД) до Каза-
ни. Это позволит в 1,8 раза сокра-
тить время в дороге, с 12 до 6,5 
часа.

Еще один отрезок этого тран-
спортного коридора — вниз к Са-
маре с обходом Тольятти, с мо-
стовым переходом через Волгу. 
Это сократит время в пути между 
Москвой и Самарой в два раза, с 
16 до 8 часов. В дальнейшем эту 
дорогу продолжат до Оренбурга 
и до границы с Казахстаном.

Обход Тольятти и автотрасса 
Москва — Казань будут строиться 
на принципах привлечения част-
ных инвестиций. Они не просто 
включены в комплексный план, 
но и обеспечены финансирова-
нием. Это платная инфраструк-
тура, и за проезд придется пла-
тить. Остальные дороги на этом 
маршруте пока останутся бес-
платными, как и были, отметил 
Алафинов.

Что касается высокоскорост-
ной железнодорожной магистра-
ли «Москва — Казань» на отрезке 
до Нижнего Новгорода, то «в 
комплексном плане сейчас зало-
жено 600 миллиардов рублей на 
этот проект, 200 дает федераль-
ный бюджет и 400 миллиардов 

изыскивает РЖД собственными 
и заемными», — сообщил Алафи-
нов. 

Строительство магистрали 
должно начаться скоро на участ-
ке от станции Железнодорожная 
недалеко от Москвы и до аэро-
порта Нижнего Новгорода.

Все новые станции (шесть из 
них в крупных городах и десять в 
малых) должны стать точками 
развития окружающих террито-
рий, вокруг них возникнут новые 
кварталы (их архитектурные 
проекты уже разработаны), ин-
дустриальные парки, на 13 стан-
циях появятся транспортно-пе-
ресадочные узлы, где с магистра-
лью будут состыкованы авиаци-
онный и автомобильный тран-
спорт, а также «обычные» желез-
нодорожные поезда.

Поезда новой магистрали бу-

дут развивать скорость в 360 
км/ч, для пассажиров железной 
дороги время в пути между Мо-
сквой и Казанью сократится бо-
лее чем в три раза.

Чтобы протянуть ВСМ до Ка-
зани, нужны дополнительные 
средства, уточнил он. «Но сам за-
пуск ВСМ до Нижнего Новгорода 
потребует создания промышлен-
ной базы для развития высоко-
скоростного железнодорожного 
сообщения в России, чтобы мы 
стали производителями подвиж-
ного состава и т.д.» Кроме того, 
переход пассажирских перево-
зок на инфраструктуру скорост-
ных железных дорог позволит ос-
вободить существующие пути 
для грузовых поездов. Как сейчас 
происходит в Китае, когда поезда 
скоростные идут по своей инфра-
структуре, а товарное грузодви-

жение — по своей, пояснил Ала-
финов.

От прогноза, какие именно 
типы вагонов могут производить 
в России, Алафинов воздержался. 
«РЖД делает оценку всех предло-
жений, которые поступают от 
компаний, которые построили 
ВСМ в других странах, но пока 
нет решения, чьи технологии за-
падных (Германия) или восточ-
ных соседей (Китай) погружать в 
нашу промышленность», — ска-
зал первый замминистра тран-
спорта, отвечая на вопрос «РГ». 
Это решение будет приниматься 
не РЖД, а на уровне правительст-

венной комиссии по транспорту, 
предположил Алафинов, так как 
к нему имеют отношение не толь-
ко транспортники, но предприя-
тия из других отраслей, которые 
курируют в том числе минпро-
мторг и минкомсвязи. 

Кроме этих двух масштабных 
проектов в комплексном плане 
есть и другие и по развитию до-
рог, и по развитию портов. Он 
станет основой для госпрограм-
мы в области транспорта до 
2025 года. •

Автобаны, где можно ехать со скоро-
стью 100 км/ч, появятся на маршруте 
Москва — Оренбург — Казахстан. 

Фигура лидера — не на постаменте: так показана близость Каримова к народу.

А К Ц Е Н Т

Время в пути на машине 
от Москвы до Казани сократится почти 
в два раза, с 12 до 6,5 часа, 
до Самары — с 16 до 8 часов

ЦИФРА

1,2
МИЛЛИОНА

человек приняли участие в пер-

вой электронной переписи на-

селения

Суды должны 
производить 
замену сторон 
при переходе права 
собственности

До катастрофы 
самолета над 
Синаем туротрасль 
обеспечивала 
11,3 процента 
ВВП Египта

Назван топ-5 курортных 
поселков РФ для отдыха 
в середине осени - 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1602171

ПОЛЕТ С ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Субсидирование пассажирских авиаперевозок на Дальний Восток, в Сим-

ферополь и Калининград будет осуществляться круглый год. С такой ини-

циативой выступила Росавиация, подготовив поправки в соответствующее 

постановление правительства.

Ожидается, что они будут утверждены в ноябре текущего года и вступят в 

силу с даты подписания, отмечается в сообщении Росавиции. Сейчас поле-

ты по этим направлениям выполняются с 1 марта по 1 декабря ежегодно.

Кроме этого, право на полеты по субсидируемым тарифам появится у чле-

нов многодетных семей. Пока по спецтарифу могут летать пенсионеры, 

студенты и инвалиды. Особенно это важно для жителей Дальнего Востока. 

Билеты по специальному тарифу в города этого региона ниже коммерче-

ских от 30 до 400 процентов в зависимости от компании и направления.

И в этом году уже выделены дополнительные средства для перевозки пас-

сажиров на Дальний Восток, суммарно 400 миллионов рублей. Это позво-

лит выставить в продажу до 31 декабря не менее 40 тысяч билетов.
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Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА В Петербурге 
подросткам запретили 
ночью бывать в 17 местах

Только 
с родителями

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Депутаты Заксобрания в Санкт-Петербурге в третьем чте-
нии приняли закон, запрещающий подросткам без сопро-
вождения взрослых находиться ночью в кальянных, бук-
мекерских конторах, котельных, мусорных свалках, а так-
же кладбищах. В список вошло 17 опасных локаций, он яв-
ляется дополнением к закону города «О мерах по преду-
преждению причинения вреда здоровью, физическому, 
интеллектуальному, психическому, духовному и нравст-
венному развитию несовершеннолетних в Санкт-Петер-
бурге». Ограничения действуют в отношении лиц, не до-
стигших 18 лет.

Парламентарии сочли справедливым, если за наруше-
ние этих норм будут наказаны как родители подростков, 
так и владельцы запрещенных мест. Беспечным родите-
лям, в случае задержания подростка после 23.00 в указан-
ных местах, грозит штраф от 1000 до 3000 рублей. А для 
владельцев запретных для подростков заведений — от 15 до 
20 тысяч рублей.

Инициатор законопроекта депутат Александр Тетер-
динко считает, что таким образом инцидентов, связанных 
с подростковыми травмами в Северной столице, станет го-
раздо меньше. Он ссылается на опыт регионов. Так, в Се-
вастополе, Калмыкии и Забайкальском крае есть анало-
гичный запрет на посещение эротических шоу. А в Баш-
кортостане и Кабардино-Балкарии для подростков закры-
ты кальянные. 

Родители подростков к нововведениям относятся спо-
койно. «Для большинства родителей то, что закрепляет 
этот закон, — и без того норма здравого смысла», — говорит 
Наталья Комина, мама 10-летней дочери и 15-летнего 
сына. А вот заставят ли новые правила более ответственно 
относиться к безопасности своих детей других, нерадивых 
родителей — вопрос. •

Убийственный сценарий
Так это или нет, станет 
известно, когда креди-
торы обратятся за воз-

вращением долга к матери по-
гибшего. Вчера была обнародо-
вана видеозапись, на которой 
Владислав Росляков несколько 
дней назад покупал патроны в 
одном из оружейных магазинов 
Керчи.

Судя по кадрам, молодой че-
ловек, одетый в спортивную оде-
жду темного цвета, выбирает па-
троны, расплачивается за них 
наличными. При этом Росляков 
достает из кармана рюкзака до-
вольно большую сумму денег, со-
стоящую в основном из тысяч-
ных купюр. За покупку он отдает 
несколько тысячных банкнот. 
Росляков расписывается в ведо-
мости, и продавец кладет в его 
рюкзак большой черный полиэ-
тиленовый пакет. 

По словам продавца, парень 
вел себя спокойно, совершенно 
не нервничал. Известно, что раз-
решение на оружие он получил 
легально, примерно за месяц до 
событий в колледже. При этом 
Росляков прошел все предусмо-
тренные законом формальности, 
включая визит к психиатру.

Откуда у парня помповое 
ружье

У многих возникает резонный 
вопрос: как мог 18-летний па-
рень получить разрешение на 
оружие и приобрести помповое 
ружье? Ответ прописан в рос-
сийском оружейном законода-
тельстве: имел полное на то пра-
во. Правила достаточно строгие, 
но для законопослушного гра-
жданина — вполне посильные. По 
достижении совершеннолетия 
любой гражданин России вправе 
получить разрешение на прио-
бретение, хранение и ношение 
гражданского оружия. 

Для этого он должен пройти 
медкомиссию, в том числе про-
вериться у нарколога и психиа-
тра, пройти обучение и сдать эк-
замены на знание оружейного 
законодательства и навыки без-
опасного владения огнестрель-
ным оружием, получить разре-
шение от участкового уполномо-
ченного полиции — тот обязан 
убедиться в наличии ящика для 
хранения оружия и вообще без-
опасных условий для такого хра-
нения.

После этого гражданин полу-
чает разрешение на приобрете-
ние нужного ему ствола, покупа-
ет и несет оружие для регистра-
ции в подразделение лицензион-
но-разрешительной работы. Там 
смотрят номер и вносят его в 
удостоверение. Это — одна из го-
суслуг, оказываемая Росгвар-
дией.

Если это его первая оружей-
ная покупка, то он вправе прио-
брести оружие только с гладким 
стволом. После пяти лет владе-
ния таким ружьем, если не было 
нарушений, тем более — престу-
плений, он может купить нарез-
ное оружие. Перерегистрация — 
каждые пять лет. 

Все эти упражнения убийца 
выполнил.

Судя по фотографиям, в его 
руках было гладкоствольное, так 
называемое помповое ружье 12-
го калибра с пистолетной руко-
яткой вместо приклада. Оно 
мало пригодно для охоты, скорее 
— для самообороны. Стрелять 
прицельно, скажем, по уткам, из 
него проблематично, а вот с бе-
дра, в упор — самое то. Его часто 
используют частные охранники 
и даже некоторые армии и подра-
зделения полиции. 

В некоторых европейских 
странах их частная продажа во-
обще запрещена — считается ору-
жием гангстеров.

Действительно, если даль-
ность и мощность выстрела из 
«помпы» меньше, чем у обычной 
двустволки такого же 12-го кали-
бра из-за меньшей длины ствола, 
то на близкой дистанции — 5—10 
метров — это страшная вещь. Пя-
тисантиметровую доску, или, до-
пустим, кабину автомобиля про-
бьет насквозь. 

Главное, это — многозарядное 
оружие, в зависимости от моде-
ли в его трубчатый магазин (эту 
самую помпу) помещаются от 4 
до 7 патронов. И снаряжается он 
легко и быстро, а стреляные 
гильзы вылетают сами, их не 
надо выковыривать, как у двуст-
волки, чтобы вставить новые па-
троны. Весь магазин можно вы-
пустить за несколько секунд. 
Если патроны снаряжены карте-
чью, создается эффект пулемет-
ной очереди. Чем, собственно, и 
объясняется такое количество 
жертв в Керчи от, казалось бы, 
«простого» ружья.

Зачем экспертиза 
посмертно

Следственный комитет Рос-
сии обнародовал первые резуль-
таты своей работы в керченском 
колледже. Как рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана 
Петренко, следственной группой 
центрального аппарата СК Рос-
сии завершен первичный осмотр 
места происшествия. Установле-

но точное количество погибших, 
включая Рослякова, и все они 
опознаны.

Проведены обыски в домах и 
квартирах, принадлежащих род-
ственникам стрелка, а также в 
съемной квартире, в которой сам 
Росляков жил вместе с матерью. 
Допрошен директор колледжа, 
также продолжаются допросы 
преподавателей, свидетелей, 
очевидцев и потерпевших. 

Назначены судебно-медицин-
ские, баллистические и иные эк-
спертизы, а также посмертная 
психолого-психиатрическая эк-
спертиза Рослякову. Такая эк-
спертиза не является чем-то уни-
кальным. Специалисты изучат 
медицинские документы погиб-
шего, побеседуют с родными и 
теми, кто его знал близко. Совре-
менные методики дадут точный 
портрет психологии и мотива-
ции поступков молодого челове-
ка.

Так уже сейчас выясняется, 
например, со слов допрошенной 
соседки Владислава Рослякова, 
что молодой человек всегда отли-
чался жестокостью:

«С детства он был жестоким: 
склонность к оружию, постоян-
но стрелялки. У меня был с ним 
инцидент, когда он попал пулька-
ми в ноги». По ее словам, у отца 
молодого человека также были 
странности. «Сам по себе был 
психически неуравновешенным 
человеком, странные вещи пос-
тоянно говорил, выходил на ули-
цу с саблей», — добавила соседка.

О н а  отм ет и л а ,  ч то  м ат ь 
Рослякова она почти не знала, 
однако, по словам родителей, 
женщина ходила в секту и водила 
туда сына.

Как показал сбор информа-
ции в первые дни, Росляков вы-
рос не в самой благополучной се-
мье — отец-инвалид с ними не 
жил, мать работала санитаркой в 
онкобольнице. Она считалась 
членом крымской секты «Свиде-
тели Иеговы»,  внесенной в 
прошлом году в список экстре-
мистских организаций. 

Отец и бабушка с дедушкой 
Владислава Рослякова живут в 
пятиэтажной хрущевке в 15 ки-
лометрах от центра города. В 
этом районе Владислав жил до 13 
лет, пока не развелись его роди-
тели и он с мамой не переехал. 
Соседи хорошо знают семью, го-
ворят, что мальчику было слож-
но — отец после того, как получил 
травму головы, начал выпивать 
и поднимать руку на жену, это и 
стало причиной развода.

— Семья неблагополучная 
была, мальчик больше времени 
проводил у бабушки с дедушкой, 
чем дома. Они живут в одном 
подъезде. Отец после травмы аг-
рессивный стал, — рассказывает 
соседка, не пожелавшая назвать 
свое имя. — О самом мальчике ни-
чего плохого сказать не могу, об-
ычный ребенок. 

По словам соседей, Владислав 
после развода родителей и пере-
езда в другой район города часто 
проведывал бабушку с дедуш-
кой.

— Всегда поздоровается, толь-
ко грустный всегда, наверное, 
переживал, что бабушка с де-
душкой болеют, — говорит другая 
соседка. Отец до сих пор продол-
жает дебоширить, соседи на 
прошлой неделе милицию вызы-
вали, дебоширит тихо сам себе в 
квартире. Говорят, что отец веру-
ющий, в его квартире есть иконы 
и сам часто разговор заводит о 
религии.

Страна скорбит 
Жители страны восприняли 

трагедию, случившуюся в поли-
техническом колледже Керчи 
как свою личную, почти во всех 
российских городах в память о 
жертвах трагедии люди зажига-
ют свечи, несут цветы. На юге 
России и Северном Кавказе жи-
тели одними из первых вырази-
ли свои соболезнования и сооб-
щили о готовности оказать необ-
ходимую помощь пострадавшим. 

Москвичи несут цветы на Ал-
лею городов-героев в Александ-
ровском саду в Москве к мемо-
риальному постаменту с надпи-
сью «Керчь» в знак скорби по по-
гибшим.

Вчера количество погибших, 
по официальным данным, возро-
сло до 21 человека. 16-летнюю 
девушку с тяжелыми травмами 
на вертолете санитарной авиа-
ции доставили в Симферополь, 
откуда попытались перевезти на 
самолете МЧС в столичную кли-
нику. Но  ее состояние резко 
ухудшилось, и она умерла. 

Еще несколько учащихся из 
более чем 40 раненых, находятся 
в тяжелом состоянии в реанима-
ции. 

Премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев распорядился ока-
зать финансовую помощь по-
страдавшим, а также членам се-
мей погибших.

По распоряжению премьера 
членам семей погибших предус-
мотрена выплата в размере одно-
го миллиона рублей, в случае 
причинения тяжкого и среднего 
вреда здоровью — 400 тысяч ру-
блей, легкого — 200 тысяч рублей. 

Кроме того, распоряжение 
предусматривает выделение из 
резервного фонда 60 миллионов 
рублей на дополнительные вы-
платы получившим вред здоро-
вью и членам семей погибших в 
Керчи. •

Материал подготовили 
Иван Егоров, Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова, 
Юлия Суконкина, Илья Изотов

А К Ц Е Н Т

У спецслужб возникло предположение, 
что студент, устроивший зверский рас-
стрел, либо действовал не один, либо кто-
то помогал ему организовать нападение

19 октября в Керчи пройдет панихида по погибшим в политехническом колледже. В связи с траурными мероприятиями на нескольких улицах города перекроют движение для транспорта. 

Количество погибших во время трагедии в Керчи, по официальным данным, возросло до 21 человека.

1

Между тем

Прилетевшая вчера в Керчь Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Анна Кузнецова встрети-

лась с детьми, находящимися в больнице, и их родителями и пообещала оказать все необходимую помощь, юри-

дическую и психологическую.

— Я не сомневаюсь, что будет сделано все возможное, чтобы помочь пострадавшим, их родственникам и друзьям. 

Но не менее важно заняться профилактикой, чтобы подобные случаи больше не повторялись, — сказала она жур-

налистам.

В Крыму проблема обеспечения безопасности детей стоит особо остро. Только 57 процентов местных школ обо-

рудованы тревожными кнопками. В Краснодарском крае, например, такие кнопки есть абсолютно во всех учеб-

ных заведениях. Услугами лицензированной охраны пользуются 85 процентов учебных заведений Краснодар-

ского края и лишь 11 процентов в Крыму, а в Севастополе всего один процент. По данным проверки Генпрокура-

туры, в общеобразовательных учреждениях Крыма выявлено более 46 тысяч нарушений законодательства в сфе-

ре обеспечения безопасности детей.

Детский омбудсмен также обратила внимание на то, что дети имеют право не только на безопасную школу, но и 

на психологическую безопасность. « Белая рубашка и отглаженные брюки показывают лишь внешнее благополу-

чие ребенка, но что там скрывается внутри, что его тревожит, о чем он переживает, никто не знает», — заметила 

она. По словам Анны Кузнецовой, молодой человек, устроивший взрыв и стрельбу в колледже, не состоял на уче-

те в органах профилактики правонарушений.

— К сожалению, сами подростки редко обращаются за помощью, потому что не осознают проблемы, — объясняет 

детский омбудсмен. — Поэтому важно, чтобы это делали взрослые, психологи, учителя и, конечно же, родители. 

Мы почему-то часто забываем о важности налаженного контакта и взаимодействия между учителями и родителя-

ми. А в итоге ребенок остается один на один со своими проблемами.

Подготовила Наталья Лебедева

ЭКСПЕРТИЗА 

Зураб Кекелидзе: 
Как разглядеть убийцу
и справиться с трагедией?  
 О причинах трагедии, о том, как не поддаваться пани-

ке и противостоять травмам реальности, в интервью 

«РГ» рассказывает вылетевший в Керчь с группой ве-

дущих психиатров России генеральный директор 

ФБГУ «НМИЦ ПН имени В.П. Сербского» Минздрава 

России Зураб Кекелидзе.   

— Независимо от того, кем был керченский убийца, 

один ли действовал или с сообщниками, мы должны 

понимать, что имеем дело с крайним проявлением де-

прессии — нового вида психического заболевания, ко-

торое к 2021–2022 годам выйдет на второе место по 

массовости после сердечно-сосудистых заболеваний.  

Есть три причины наступления депрессии на сознание 

человека — изменение климата, стремительное вне-

дрение высоких технологий, рост населения. Человек 

не успевает за скоростью перемен и реагирует на них 

стрессом, который считается «чихом» и запускается  

до депрессии - новой угрозы психике человека.  

В Керчи убийцей оказался не террорист-смертник и 

не  маргинал, а «обычный студент». Насколько он был 

«обычным», установит судебно-психиатрическая эк-

спертиза. Однако то, что он интересовался оружием, 

был замкнут и, возможно, имел конфликт с преподава-

телями, — говорящие детали депрессивного поведе-

ния. 

Такие люди внушаемы, уперты и обладают низким ин-

стинктом самосохранения. Они «обычные», в толпе их 

не разглядеть, но если быть неравнодушным, то вычи-

слить потенциального смертника  можно — по неадек-

ватности или резкости в движениях, манере «милита-

ри» или депрессивно одеваться, нервно реагировать 

на простые вопросы: «Вы выходите?» или  «Который 

час?» Чтобы облегчить посттравматический синдром 

трагедии в Керчь приехала группа ведущих психиа-

тров страны. Резкое переключение внимания постра-

давших на другую жизнь и реальность, а также их 

«изоляция позитивом» — первые шаги «пожарной» по-

мощи. Ее могут оказать исключительно психиатры. Да-

лее наступает растормаживающий постсиндром, тре-

бующий индивидуального подхода.

Однако в обоих случаях есть две проблемы — дефицит 

специалистов и наплыв, как это было в Беслане и Пер-

ми, самозваных «психологов». И это еще одна пробле-

ма не лечения, а «залечивания» депрессии. В неболь-

ших городах это особенно заметно. У врача общего 

профиля нет знаний, чтобы диагностировать депрес-

сию. Пока проблему решаем мы, «варяги», но чтобы в 

будущем справиться с этим, нами решено готовить к 

этой работе терапевтов и семейных врачей. 

При этом те, кто страдает депрессией, должны знать, 

что никакой «психолог», называющий себя психотера-

певтом, не имеет даже юридического права на такую 

практику.  Ему нужен сертификат врача-психотерапев-

та. Ведь когда случается масштабное горе, как в Кер-

чи, депрессия собирается целый клубок — суицидаль-

ная, «смеющаяся», скрытая, ларвированная (замаски-

рованная под грипп или аллергию) и т.д. И только про-

фессионалы при надлежащих знаниях и квалифициро-

ванной помощи с нею могут справиться.

Записал Владимир Емельяненко 

Фоторепортаж с места трагедии 
и последние новости на сайте
rg.ru/sujet/6093

Объявление  
о проведении общественных слушаний
АО «Далур» информирует о начале общественных обсуждений (по 

форме слушаний) по предварительным материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду объекта «Опытно-промышленный участок 
скважинного подземного выщелачивания урана на Добровольном мес-
торождении», расположенного в Звериноголовском районе Курганс-
кой области.

Общественные слушания проводятся по предварительным матери-
алам оценки воздействия на окружающую среду.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская область, Звери-
ноголовский район.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 4506004751, 
641750, Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское,  
ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в здании Трудовского сельского 
совета 20.11.2018 г. в 13.00 по адресу: РФ, Курганская область, Звери-
ноголовский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. № 4.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные организа-
ции.

Ответственный орган за проведение слушаний: администрация Зве-
риноголовского района.

Обсуждаемые предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду доступны для ознакомления и представления 
замечаний и предложений по рабочим дням с понедельника по пятницу 
с 06.11.2018 г. по адресу: РФ, Курганская область, Звериноголовский 
район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. №4.

Замечания и предложения принимаются в устной или письменной 
форме до 20.11.2018 г.
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Компетентно
Алексей Куприянов, почетный адвокат Росси

 — Запретительный синдром — атавизм советского прошлого. 

Странно, что он возникает у вполне молодых людей из числа 

законодателей. Юристы знают правило — любой запрет, обо-

снованный или глупый, будет работать только тогда, когда 

есть механизм, позволяющий неотвратимо, а не выборочно, 

наказывать за его нарушение.

Любой запрет должен корреспондироваться с конституцион-

ными нормами. С записанными в Конституцию правами чело-

века. Разве в Конституции какие-либо права привязаны ко 

времени суток? Нет. А это значит, что будут законны только 

такие запреты, для одной категории граждан, которые не по-

зволят этой категории нарушать ночью права других гра-

ждан, например, на отдых в ночное время. Запрет питерских 

законодателей не из их числа.  Строить запреты для обеспе-

чения предположительной пользы для всех подростков явно 

противоречит Конституции. Нельзя в определенное время 

суток ограничить конституционные права граждан любого 

возраста якобы для их же пользы. Например, старушкам с 

плохим зрением нельзя запретить выходить ночью из дома. 

За подростков и вовсе отвечают родители.  Вот конкретные 

родители имеют полное право ввести такой запрет для кон-

кретного подростка. Им в помощь — кое-какие запреты могут 

устанавливать ряд государственных органов, суды, но исклю-

чительно по конкретным делам.

Подготовила Наталья Козлова

ГРОМКОЕ ДЕЛО Футболистов 
обвинили в хулиганстве

Игра без головы

Владимир Баршев

Скандальным футболистам Павлу Мамаеву и Александ-
ру Кокорину, а также Кириллу Кокорину и еще одному 
подозреваемому в беспорядках предъявлены обвинения.

Причем следствие пошло по жесткому сценарию. Им 
предъявили не только «легкую» статью 116 УК РФ «По-
бои», но и более серьезную 213 «Хулиганство». Об этом 
сообщил начальник управления информацией и обще-
ственных связей ГУ МВД России по г. Москве Юрий Ти-
тов.

По информации пресс-службы столичной полиции, 
Александру Кокорину, Павлу Мамаеву, а также их соу-
частнику предъявлены обвинения в совершении двух 
преступлений, предусмотренных статьей «Побои» и од-
ного преступления, предусмотренного статьей «Хули-
ганство». Кириллу Кокорину предъявлены обвинения в 
совершении трех преступлений, предусмотренных ста-
тьями «Побои» и одного «Хулиганства».

Также в Главное следственное управление было пере-
дано еще одно уголовное дело, возбужденное органами 
дознания по признакам преступления, предусмотренно-
го статьей «Побои». Это дело возбуждено по факту нане-
сения побоев одному из потерпевших граждан в кафе на 
Большой Никитской 8 октября.

Материалы дела приняты следственной частью и сое-
динены в одно производство с уголовным делом о побоях 
и хулиганстве, произошедших возле развлекательного 
заведения и в помещении кафе, для организации полного 
и всестороннего расследования. •

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В столичное НИИ неотложной дет-

ской хирургии и травматологии из 

Керчи были доставлены шесть че-

ловек. Как сообщил  директор НИИ 

Валерий Митиш, пять студентов ко-

леджа находятся в тяжелом и край-

не тяжелом состоянии. Одна девоч-

ка в состоянии средней тяжести.
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АКТУАЛЬНО Кто мешает семи миллионам беженцев 
вернуться в Сирию 

Лагерь жесткого режима

Михаил Мизинцев, начальник 
Национального центра 
управления обороной РФ, 
генерал-полковник

С 
2011 года тема Сирии 
не сходит со страниц 
ведущих мировых ин-
ф о р м а ц и о н н ы х 
агентств. К сожале-
нию, в большинстве 
случаев поводы для 
этих публикаций не-
гативные. В когда-то 

процветающую страну извне был 
занесен вирус терроризма и 
спровоцирована гражданская 
война.

Результатом многолетней гра-
жданской войны стало разруше-
ние значительной части инфра-
структуры страны, падение 
уровня экономики и, что самое 
страшное, масштабный исход на-
селения. Спасаясь от войны и без 
оглядки бросая имущество, си-
рийцы отправились на поиски 
лучшей доли в другие страны и 
стали самым многочисленным 
перемещенным населением в 
мире. 

Только по официальным дан-
ным, в соседних с Сирией стра-
нах и в Европе на сегодняшний 
день находятся до 7 млн бежен-
цев из Сирии. Кроме того, на тер-
ритории самой республики на-
считывается 6,6 млн внутренне 
перемещенных лиц.

Возвращаясь к проблеме не-
посредственно сирийских бе-
женцев, стоит обратить внима-
ние, что российское руководство 
еще с самого начала конфликта в 
Сирии осознавало всю опасность 
происходящего не только непо-
средственно для арабской респу-
блики и стран региона, но и для 
всего мира. 

Само собой, первоочередной 
задачей стало освобождение си-
рийской территории от засилья 

террористов, для чего и было 
принято решение о начале опера-
ции Воздушно-космических сил 
России в Сирии. 

За относительно короткий 
срок удалось не только разгро-
мить террористические группи-
ровки, отбить у них более 96 про-
центов территории страны и ос-
вободить от террористов 1411 
населенных пунктов, но и орга-
низовать примирение враждую-
щих сторон, побудить полевых 
командиров отказаться от воору-
женного противостояния.

Если до начала операции Воз-
душно-космических сил России 
по состоянию на 30 сентября 

2015 года только 8 процентов 
страны контролировалось пра-
вительством республики, то сей-
час ситуация кардинальным 
образом изменилась. Главный 
очаг сопротивления сконцентри-
рован только в демилитаризо-
ванной зоне в провинции Идлиб.

На этом, естественно, россий-
ская миссия не завершилась. 
Следующим важным этапом ста-
ло налаживание мирной жизни в 
Сирии. Этот вопрос является до-
статочно масштабным и многог-
ранным, требующим мобилиза-
ции многих ресурсов, усилий ми-
нистерств, ведомств и внешних 
игроков. 

Налажено тесное российско-
сирийское взаимодействие в об-
щем деле возвращения беженцев. 

С 20 июля 2018 года на регуляр-
ной основе проводятся заседания 
межведомственных координаци-
онных штабов России и Сирии, в 
ходе которых высокопоставлен-
ные должностные лица информи-
руют мировую общественность о 
проделанной работе на данном 
направлении. 

Сирийским правительством 
уже достигнуты серьезные ре-
зультаты в вопросе возрождения 
страны. Восстановлены десятки 
тысяч жилых домов, тысячи 
школ, сотни больниц, разрушен-
ных в ходе многолетнего воору-
женного конфликта. Ведется 
строительство дорог, линий элек-

тропередачи и других социально 
важных объектов. Руководство 
Сирии на всех доступных пло-
щадках демонстрирует готов-
ность принять своих граждан, 
вынужденно покинувших роди-
ну. 

В данном случае эти процессы 
взаимозависимы: для возвраще-
ния беженцев необходимо вос-
становить гражданскую инфра-
структуру и обеспечить достой-
ные условия жизни. В то же время 
все это требует трудовых ресур-
сов и мобилизации всего населе-
ния республики при реализации 
такого беспрецедентного по мас-
штабу гуманитарного проекта.

Здесь, казалось бы, интересы 
России и Сирии пересекаются с 
нуждами европейских госу-

дарств прежде всего в плане ста-
билизации социально-политиче-
ской обстановки в Европе. Си-
рийское правительство восста-
навливает мирную жизнь, кото-
рую нельзя представить без зна-
чительной части населения. 

Россия достигает поставлен-
ных целей и подтверждает свою 
ключевую роль в вопросе полно-
го урегулирования конфликта в 
Сирии. А страны Евросоюза из-
бавляются от бремени содержа-
ния беженцев, снижается уро-
вень криминогенной опасности, 
в том числе на основе экстремиз-
ма. 

При этом вполне логичным 
выглядело бы содействие запад-
ных стран скорейшему возвра-
щению сирийских беженцев на 
родину. Ведь масштабы финансо-
вых затрат на реализацию мигра-
ционной политики довольно впе-
чатляющие. Только за последние 
три года все европейские страны 
потратили на эти цели более 140 
млрд долларов США. Причем с 
каждым годом эти показатели 
растут. Если в 2016 году было по-
трачено 43,2 млрд долларов, то в 
2017 году — уже 49,5, а оценочно 
в 2018 году — 52,3. 

Возникает вполне закономер-
ный вопрос: зачем с каждым го-
дом тратить все больше и больше 
средств на содержание бежен-
цев, если одна из стран их проис-
хождения, имеем в виду Сирию, 
во всеуслышание  заявляет о го-
товности принять всех своих гра-
ждан? 

Самое интересное, что вразу-
мительного ответа на этот во-
прос от западных политиков не 
поступает. Слышны обоснова-
ния, больше похожие на отговор-
ки: вреде условий о предоставле-
нии гарантий непреследования и 
обеспечения безопасности воз-
вращающимся сирийцам. Более 
того, принимаются новые зако-
ны, обеспечивающие права гра-
ждан на недвижимое имущество, 
объявляются амнистии и многое 
другое. 

Но это не устраивает запад-
ных «партнеров», которые снова 
и снова ищут оправдания собст-
венному бездействию на этом на-
правлении. В ход идут уже излю-
бленные обвинения в стиле «хай-
ли лайкли», как и в случае с де-
лом об отравлении С. Скрипаля, 
но с переложением на ситуацию 
в Сирии, где, как считают запад-
ные правозащитники и полити-
ки, «режим будет преследовать 
всех инакомыслящих». 

В некоторых случаях имеют 
место факты целенаправленного 
провоцирования сирийских гра-
ждан отказаться от идеи возвра-
щения на родину. Так, среди бе-

женцев широкое распростране-
ние получил «опросник», кото-
рый преподносится как анкети-
рование Управлением Верховно-
го комиссара ООН по делам бе-
женцев. При составлении вопро-
сов расчет построен на знании 
психологии человека, оказании 
влияния на его эмоциональную 
сферу, с тем чтобы вызвать про-
явление определенных фобиче-
ских реакций, обусловленных 
наличием чувства страха, трево-
ги, опасности и создания четкой 
установки «невозвращения».

Резюмируя все изложенное и 
отвечая на вопрос, так зачем же 
западным странам удерживать 
сирийских беженцев на своей 
территории, вывод напрашива-
ется сам собой. 

Во-первых, несмотря на недо-
вольство собственного населе-
ния, власти европейских госу-
дарств получили желаемое — фи-
нансирование программ мигра-
ционной политики и определен-
ные привилегии стран, приютив-
ших беженцев.

Во-вторых, руководство Евро-
союза выработало довольно се-
рьезный инструмент давления на 
несговорчивых участников объе-
динения. Фактически оно поста-
вило в зависимость экономиче-
ское благополучие ЕС от выделя-
емых квот на прием беженцев.

В-третьих, не стоит забывать 
и о старом добром геостратеги-
ческом противостоянии. Сейчас 
хоть и много говорится о разладе 
в отношениях между США и Ев-
ропой, но все их тактические раз-
ногласия отходят на второй план, 
а внимание сосредотачивается 
на стратегических задачах дости-
жения преимущества над Рос-
сийской Федерацией и недопу-
щении усиления ее влияния в 
ключевых регионах мира. 

При обсуждении темы сирий-
ского урегулирования любые 
российские инициативы, даже 
те, которые отвечают интересам 
европейских государств, не нахо-
дят и вряд ли найдут поддержку.

Вот и выходит, что европей-
ское население страдает от наше-
ствия беженцев, криминализа-
ции и радикализации общества, 
сирийским гражданам внушает-
ся мысль о небезопасности воз-
вращения на родину, а руковод-
ству республики навязывают все 
новые и новые условия. И делает-
ся это лишь для того, чтобы не 
пришлось признавать успехи 
России в борьбе с международ-
ным терроризмом, а также спо-
собность Сирии к возвращению 
мирной жизни.  •

За три года на реализацию миграци-
онной политики европейские страны 
потратили более 140 млрд долларов.

А К Ц Е Н Т

До начала операции ВКС России в Сирии 
по состоянию на 30 сентября 2015 года 
только 8 процентов страны контролиро-
валось правительством республики
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Справка РГ

С июля 2018 года Михаил Мизинцев совмещает обязанности начальни-

ка Национального центра управления обороной РФ с руководством 

Межведомственным координационным штабом по возвращению бе-

женцев на территорию Сирии. 

Полную версию интервью читайте на сайте
rg.ru/art/1605033Россия передала сирийцам десятки тысяч тонн гуманитарной помощи. В том числе продукты и медикаменты.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Глава 
Всемирной туристской 
организации ООН 
рассказал о перспективах 
туризма в мире

Время 
путешествий

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

Генеральный секретарь Всемирной туристской органи-
зации ООН Зураб Пололикашвили дал интервью «Рос-
сийской газете» и ТАСС, в котором объяснил причины 
туристического бума во многих странах.

 Господин генеральный секретарь, расскажите, пожалуй-
ста, зачем полвека назад ООН понадобилось создавать 
Всемирную туристскую организацию (ВТООН), кото-
рую вы сейчас возглавляете?

ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: 
Эта история нача-
лась еще в 1920 году, 
когда туристические 
ассоциации собра-
лись вместе и орга-
низовали первую ас-
социацию туристов 
из Европы, потом че-
рез многие годы к 
ним присоедини-
лись и другие стра-
ны из других регио-
нов и континентов. 
Именно 45 лет назад, 
приблизительно тог-
да, когда я родился, 
было принято решение создать организацию, которая 
будет поддерживать развитие туризма по всему миру. В 
2003 году организации дали статус Объединенных На-
ций.

 Как за эти полвека изменилась отрасль? Какие задачи 
стояли перед организацией тогда и сейчас? 

ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: Во-первых, изменилось количество 
туристов, путешествующих по всему миру. Если в 1950 
году их было только 25 миллионов, то в прошлом году — 
уже 1,3 миллиарда туристов. Самое главное, что сам ту-
ризм стал одним из самых быстро растущих секторов в 
мировой экономике.

Почему именно сейчас наблюдается такой туристиче-
ский бум? 

ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: Мир стал более доступным для ту-
ризма. Многие страны уже почти отказались от виз. Над-
еюсь, что лет через десять наши дети не будут знать, что 
такое виза. Сегодня очень многие тратят свои ресурсы на 
путешествия. Связи между странами, континентами и 
регионами дали возможность многократно увеличить 
туристские потоки.

Чем занимается ваша организация с практической точ-
ки зрения?

ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: Членами ВТООН являются 158 
стран. Организация дает конкретное видение и представ-
ляет проекты для развития туризма по всему миру. На-
пример, мы хотим использовать опыт стран более разви-
тых в этом отношении и дать возможность странам, где 
еще пока не так развиты инфраструктура и обучение, 
технические возможности, развивать туризм на хоро-
шем примере, использовать эту платформу, помочь уве-
личить количество своих туристов.

 

Предпочтения туристов по странам меняются год от 
года. С чем это связано? 

ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: Сегодня туризм стал мощным бизне-
сом. И есть страны, которые очень активно представля-
ют свои новые туристические направления. Например, 
небольшая Хорватия входит в топ-10 стран Европы по 
туризму, и каждый год рост составляет 10–15 процентов. 
А есть страны, у которых очень большой потенциал, но, к 
сожалению, правительства там не уделяют развитию ту-
ризма достаточно внимания, недооценивают те возмож-
ности, которые у них есть.

 Какие виды туризма сейчас наиболее привлекательны? 
ЗУРАБ ПОЛОЛИКАШВИЛИ: Главное, что страны и специализиро-
ванные компании уже стали создавать новые продукты и 
более детально развивать их. Очень хороший пример — 
гастротуризм. Туристы всегда ходили в рестораны, но 
сейчас это направление стало трендом, есть люди, кото-
рые посещают другие страны специально, чтобы позна-
комиться с кулинарией. А 24-дневные путевки, которые 
в старые времена были одним из способов посетить ту 
или иную страну, ушли в прошлое. Сейчас поездки со-
кратились по количеству дней, но люди стараются уви-
деть побольше мест, побольше попробовать. •

Зураб Пололикашвили: Надеюсь, что лет через десять наши дети 
не будут знать, что такое виза.
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В современном 
мире туристиче-
ские поездки 
сократились 
по времени, 
но стали 
насыщеннее

СКАНДАЛ 

Киев отдал 
Андреевскую 
церковь 
Варфоломею

РАСПЛАТИЛСЯ 
ХРАМОМ
Павел Дульман

Вчера Верховная рада отдала в 
пользование Константинополь-
скому патриархату знаменитую 
Андреевскую церковь, отобрав 
памятник архитектуры у рас-
кольнической Украинской авто-
кефальной православной церкви 
(УАПЦ). Этот широкий жест, 
инициированный президентом 
Петром Порошенко, многие в 
Киеве расценивают как откро-
венную взятку патриарху Вар-
фоломею за ускорение положи-
тельного решения о томосе — 
предоставлении самоуправляе-
мого статуса еще не созданной 
единой поместной православной 
украинской церкви (ЕППУЦ), с 
чем «фанарский папа» демон-
стративно не спешит.

Спикеру Рады, прихожанину 
греко-католической церкви и 
адепту новомодных языческих 
культов Андрею Парубию, при-
шлось дважды ставить вопрос 
на голосование — первая попыт-
ка не дала нужного количества 
голосов, но в результате ему 
удалось мобилизовать парла-
ментских «христиан». Приме-
чательно, что, хотя парламент-
ский комитет по культуре одо-
брил законопроект № 9208 «Об 

особенностях пользования Анд-
реевской церковью Националь-
ного заповедника «София Киев-
ская», главное научно-экспер-
тное управление Рады выступи-
ло против. «Принятие решения 
о передаче в пользование одно-
го конкретного объекта госу-
дарственной собственности по 
своей сути является правовым 
актом индивидуального харак-
тера и не может быть предметом 
закона», — говорится в заключе-
нии.

Иными словами, эксперты 
пришли к выводу, что депута-
там позволено передать Варфо-
ломею все украинские церкви, 
если им так захочется, а кон-
кретную Андреевскую — нельзя. 
К тому же она, как государст-
венное имущество, относится к 
ведению правительства, а не 
парламента. Возникшая колли-
зия означает, что любой следу-
ющий состав украинского пар-
ламента может отменить это 
решение, как принятое с грубы-
ми нарушениями.

За передачу Андреевской цер-
кви Варфоломею не голосовали 
Оппозиционный блок и — как ни 
странно — радикалы Олега Ляш-
ко. Последний призвал Поро-
шенко не спекулировать «на во-
просах церкви, языка и армии» и 
заняться «снижением тарифов и 
повышением заработных плат». 
Один из лидеров оппозиционе-
ров Вадим Новинский заявил, 
что «власть хочет расплатиться 
за лояльность к ней и предостав-
ление томоса об автокефалии не-
законным способом». •

Передачу 
Андреевской цер-
кви многие в Киеве 
расценивают как 
взятку патриарху 
Варфоломею

Вопрос автокефалии на Украине: 
следите за развитием событий 
на сайте
rg.ru/sujet/6091

Кстати 

Вчера Государственная Дума на 

пленарном заседании приняла за-

явление об обострении ситуации 

на Украине, в котором она обраща-

ет особое внимание на то, что Киев 

грубо вмешивается в церковно-ре-

лигиозные вопросы, добиваясь со-

здания так называемой единой по-

местной церкви на Украине. По 

мнению Госдумы, их цель — «разру-

шить подлинную Православную 

церковь, легализовать поддержи-

ваемых украинским государством 

раскольников и «освятить» с их по-

мощью продолжение войны про-

тив русских и русскоязычных на 

востоке Украины».  
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Незачем сидеть

Как бы то ни было, низкое число оправдатель-
ных приговоров, по словам экспертов, не пока-
затель суровости нашей системы.

«В США, например, до судебного разбирательства до-
ходит лишь небольшой процент дел, там, где обвиняе-
мый намерен стоять до конца, — рассказал «РГ» один из 
экспертов. — В основном еще на предварительной стадии 
происходит торг между обвинением и защитой, и роль 
адвокатов — выторговать для клиента условия получше. 
У нас такой торговли не предусмотрено. Если человек 
признает вину, он может согласиться на особую проце-
дуру, то есть упрощенный порядок, и тогда ему гаранти-
руется смягчение наказания. Но оправдательного приго-
вора в таком случае быть не может, человек и не отрица-
ет, что виноват».

Всего за полгода было осуждено почти 339 тысяч че-
ловек. Из них почти 240 тысяч были осуждены в особом 
порядке. Так что в рамках обычного разбирательства по-
лучили обвинительный приговор примерно 79 тысяч че-
ловек. На этом фоне цифры оправдательных приговоров 
и закрытых дел выглядят совсем по-другому. 1,8  тысячи 
человек были оправданы, как говорится, вчистую. 
Из них 986 человек получили оправдательные пригово-
ры. Дела остальных были закрыты за отсутствием собы-
тия или состава преступления. То есть это было почти то 
же самое, что и оправдательный приговор. Еще дела час-
то закрывались по нереабилитирующим причинам, 
то есть человек не оправдан, но его решено не судить. 

Всего были пре-
кращены дела 
94,6 тысячи гра-
ждан. По самым раз-
ным причинам. На-
пример, активно за-
работали новые пра-
вила: человека, 
впервые совершив-
шего нетяжкое пре-
ступление, можно 
освободить от уго-
ловной ответствен-
ности, если он раска-
ялся и возместил 
ущерб. При этом суд назначит ему штраф, но судимости 
у человека не будет. Под такие нормы попали более 
14,2 тысячи человек.

Плюс такой системы в том, что она не ставит черное 
пятно в биографии человека. Формально судимости 
у него нет. Ведь справка с клеймом калечит жизнь хуже, 
чем тюрьма. Из тюрьмы еще можно выйти. А со справкой 
о судимости человек до конца дней будет неполноцен-
ным. Хорошая работа, успешная карьера — это не для 
него. Из-за одной ошибки или случайности даже прилич-
ный член общества официально становится изгоем. На-
пример, человек, совершивший по неосторожности ДТП 
или превысивший пределы необходимой обороны и по-
калечивший напавшего на него хулигана, не сможет ра-
ботать даже клоуном в цирке. Так как заведения культу-
ры в запретном списке для судимых, рассказывают экс-
перты.

Куда податься таким людям? Грабить и воровать? Не 
вариант, хочется верить. Правда, как рассказывают экс-
перты, чтобы новые правила дали нужный эффект, было 
бы хорошо в том числе изменить формат справок о суди-
мости. Там указываются и данные даже о закрытых де-
лах, прекращенных по нереабилитирующим обстоятель-
ствам. Скажем, по амнистии, примирению сторон и про-
чее. То есть человек в принципе виноват, но по каким-то 
причинам не был наказан. То, что человек обвинялся, но 
его дело закрыто по новым правилам, тоже попадает 
в справки, и это повод для некоторых работодателей от-
вернуться от такого кандидата.

Другая тенденция: суды стали чаще применять до-
машний арест, а следствие теперь реже просит отпра-
вить фигуранта в следственный изолятор. По данным 
 Судебного департамента, за шесть месяцев суды рассмо-
трели 57,7 тысячи ходатайств о назначении ареста и в 
51,5 тысячи раз сказали «да». Для сравнения: в прошлом 
году за шесть месяцев было подано 64,1 тысячи хода-
тайств об аресте. «Да» было сказано 57,6 тысячи раз.

Руководители судебной системы не раз говорили, что 
арест должен применяться только в крайних случаях. 
Например, когда есть большой риск, что человек скроет-
ся. Или он может надавить на свидетелей. Причем такие 
опасения надо доказывать. В большинстве же своем 
предлагается применять гуманные меры пресечения: до-
машний арест, залог. В этом году домашний арест назна-
чался 6,5 тысячи раз. •Рулить научат

Требования по нали-
чию прав и такого доку-
мента зафиксированы 

в Правилах дорожного движе-
ния. А вот требования к стажу — 
это нововведение, и оно обосно-
вано тем, что тот, кто обучает, 
должен уметь безопасно и эф-
фективно управлять машиной 
или мототехникой соответству-
ющей категории и подкатегории 
в различных условиях движе-
ния. А также демонстрировать 
способы и приемы управления.

Кроме того, впервые в требо-
ваниях к так называемым ин-
структорам установлено, что 
они не должны иметь серьезных 
нарушений Правил дорожного 
движения, за которые лишают 
прав, как минимум в течение 
5 лет. Заядлым лихачам и нару-
шителям не место в этой профес-
сии.

 Для обучения мастер теперь 
должен уметь применять педаго-
гически обоснованные формы, 
методы, способы и приемы орга-
низации практического обуче-
ния вождению. А также владеть 
современными техническими 
средствами обучения и образо-
вательными технологиями. При-
чем все это с учетом возрастных 
и индивидуальных особенно-
стей учеников. 

Впервые предъявлены требо-
вания, что он должен владеть ме-
тодикой обучения лиц с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, включая инвалидов-коля-
сочников, для обучения которых 
применяется ручное управление. 
Если не соблюдено хоть одно из 
условий, то инструктор может 
лишиться работы. 

— Инструктор должен быть, 
безусловно, вежлив и корректен. 
И это обязательное требование 
к профессии, за несоблюдение 
которого также можно лишиться 
занимаемой должности, — гово-
рит президент Межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Татья-
на Шутылева. — Он должен кон-
структивно разрешать противо-
речия и конфликты, возникаю-
щие в  дорожном движении, 
управлять своим эмоциональ-
ным состоянием, применять 
в профессиональной деятельнос-
ти техники и приемы эффектив-
ного общения, соблюдать нормы 
педагогической этики.

Также он должен уметь разра-
ботать рабочую программу об-
учения вождению, знать прави-
ла, законодательство, содержа-
ние образовательных стандартов 
и программ обучения, требова-
ния охраны труда на автотран-
спорте.

— Все эти требования говорят, 
что обучающий вождению теперь 
должен быть профессионалом вы-
сокого класса, — считает Татьяна 
Шутылева. — Для подготовки та-
ких спецов разработаны специ-
альные программы обучения. Это 
дополнительные профессиональ-
ные программы для переподготов-
ки и повышения квалификации. 

А в соответствии с новым стан-
дартом повышать свою квалифи-
кацию мастера теперь должны 
один раз в три года.

Остается надеяться, что с вы-
ходом стандарта высокие требо-
вания, предъявляемые теперь 
к мастерам производственного 
обучения вождению, поднимут 
весь процесс подготовки водите-
лей на новый уровень. 

Сейчас согласно Стратегии по 
безопасности дорожного движе-
ния поставлена задача к 2024 
году сократить количество жертв 
ДТП до четырех погибших на 
100 тысяч населения. Сейчас 
этот показатель — 14 погибших.

А к 2030 году намечено вооб-
ще стремиться к нулевой смер-
тности от ДТП. •

АРМИЯ

РФ и Монголия 
расширяют 
сотрудничество

ПЯТИЛЕТКА 
ШОЙГУ
Юрий Гаврилов

Двухдневный визит министра 
обороны РФ Сергея Шойгу 
в Улан-Батор подтвердил готов-
ность российских и монгольских 
военных расширять сотрудниче-
ство по всем линиям.

Такое взаимодействие имеет 
давнюю историю и год от года 
только укрепляется. К примеру, 
на переговорах Шойгу с главой 
оборонного ведомства Монго-
лии Нямаагийном Энхболдом 
речь зашла о подготовке в РФ 
специалистов для местной ар-
мии. 

Сейчас в наших армейских 
вузах учатся более 300 курсан-
тов и офицеров из соседнего го-
сударства. А десятки монголь-
ских подростков получают до-
стойное образование в прези-
дентском кадетском училище 
в Кызыле. Шойгу и Энхболд со-
шлись во мнении: практику об-
мена учащимися надо не только 
продолжать, но и наращивать. 

Позже, уже на встрече с пре-
мьер-министром страны Ухнаа-
гийном Хурэлсухом московский 
гость доложил: «Мы сегодня под-
писали большой план долгосроч-
ного сотрудничества в военной 
сфере, связанный, в частности, 
с подготовкой кадров, проведе-
нием военных учений и, без-
условно, военно-техническим 
сотрудничеством». Кстати гово-
ря, по инициативе Москвы такие 
планы РФ и Монголия теперь бу-
дут заключать на пять лет. 

Местное руководство новые 
перспективы сотрудничества 
с российскими военными только 
радуют. В Улан-Баторе прекра-
сно знают: если они что-то поо-
бещали, то обязательно выпол-
нят. С Москвой можно и нужно 
иметь дело. А вот хороший при-
мер подобного взаимодействия. 

В Монголию Шойгу прилетел не 
с пустыми руками. От имени ру-
ководства РФ он передал в дар 
местной армии военное имуще-
ство на сумму более 13 млн дол-
ларов. 

Главным образом, это техни-
ка для обеспечения и управле-
ния полетами, а также аэродром-
ное оборудование. 

Все это хозяйство скоро «про-
пишется» в авиационном гарни-
зоне Налайх, переоборудование 
которого позволит принимать на 
взлетке и стоянках новые типы 
самолетов и проводить их назем-
ное обслуживание. «Заверяю 
вас, господин министр, что наши 
авиаторы грамотно овладеют 
этими машинами и полученное 
оборудование будет использо-
ваться долго», — поблагодарил 
Энхболд российского коллегу.

Помимо двусторонних отно-
шений в оборонной сфере, Шой-
гу обсудил с монгольскими руко-
водителями вопросы, связанные 
с региональной и глобальной 
безопасностью. Министр не 
скрывал, что, цитируем, «у на-
ших стран близкие подходы к ре-
шению актуальных проблем ме-
ждународной повестки дня». 
Это, в том числе, относится к со-
бытиям вокруг Сирии. 

— Опытом, который мы при-
брели там, хочется делиться с со-
седями и друзьями, — не скрывал 
Шойгу. — Хочется надеяться, что 
этот опыт никогда не пригодит-
ся. Но, как сказал один наш из-
вестный поэт: «Надежды юно-
шей питают». Мы вышли из это-
го возраста, поэтому лучше быть 
готовыми к этим событиям, — 
сказал Шойгу на встрече с мон-
гольским премьером. 

И еще о подарках и сюрпри-
зах. Во время официального ви-
зита в Монголию министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу удостои-
ли высшей государственной на-
грады страны — ордена Боевого 
Красного Знамени. Его россий-
скому гостю вручил председа-
тель местного парламента — Ве-
ликого государственного хура-
ла — Миеэгомбын Энхболд. •

ПОЛИЦИЯ Скрытый патруль ГАИ будет следить
за перевозчиками пассажиров

Автобус притормозят 

Владимир Баршев 

В 
связи с последними 
авариями с участием 
пассажирских автобу-
сов Госавтоинспекция 
проведет массовую 
проверку всех автобу-
сных перевозок и пере-
возчиков.

Напомним, что ава-
рии произошли в Тверской обла-
сти и Чувашской Республике. 
В них погибло более двадцати че-
ловек, а свыше десяти получили 
ранения различной степени тяже-
сти. Поэтому руководством Го-
савтоинспекции МВД России при-
нято решение о проведении мас-
штабных профилактических ме-
роприятий для устранения право-
нарушений владельцами и води-
телями автобусов.

Согласно статистике, за 9 ме-
сяцев этого года снова отмечается 
рост ДТП с участием автобусов. 
Правда, всего на один процент. Но 
это снова рост. Таких аварий за-
фиксировано 8923. В них погибло 
более 600 человек и ранено более 
13 тысяч. Наибольшая тяжесть 
последствий фиксируется на мар-

шрутах перевозок пассажиров ав-
тобусами в межрегиональном 
и междугородном сообщении. 
Особенно на скоростных участ-
ках дорог, где происходит боль-
шинство резонансных дорожно-
транспортных происшествий.

Территориальным органам 
ГИБДД дано поручение проанали-
зировать оперативную обстанов-
ку, уточнить маршруты движения 
автобусов, их начальные, проме-
жуточные и конечные пункты. 
Вместе с органами транспортно-
го надзора сотрудники ГИБДД 
проведут рейды, в которых особое 
внимание будет обращено на ле-
гальность деятельности перевоз-

чиков. Также будет проверяться 
согласование маршрутов пере-
возки с органами власти, наличие 
мест организованной стоянки ав-
тобусов и условий для предрейсо-
вого технического и медицинско-
го осмотров. Особое внимание бу-
дет уделено соблюдению режима 
труда и отдыха водителей.

Кроме того, намечена органи-
зация сплошных проверок участ-
вующих в межрегиональном и ме-
ждугородном сообщении автобу-
сов в вечернее и ночное время. 
К таким мероприятиям планиру-
ется привлекать медицинских ра-
ботников для определения состо-
яния здоровья водителей. Они бу-

дут проверяться на состояние ал-
когольного или наркотического 
опьянения, воздействие лекарст-
венных препаратов, ухудшающих 
реакцию и внимание, а также на 
болезненное или утомленное со-
стояние. 

Кроме того, с помощью па-
трульных автомобилей будет осу-
ществляться скрытый контроль 
для выявления и пресечения на-
рушений правил дорожного дви-
жения.

Помимо этого, с владельцами 
автодорог прорабатываются во-
просы внесения изменений в про-
екты организации дорожного 
движения. Предлагается ограни-
чить скоростной режим движе-
ния автобусов. Для этого к дорож-
ным знакам 3.24 «Ограничение 
максимальной скорости» (110 
и 130 км/ч) повесят дополнитель-
ные таблички 8.4.3 «Вид тран-
спортных средств» (легковой ав-
томобиль). То есть эти знаки не 
будут распространяться на авто-
бусы и грузовики. 

Даже на автомагистралях им 
придется придерживаться скоро-
сти 90 км/ч. Тем более, что согла-
сно правилам дорожного движе-

ния им и так запрещено двигаться 
быстрее.

Однако, несмотря на все пред-
принимаемые меры, Госавтоин-
спекция рекомендует пассажи-
рам, которые собираются отпра-
виться в междугороднюю поездку 
на автобусе, серьезнее подходить 
к выбору перевозчика. Стоит 
обратить внимание на внешнее 
состояние автобуса, наличие до-
говора фрахтования (в случае за-
казных перевозок), есть или нет 
ремни безопасности. Особого 
внимания заслуживает поведение 
водителя, а также наличие у него 
сменщика. В случае когда что-то 
не соответствует требованиям, 
стоит пожаловаться по телефо-
нам автопредприятия, которые 
должны быть написаны на кабине 
водителя.

Если предприятие не реагиру-
ет, то нужно обратиться в Ро-
странснадзор. На сайте ведомства 
предусмотрен специальный сер-
вис — сообщения граждан о заме-
ченных недостатках в работе пас-
сажирского транспорта. •

Госавтоинспекция собирается прово-
дить сплошные проверки автобусов. 
Пассажиров просят не беспокоиться.

А К Ц Е Н Т

Знаки ограничения скорости 
110 и 130 км/ч больше не будут распро-
страняться на автобусы. Это только 
для легковушек. Автобусам ограничат 
скорость 90 км/чСергей Шойгу

передал монголь-
ской армии воен-
ное имущество 
на 13 млн долларов. 
Главным образом, 
это специальная 
техника для обес-
печения и управле-
ния полетами, 
а также аэродром-
ное оборудование 

Тенденция: нередко 
уже и следствие 
обращается в суд, 
чтобы назначить 
не обычный арест, 
а домашний

Читайте также: Россиянам 
запретят управлять авто 
по иностранным правам
rg.ru/art/1593212
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Лихачей к обучению водителей не допустят. Чтобы работать инструктором, необходимо пять лет не нарушать правила.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Солнцевский угольный разрез» 
(далее – ООО «СУР»)

Информирует население о сроках, форме и месте проведе-
ния общественных слушаний проекта «Оценка воздействия на 
окружающую среду» в рамках проекта на реконструкцию ООО 
«СУР» (участки недр Южный I очередь и Южный II очередь) в 
целях увеличения годовых объемов добычи угля до 10 млн 
тонн в год.

Название, цели и место намечаемой деятельности
Название проекта: «Оценка воздействия на окружающую 

среду» в рамках проекта на реконструкцию ООО «СУР» (учас-
тки недр Южный I очередь и Южный II очередь) в целях увели-
чения годовых объемов добычи угля до 10 млн тонн в год.

Цель и местоположение: реконструкция Солнцевского 
угольного разреза (участки недр Южный I очередь и Южный II 
очередь) в целях увеличения годовых объемов добычи угля до 
10 млн тонн в год на территории Углегорского района.

Инвестор проекта: ООО «Cолнцевский угольный разрез», 
юридический, почтовый адрес: 694910, Сахалинская область, 
пгт Шахтерск, ул. Ленина, 16-а.

Генеральный проектировщик: ООО «Гипрошахт», юриди-
ческий, почтовый адрес: 191186, Россия, г. Санкт-Петербург, 
наб. канала Грибоедова, д. 6/2, контактное лицо: Аршинов Сер-
гей Спиридонович, телефон: +7-921-746-74-82.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 20.12.2017 г. по 01.10.2018 г.

Сроки и место доступности материалов проекта «Оценка 
воздействия на окружающую среду» в рамках проекта на ре-
конструкцию ООО «СУР» (участки недр Южный I очередь и 
Южный II очередь) в целях увеличения годовых объемов до-
бычи угля до 10 млн тонн в год для ознакомления и предостав-
ления замечаний: с 20 октября по 20 ноября 2018 года включи-
тельно, в рабочие дни в администрации Углегорского городс-
кого округа Сахалинской области по адресу: Углегорск, ул. По-
беды, д. 142, с 9.00 до 16.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00).

Замечания могут быть предоставлены втечение 30 дней со 
дня опубликования настоящего сообщения:

—  путем их занесения в журнал замечаний в администрации 
Углегорского городского округа с 9.00 до 16.00 (перерыв 
на обед с 13.00 до 14.00);

—  путем их направления по почтовому адресу: ООО «Гипро-
шахт», 191186, Россия, г. Санкт-Петербург, наб. канала 
Грибоедова, д. 6/2.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Углегорского городского округа Са-
халинской области.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и место проведения общественных слушаний: 23 нояб-
ря 2018 года в 19.00 в зале заседаний администрации Углегор-
ского городского округа по адресу: г. Углегорск, ул. Победы, 
д.142.

Приглашаем заинтересованную общественность, местное 
население принять участие в обсуждении.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС 
Москва окажет поддержку 
сельхозпроизводителям

Зеленое царство

Сергей Жуков

Город будет и дальше поддержи-
вать предприятия АПК, работаю-
щие в Новой Москве. Об этом со-
общил мэр столицы Сергей Собя-
нин, посетив холдинг «Москов-
ский». 

Комбинат в районе деревни 
Верхнее Валуево открылся в 
1968 году. Теплицы тогда занима-
ли всего 36 га, а с годами «зеле-
ное царство» увеличилось вдвое. 
Сначала установили оборудова-
ние из Голландии, затем сюда 
пришли отечественные техноло-
гии. По словам гендиректора аг-
рохолдинга Виктора Семкина, 
более 90% продукции уходит на 
прилавки столичных магазинов. 
Выращивают в агрохолдинге и 
цветы. Ими ежегодно украшают 
площадки фестиваля «Цветоч-
ный джем». На «поля» холдинга 
часто приезжают с экскурсиями 
школьники из Москвы и Подмо-
сковья. Для них устраивают бес-
платные мастер-классы по фло-
ристике.

В планах предприятия — по-
строить автоматизированную 
теплицу. За счет этого на прилав-
ки дополнительно поступит 7 
миллионов тонн продукции. Ин-
вестировать в строительство 
планируется 665 миллионов ру-
блей.

«Агрохолдинг оправдывает 
свое название, поскольку постав-
ляет в Москву нужную продук-
цию, — сказал Собянин. — Приме-
чательно, что в ситуации когда 
сельхозземли активно застраи-
ваются, предприятие удалось со-
хранить. Наверное, было эконо-
мически выгоднее построить 
здесь жилые дома, но вы решили 
продолжать производство».

Все предприятия АПК продол-
жат свою работу — город закры-
вать ничего не будет, заверил мэр 
и пообещал поддержку. •

Сергей Собянин: «Розы из Новой 
Москвы украшают фестиваль 
«Цветочный джем». 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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БРЕКСИТ

Британии 
предложили 
отложить выход 
из Евросоюза

НОЯБРЬ СТАЛ 
ДЕКАБРЕМ
Ариадна Рокоссовская

Переговоры о соглашении Бри-
тании с Евросоюзом зашли в ту-
пик. Об этом говорили в кулуа-
рах саммита ЕС, в основном по-
священного «брекзиту». На сей 
раз яблоком раздора стала гра-
ница между Ирландией, являю-
щейся членом Европейского Со-
юза, и британской Северной Ир-
ландией.

Брюссель и Лондон уже давно 
договорились, что нужно поста-
раться избежать возвращения 
межирландского пограничного 
контроля — как таможенного, так 
и относящегося к нормам прово-
за товаров, но никак не могут 
придумать, как это сделать на 
практике. По данным членов на-
циональных делегаций, за за-
крытыми дверями в первый день 
саммита премьер Британии Те-
реза Мэй четверть часа убежда-
ла глав остальных 27 стран-чле-
нов, что необходимы «креатив-
ные решения», но отказалась об-
суждать возможность сохране-
ния за Северной Ирландией 
членства в таможенном союзе 
при выходе из него остальной ча-
сти Соединенного Королевства. 
Собственно, в Брюсселе не воз-
ражают и против того, чтобы вся 
Британия оставалась в таможен-
ном союзе, но наиболее евро-
скептически настроенные одно-
партийцы Мэй отвергают такую 
возможность, называя это «при-
творным брекзитом».  «Британ-
цы хотели бы половинчатого та-
моженного союза и четверти 
принципов внутреннего рынка 
ЕС», — так главный брюссель-
ский переговорщик Мишель 
Барнье подытожил свои перего-
воры с британцами в первый 
день саммита, на ужине, на кото-
рый, кстати, не пригласили Тере-
зу Мэй.

И хотя ни к каким договорен-
ностям прийти не удалось, и от 
саммита в ноябре, на котором 
главы всех стран — членов ЕС 
должны были финализировать 
сделку, отказались, потому что 
никакой сделки так и нет, евро-
пейцы старались внушить жур-
налистам оптимизм. Некоторые 
дипломаты в кулуарах говорили 
о том, что вместо ноябрьского 
саммита будет декабрьский, а 
некоторые предположили даже, 
что дату самого брекзита при-
дется передвинуть с марта на 
апрель 2019 года. Напомним, 
что, в соответствии с нынешни-
ми планами после выхода из Ев-
росоюза Великобритания будет 
до конца 2020 года придержи-
ваться всех норм ЕС, хоть и без 
права голоса в европейских 
структурах. Барнье предложил 
продлить этот переходный пери-
од на год, и, по информации жур-
налистов, аккредитованных в 
Брюсселе, Мэй ответила, что 
«готова над этим подумать», но 
речь, по данным британского из-
дания Guardian, может идти 
лишь о нескольких месяцах. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Болгарию 
экстрадировали убийцу 
журналистки Мариновой

Никакой 
политики?

Александр Саможнев 

В Софию из Германии  полиция доставила 21-летнего Се-
верина Красимирова, которого подозревают в убийстве 
болгарской тележурналистки Виктории Мариновой. В 
софийском аэропорту, где приземлился самолет, были 
усилены меры безопасности,  сообщил телеканал «Евро-
ньюс».

Высший земельный суд города Целле дал разрешение 
на  экстрадицию болгарского гражданина.  Задержанный 
немецкой полицией молодой человек частично сознался 
в совершении преступления. Он утверждал, что, нахо-
дясь под воздействием наркотиков и алкоголя, ударил 
женщину, а потом 
столкнул ее в заро-
сли. При этом ника-
кого сексуального 
насилия не совер-
шал.

По версии следст-
вия, 6 октября на 
Маринову по время 
пробежки в при-
брежном парке горо-
да Русе было совер-
шено нападение. Она 
были сбита с ног, из-
насилована и заду-
шена. Тело пострадавшей  нашли в кустах недалеко от до-
роги. После убийства Красимиров скрылся в Германии у 
родственников. Однако спустя три дня его задержала не-
мецкая полиция.

Пробы  ДНК подозреваемого совпадают с обнаружен-
ными на теле и одежде жертвы следами, сообщил ми-
нистр внутренних дел Болгарии Младен Маринов. По его 
словам, мотивы нападения еще не до конца исследованы. 
Однако, скорее всего, речь идет о спонтанных действиях 
при отягчающих обстоятельствах с целью сексуального 
насилия. Ранее Красимиров уже  проходил по полицей-
ским сводкам за кражу в 2007 году цветных металлов. 
Установлено также, что он профессионально занимался 
боксом. По всей вероятности, этим и объясняются тяже-
лые телесные повреждения, полученные Мариновой.

Напомним, убийство болгарской журналистки выз-
вало  значительный международный резонанс. Первона-
чально в качестве основной версии преступления рас-
сматривалась  профессиональная деятельность погиб-
шей. В своих сюжетах Маринова рассказывала, в том чи-
сле, о хищении средств Евросоюза,  которые выделялись 
на строительство дорожной инфраструктуры в Болга-
рии. •

КАЗУС 2,5 тысячи мигрантов 
идут из Гондураса в США

В поисках 
лучшей жизни 

Юрий Когалов 

Колонна из нескольких тысяч мигрантов движется по 
территории Гватемалы по направлению к США, чтобы 
попросить там убежище и попытаться начать новую 
жизнь. В путь они отправились почти неделю назад из 
гондурасского города Сан-Педро-Сула, занимающего 
первое место в стране и 25-е в мире по уровню насилия 
и преступности. Изначально на дорогу вышли около 1,3 
тысячи человек, но постепенно колонна росла, и сегод-
ня в ней уже 2,5 тысячи человек, причем не только взро-
слых, но и детей, в том числе совсем маленьких, кото-
рых приходится нести на руках. К тому времени, когда 
мигранты подойдут к американо-мексиканской грани-
це, а пройти им предстоит еще свыше 4 тысяч киломе-
тров, количество участников марша, как отмечают 
местные СМИ, может перевалить за три тысячи чело-
век.

Подобные походы за «американской мечтой» не ред-
кость в Южной и Центральной Америке, однако прежде 
они никогда не были такими многочисленными. Так, ве-
сной к американской границе подошли лишь 200 чело-
век, а когда президент США Дональд Трамп отправил на 
границу для усиления безопасности гражданскую гвар-
дию, мигранты разделились на небольшие группы, что-
бы найти альтерна-
тивный способ по-
пасть на территорию 
США. На этот раз 
люди отправились 
из Гондураса в путь 
после того, как на 
конференции в Ва-
шингтоне, посвя-
щенной процвета-
нию и безопасности 
в Центральной Аме-
рике, вице-прези-
дент США Майкл 
Пенс призвал стра-
ны региона усилить борьбу с нелегальной миграцией. 

Там же президент Гондураса Хуан Орландо Эрнандес 
отчитался о своих успехах в этом направлении. Впро-
чем, вернулся на родину глава Гондураса крайне недо-
вольным. Трамп на своей странице в Twitter пригрозил 
лишить страну экономической помощи, если Эрнандес 
не остановит колонну мигрантов (Гондурас на протяже-
нии нескольких десятилетий получает средства из Ва-
шингтона на борьбу с нищетой и стихийными бедствия-
ми, в первую очередь засухой - от Ред). «Соединенные 
Штаты решительно проинформировали президента 
Гондураса о том, что если караван людей, которые на-
правляются в США, не остановится и не вернется в Гон-
дурас, тот не получит больше денег или помощи», — на-
писал Трамп.

Эрнандес, конечно же, тут же раскритиковал людей, 
отправившихся в путь в поисках лучшей жизни. В свою 
очередь, власти Гватемалы и Мексики без энтузиазма от-
неслись к новому маршу, заверив, что не пропустят че-
рез свои территории людей без виз и документов. Одна-
ко первую границу мигранты пересекли практически 
без проблем.

 Единственный задержанный полицией Гватемалы — 
бывший депутат парламента Гондураса Бартоло Фуэн-
тес, организатор этого каравана. Ему грозит экстради-
ция на родину. А вот остальных людей стражи порядка не 
тронули, жители Гватемалы даже с некоторым сочувст-
вием относятся к ним, помогают продуктами питания и 
питьевой водой. Так что американской границы, пусть и 
не скоро, участники марша вероятно достигнут, но вот 
сумеют ли пересечь ее — большой вопрос. •

Трамп пригрозил 
лишить Гондурас 
экономической 
помощи, если марш 
мигрантов не будет 
остановлен   

Пробы  ДНК 
подозреваемого 
совпадают 
с обнаруженными 
на теле и одежде 
жертвы следами 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Почему не стоит принимать за чистую монету слезы западной прессы 
по исчезнувшему саудовскому журналисту

Нерушимый союз
Игорь Дунаевский

А
мериканская пресса день 
за днем обрастает новыми 
и все более душераздираю-

щими подробностями исчезнове-
ния саудовского журналиста 
Джамаля Хашукджи в консульст-
ве Саудовской Аравии в Стамбу-
ле. Правда, пока конкретную 
фактуру публично предъявлять 
никто не торопится, поэтому 
остается судить о произошедшем 
только по анонимным утечкам о 
якобы существующей аудиоза-
писи убийства и том факте, что 
Хашукджи после захода в кон-
сульство больше никто не видел.

Если верить последним слу-
хам, то Эр-Рияд готовится при-
знать гибель журналиста в ре-
зультате допроса, который «по-
шел не по плану», и свалить вину 
за это на группу из 15 исполните-
лей, якобы действовавших в кон-
сульстве самостоятельно, без ве-
дома руководства королевства. В 
четверг турецкая газета «Ени ша-
фак» сообщила о гибели в ДТП в 
Эр-Рияде одного из членов этой 
группы, которая в день исчезно-
вения Хашукджи приехала в 
стамбульское генконсульство и в 
тот же день покинула турецкую 
столицу. 

Администрация США на са-
мом высоком уровне уже дает по-
нять, что готова принять такую 
версию официального Эр-Рияда, 

лишь бы не нанести вреда двусто-
ронним связям, в том числе не 
сорвать контракт на поставки 
американского вооружения в Са-
удовскую Аравию на 100 милли-
ардов долларов. Такое положение 
дел вызывает шквал критики, 
прежде всего со стороны либе-
ральной прессы и комментато-
ров, которые в праведном гневе 

требуют от главы Белого дома 
разрыва связей с королевством 
или хотя бы серьезного наказа-
ния. Убийство Хашукджи, если 
оно подтвердится, не имеет 
оправданий, но истерия амери-
канских СМИ и упреки в цинизме 
в адрес Трампа выглядят лице-
мерно.

Так является ли версия прои-

зошедшего с Хашукджи, которая 
циркулирует в прессе, чем-то из 
ряда вон выходящим для Саудов-
ской Аравии? Если взять за 
источник британскую правоза-
щитную организацию Amnesty 
International, которую западная 
элита так любит цитировать для 
нападок на Россию и другие не-
угодные государства, то выя-

снится следующее. В последнем 
докладе организации утвержда-
ется, что силовые структуры Са-
удовской Аравии «производят 
длительные аресты без выдвиже-
ния обвинений или суда», «широ-
ко применяют пытки и другие 
жестокие методы в отношении 
задержанных», «выносят смер-
тные приговоры на основании 
выбитых на допросах призна-
ний». В 2017 году королевство за-
няло третью строчку в мире по 
числу смертных казней — 147. Где 
же праведный гнев американ-
ских комментаторов и журнали-
стов? Наверное, там же, где их пе-
реживания по поводу гибели 
мирного населения в Йемене от 
войск возглавляемой саудовцами 
коалиции, вооруженных амери-
канскими бомбами.

Несмотря на все это, ведущие 
американские газеты и эксперты 
годами за деньги охотно играли 
роль пиар-агентов Саудовской 
Аравии. Взять хоть выступаю-
щую главным запевалой газету 
The Washington Post, в которой 
Хашукджи вел колонку, где иног-
да допускал умеренную критику 
властей королевства.  При этом 
газета продолжает публиковать и 
платить гонорары сразу несколь-
ким авторам, которые одновре-
менно трудятся в компаниях, 
официально зарегистрирован-
ных в качестве лоббистов Эр-Ри-
яда в США. Наконец, крупнейшие 

американские «фабрики мысли» 
получают многомиллионные 
вливания из Саудовской Аравии. 
Бывший президент Барак Обама 
в кулуарах мрачно шутил с совет-
никами, что ближневосточные 
лоббисты «оккупировали» Мас-
сачусетс-авеню в Вашингтоне, на 
которой расположены офисы 
многих НПО. Пока ни одна из них 
об отказе от саудовских денег не 
заявила.  Как может ситуация во-
круг исчезнувшего саудовского 
журналиста сломать союз Ва-
шингтона и Эр-Рияда, устоявший 
даже под ударами лайнеров по 
башням-близнецам ВТЦ в Нью-
Йорке 11 сентября 2001 года? 
Ведь 15 из 19 угонщиков лайне-
ров были саудовскими поддан-
ными. Да, если слухи подтвердят-
ся, Вашингтон, вероятно, введет 
точечные санкции против от-
дельных лиц или компаний из Са-
удовской Аравии, пожурит за 
права человека, а крупный биз-
нес из США на время заморозит 
проекты с королевством. Не бо-
лее того.  Слишком уж переплете-
ны интересы США и Саудовской 
Аравии в регионе.  И сколько бы 
разные силы в Америке ни строи-
ли из нее образ главного стража 
прав человека, в Вашингтоне го-
товы закрывать глаза даже на са-
мые вопиющие случаи их нару-
шения. Достаточно лишь пома-
хать перед стражем достаточно 
увесистой пачкой купюр. •

ГЕОПОЛИТИКА Президент США отказался еще от одного 
международного соглашения — почтового

Пишите письма

Евгений Шестаков

М
ожно ли вообще о 
чем-либо догова-
риваться с США? 
Этот вопрос с при-
ходом Дональда 
Трампа в Белый 
дом все чаще оста-
ется без ответа. 
Ошибались те, кто 

считал предвыборные заявления 
нынешнего американского лиде-
ра о том, что «торговые войны — 
это хорошо и в них легко побе-
дить», и его обещания пересмо-
треть невыгодные для США ме-
ждународные соглашения типич-
ным элементом избирательной 
кампании, не имеющим послед-
ствий. С тех пор перечень раз-
личного рода договоров, которые 
покинула Америка, постоянно 
пополняется. Стало известно еще 
об одном — международном по-
чтовом договоре, который был 
заключен 144 года назад. Не 
позднее 1 января 2020 года, со-
гласно одобренной Трампом ре-
комендации Госдепартамента, 
американцы должны покинуть 
Всемирный почтовый союз и вве-
сти собственные почтовые сбо-
ры, исходя из национальных ин-
тересов. Тем самым Вашингтон 
сделает еще шаг к ликвидации не-
справедливой, по мнению Белого 
дома, глобальной торговли.

По мнению экспертов, суще-
ствовавший между США и Кита-
ем почтовый договор в рамках 
Всемирного почтового союза 
рассматривал Поднебесную в ка-
честве развивающейся страны, к 
которой следовало применять 

более низкие пошлины для под-
держки ее почтовой системы. 
Тогда как американцы, напротив, 
платили за почтовые отправле-
ния в Китай по более высоким це-
нам. Но если раньше этот тариф-
ный механизм касался только пи-
сем, то с развитием интернет-
торговли Пекин с точки зрения 
Белого дома получил необосно-
ванные конкурентные преиму-

щества. В итоге китайские фир-
мы имели возможность предла-
гать клиентам в США бесплат-
ную доставку заказанных това-
ров, чего не могли себе позволить 
американские интернет-продав-
цы.        

Каким будет ответ Поднебе-
сной на этот недружественный 
шаг американской администра-
ции, не совсем ясно. Время на то, 
чтобы договориться по-хороше-
му, у стран еще есть, и нельзя 
исключать, что заявление Трам-
па о выходе из почтового союза 
ставило целью заставить китай-
цев сесть за стол переговоров. В 
конце концов такая стратегия 
ультиматумов оказалась оправ-
данной, по мнению Белого дома, 
при пересмотре торгового согла-

шения США с Канадой и Мекси-
кой. Несмотря на громкие проте-
сты, Трампу удалось изменить 
эти «худшие сделки» и навязать 
двум странам собственное виде-
ние будущего партнерства, отве-
чающего, в первую очередь, инте-
ресам США.       

Однако применима ли такая 
ковбойская тактика в отношении 
Китая — большой вопрос.   

В то время как американские 
СМИ обсуждают,  взялся ли 
Трамп за «топор» или «скаль-
пель», когда решил покинуть Все-
мирный почтовый союз, журнал 
Newsweek решил подсчитать, 
действительно ли предпринятые 
Трампом шаги привели к оживле-
нию американской экономики, о 
чем рапортует минфин США. По-
лученные изданием результаты 
выглядят неоднозначно. С одной 
стороны, в США наблюдается 
рост фондового рынка, с другой, 
в обществе существует страх пе-
ред последствиями торговых 
войн. Заработная плата в США не 
сильно превышает показатель 
40-летней давности с учетом ин-
фляции. Безработица снижается, 
но каждый пятый американец 

трудится по контрактной систе-
ме без права на получение боль-
ничного или отпуска. Сократи-
лись налоговые поступления, а с 
учетом роста госрасходов суще-
ственно вырос дефицит бюджета.

Но все же самым тревожным 
следствием американского «нет» 
ранее заключенным междуна-
родным соглашениям стало пред-
чувствие новых войн среди воен-
нослужащих США. Почти поло-
вина из них, как сообщает The 
Military Times, считают, что Аме-
рика будет втянута в крупную 
войну, причем большинство во-
енных, наряду с глобальной нес-
табильностью, беспокоит, как 
складываются отношения Ва-
шингтона с Россией и Китаем. Из-
дание со слов своих собеседни-
ков утверждает: с приходом 
Трампа у страны стало намного 
больше противников и многие 
военные опасаются скорого и 
продолжительного конфликта. 
При этом человек, способный 
остановить президента на пути к 
возможной конфронтации, — гла-
ва Пентагона Джим Мэттис по-
пал в опалу и уже в ближайшее 
время может покинуть свой пост.

Применение американским 
президентом механизмов эко-
номического шантажа для про-
движения cобственной внешне-
политической повестки все от-
четливее проявляется даже в от-
ношениях с государствами, ко-
торые всегда считались верны-
ми союзниками Вашингтона. На 
днях Белый дом пригрозил сан-
кциями Южной Корее, которая 
попыталась наладить диалог с 
северокорейскими партнерами 

без американского участия. 
«Сеул не сделает этого без на-
шего согласия. Они ничего не де-
лают без согласия с нашей сто-
роны», — уверенно объявил 
Трамп, касаясь южнокорейских 
инициатив. А минфин США об-
звонил южнокорейские банки, 
напомнив им о необходимости 
соблюдать американские сан-
кции в отношении Пхеньяна. 
Пока официальный Сеул сделал 
вид, что его не обидел грубый 
окрик президента США. Но та-
кого рода бесцеремонность аме-
риканской администрации вряд 
ли останется незамеченной. Чем 
больше Трамп будет с присущей 
ему категоричностью тянуть 
мировое экономическое одеяло 
на себя, отказываясь от ранее 
заключенных прежними адми-
нистрациями соглашений, тем 
выше вероятность, что амери-
канскому слову перестанут ве-
рить. Ведь подписи американ-
ского лидера или членов его ко-
манды под международными до-
кументами могут в любой мо-
мент оказаться юридически ни-
чтожными, если очередной при-
шедший на волне выборов в Бе-
лый дом «Трамп» сочтет ранее 
подписанные его предшествен-
никами бумаги устаревшей 
«филькиной грамотой». Что 
собственно уже произошло с 
членством США во Всемирном 
почтовом союзе или отзывом 
подписи США под Всеобъемлю-
щим планом действий по иран-
ской ядерной программе. •

США до начала 2020 года покинут 
Всемирный почтовый союз и введут  
собственные почтовые сборы.

Госсекретарь США Майк Помпео (слева) на встрече с королем Саудовской Аравии заявил, что «каждый должен помнить 
о множестве важных политических и финансовых связей» Вашингтона и Эр-Рияда.

А К Ц Е Н Т

Подписи американского лидера или 
членов его команды под международны-
ми документами могут в любой момент 
оказаться юридически ничтожными
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

Еда 
для похудения 
вредна сердцу

ДОСТАЛОСЬ 
НА ОРЕХИ
Ирина Лозовская

Специалисты из Университета 
Лома Линда в Калифорнии пре-
дупреждают: пища для похуде-
ния, содержащая белок живот-
ного происхождения, может 
стать причиной сердечно-сосу-
дистых болезней. 

Было проанализировано со-
стояние здоровья и личный 
анамнез свыше 80 тысяч чело-
век. Рацион примерно 60% из 
них был основан на белке живот-
ного происхождения. Остальные 
40% употребляли орехи и злаки. 

Результаты показали: у пер-
вой группы риск развития сер-
дечных недугов намного выше, 
чем у второй. Ученые считают, 
что именно белок растительно-
го происхождения оказывает 
благотворное влияние на орга-
низм. Чем больше его в рацио-
не, тем меньше опасности ин-
сульта и подобных патологиче-
ских процессов. Но это вовсе 
не значит, что животный белок 
нужно напрочь исключить 
из питания: в меню он должен 
быть. Немного. •

ПРЕЦЕДЕНТ 

Жизнь 
с половиной 
почки:
такое возможно

ОДИН ШАНС 
ИЗ ТЫСЯЧИ
Валерия Наумова

Операция, которая, без сомне-
ний, войдет в историю отече-
ственной онкоурологии, проведе-
на в Национальном медицинском 
исследовательском центре хи-
рургии имени А.В. Вишневского. 
Здесь выполнили экстракорпо-
ральную резекцию единственной 
почки, пораженной раком. 

В Центр поступил мужчина 
с диагнозом «рак почки». Ситуа-
ция осложнялась тем, что это его 
единственная почка. Опухоль по-
ражала ровно ее половину 
и в виде опухолевого тромба вы-
ходила в нижнюю полую вену. 
К счастью, остались незатрону-
тыми болезнью венозные маги-
страли, идущие от здоровой поло-
вины почки. Это был редкий 
шанс, которым воспользовались 
хирурги. Они решили пойти не по 
простому пути — удалить сразу 
всю почку, а попытаться убрать 
только опухоль и тромб, сохранив 
половину органа. 

— Работа собственной почки 
в организме, даже если это лишь 
половина ее, заведомо лучше, чем 
«искусственная почка», то есть 
пожизненная зависимость чело-
века от процедуры гемодиализа. 
Трансплантация донорского ор-
гана в таких случаях не всегда 
возможна. Наше решение было 
продиктовано желанием сделать 
для пациента максимум из воз-
можного, — поясняет онкоуролог 
Александр Грицкевич. 

Оперировала бригада ведущих 
специалистов центра — сосуди-
стый хирург доктор медицинских 
наук Андрей Зотиков, онкоуролог 
доктор медицинских наук Алек-
сандр Теплов, онкоуролог канди-
дат медицинских наук Александр 
Грицкевич. Сначала хирурги из-
влекли больную почку из орга-
низма пациента, поместили ее 
в специальный охлаждающий 
раствор. Удалили половину орга-
на, пораженную опухолью, и од-
новременно извлекли опухоле-
вый тромб из нижней полой вены. 
Затем предстоял не менее слож-
ный этап — возвращение почки 
на место, когда необходимо вос-
становить все сосуды, вплоть до 
мельчайших, чтобы почка вновь 
начала кровоснабжаться и рабо-
тать. Это «высший пилотаж» со-
судистой хирургии. Через не-
сколько дней после операции 
оставшаяся половина почки 
«включилась». Сейчас уникаль-
ный пациент уже дома, его состо-
яние удовлетворительное. 

— Как и в других странах, в Рос-
сии экстракорпоральные резек-
ции единственной почки выпол-
няются лишь в единицах медцен-
тров, поскольку эти операции со-
пряжены с большими техниче-
скими сложностями и невероятно 
трудоемкие. Заниматься онкохи-
рургией в таком варианте способ-
ны не просто очень высокопро-
фессиональные и смелые люди, 
настоящие подвижники, — сказал 
директор НМИЦ хирургии имени 
Вишневского, академик РАН Ами-
ран Ревишвили. 

За всю историю медицины 
в мире выполнено не более пя-
тидесяти подобных операций. •

ТЕХНОЛОГИИ Хирурги блокировали в головном мозге гигантскую аневризму

На разрыв артерии
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

У
никальную операцию про-
вели уральские хирурги: 
они блокировали в голов-

ном мозге пациентки аневризму 
размером с грецкий орех. Пато-
логия сосудов головного мозга 
угрожала жизни жительницы 
Верхней Пышмы Гольшат Нурые-
вой. Как утверждают врачи, счет 
шел на минуты.

Вообще-то пациентка, по спе-
циальности инженер-химик, 
обратилась к врачам с совершен-
но другой проблемой: резко упа-
ло зрение. В больнице родного го-
рода долго не могли поставить 
верный диагноз. «Окулист выпи-
сывал глазные капли, но безре-
зультатно. Тогда направили на об-
следование к неврологу, и выя-
снилось, что проблема не в глазах, 
а в голове», — вспоминает Гольшат. 

На снимке головного мозга 
высветился масштабный дефект 
сосудов: «пузырь» из крови раз-
мером в три сантиметра. Женщи-
ну экстренно госпитализирова-
ли в областную клиническую 
больницу № 1.

Аневризмой называют разду-
тие стенок артерий, которое вы-
зывает появление кровяного 
мешка, давящего на ближайшие 
ткани. Хирурги клинической 
больницы № 1 Екатеринбурга 
опыт «закрытия» аневризмы на 
сосудах мозга имели. Таких опе-
раций проводилось более полу-
тора сотен. Но до сих пор серьез-
ной патологией считался мешок 
в 3 миллиметра, а здесь пузырь 
в десять раз больше.

— Аневризма могла разорвать-
ся каждую минуту, что привело 
бы к непоправимым последстви-
ям. Стандартным методом — опе-
рация со вскрытием черепа — 

проблему невозможно было ре-
шить, слишком большой очаг по-
ражения. Пришлось искать но-
вые решения, — пояснили в кли-
нике.

Альтернативную методику 
для спасения пациентки предло-
жила рентгенохирург Камилла 
Мавлютова. Во время операции 
через бедренную артерию к го-
ловному мозгу был протянут ка-
тетер с перераспределяющим 
стентом. Его установили, пере-
крыв сосудистый мешок. Стент — 
это сетчатый цилиндр, который 
сохраняет кровоток в артерии, 
но отсекает от него аневризму. 
Без подпитки кровью сосуди-
стый пузырь начал день ото дня 
сжиматься, ослабляя давление. 

Сейчас кровоток в сосудах го-
ловного мозга пациентки норма-
лизовался, пузырь сдулся, и Голь-
шат может вернуться к обычной 
жизни. •Любая операция требует ювелирной точности.

РАКУРС 95 лет Склиф живет в круглосуточном режиме «скорой»

С утра до утра

Ирина Краснопольская

И
нститут скорой помо-
щи имени Склифо-
совского известен не 
только в Москве, не 
тол ь к о  в   Ро с с и и . 
Склиф — из старей-
ших лечебных учре-
ждений мира. Он уни-
кален тем, что на 

всем протяжении своей истории 
сумел сохранить первенство 
в оказании экстренной современ-
ной помощи. Вот уже 95 лет 
Склиф живет в круглосуточном 
режиме машины «скорой», верто-
леты с утра до утра доставляют 
сюда пациентов.

Не имеют значения время су-
ток, характер боли, травмы, место 
прописки, возраст и т. д. Извест-
но: в Склифе не откажут, в Склифе 
помогут. И это, наверное, главная 
х а р а к т е р и с т и к а  ю б и л я р а . 
Склиф — из тех достопримеча-
тельностей столицы, которой она 
всегда гордилась, гордится. 
И даже то, что мы обычно не гово-
рим Институт скорой помощи 
имени Склифосовского, а вот так 
по-свойски — Склиф … 

Порой почему-то думают, что 
Склиф в основном борется с трав-
мами. Это не так. В действитель-
ности он — головной центр экс-
тренной помощи не только Мос-
квы. Он многопрофильное лечеб-
но-диагностическое учреждение, 
где помогают всем категориям 
больных и пострадавших. Здесь 
создана система организации по-
мощи, которая во многом уни-

кальна. Примеры? Та же противо-
шоковая реанимация, позволяю-
щая оказывать экстренную и не-
отложную помощь самым тяже-
лым пострадавшим и больным. 
А еще плановая помощь пациен-
там. Любая поликлиника Москвы 
может сюда направить на кон-
сультацию и лечение. 

Нынешнее полное имя Скли-
фа — НИИ скорой помощи имени 
Н.В. Склифосовского не случайно. 
Здесь не только лечат, спасают. 
Здесь всегда исследовательская 
деятельность, здесь уникальные 
научные школы, здесь разработка 
15 крупных направлений по про-
блемам скорой и неотложной по-
мощи. В 2011 году по инициативе 
врачей Склифа создано межреги-
ональное научно-практическое 
общество врачей неотложной ме-
дицины. В 2014 году в Склифе на-
чал действовать головной регио-
нальный сосудистый центр, где 
идет разработка, совершенство-
вание методов диагностики и ле-
чения больных с острыми нару-
шениями мозгового кровообра-
щения. Результаты? О них спра-
шиваю директора Склифа про-

фессора Сергея Петрикова, кото-
рый не только руководитель, но 
и ведущий специалист в области 
нейрореанимации.

— В отделении нейрохирурги-
ческой реанимации благодаря 
внедрению технологий нейромо-
ниторинга интенсивной терапии 
и обучения всей команды леталь-
ность среди пациентов с тяжелой 
черепно-мозговой травмой 
с 2000 года снизилась на 20%, — 
говорит Сергей Сергеевич. — Это 
важно, ведь лечение больных 
с поражением головного мозга 
различного происхождения — ак-
туальная проблема здравоохра-
нения. Создание нейрореанима-
ционных отделений позволило 
осуществлять высокоспециали-
зированное лечение таких паци-
ентов. Есть два типа нейрореани-
мационных отделений. Первый — 
в составе региональных сосуди-
стых центров и первичных сосу-
дистых отделений. В них оказыва-
ют помощь больным с острыми 
нарушениями мозгового кровоо-
бращения. Второй — нейрохирур-
гические реанимации. В них ле-
чат больных после операций при 
заболеваниях и повреждениях го-
ловного мозга. В нашем институ-
те существуют оба типа. Нейро-
реанимация отличается от иных 
реанимационных отделений осо-
бым оснащением. В Склифе оно 
уникальное. Стоит огромных де-
нег. Не всякому бюджету по си-
лам. Склифу оно закуплено пра-
вительством Москвы. А таких от-
делений 12 .

Юбилейный год — время подве-
дения итогов? Не только и не 
столько. Это еще и время плани-
рования. В нынешнем году реор-
ганизовано приемное отделение. 
Вместо принципа «пациент к вра-
чу» стал действовать принцип 
«врач к пациенту». Сократилось 
время пребывания в приемном. 
В 2016 году так называемый экс-
тренный пациент находился здесь 
примерно один час 20 минут, ам-
булаторный — один час 25 минут. 
Теперь экстренный — один час, 
амбулаторный — 49 минут. Вот та-
кой счет на минуты. Это тот слу-
чай, когда о минутах не позволи-
тельно думать свысока. •

Здесь лечат, спасают. Здесь уникальные научные школы по 15 крупным направлениям скорой и неотложной помощи.

А К Ц Е Н Т

Не имеют значения время суток, 
характер боли, травмы, место прописки, 
возраст и т. д. Известно: в Склифе 
не откажут, в Склифе помогут

АКТУАЛЬНО Что нам мешает 
жить до ста лет

Старость!.. 
Кто сказал?

Ирина Краснопольская

Мы все хотим жить долго. Но никто не хочет стариться. 
Не хотим болеть. Не хотим морщин, даже седину прячем 
краской. Активность пропадает. Что остается? Болезни 
и одиночество? Сплошные противоречия. Уйти от них 
можно? Если да, то как? На вопросы обозревателя «РГ» 
отвечают главный геронтолог Санкт-Петербурга, дирек-
тор Института биорегуляции и геронтологии, член-кор-
респондент РАН Владимир Хавинсон и президент Рос-
сийского общества антивозрастной медицины профес-
сор Светлана Трофимова.

Начну с вашего утверждения: якобы вовсе не все хотят 
жить долго. Почему вы так считаете? 

СВЕТЛАНА ТРОФИМОВА: Действительно, может показаться, что 
одно противоречит другому. Проведено множество опро-
сов. Спрашивали: «Хотите жить долго?». — «Да», — отве-
чало большинство. Спрашивали: «Что вы для этого дела-
ете?». Обычный ответ: «Да ничего!» А если мы вам рас-
скажем, что нужно делать, чтобы сохранить молодость 
и здоровье, вы готовы хоть как-то изменить свою жизнь? 
Большинство, как оказалось, не готово. Жизнь, дескать, 
одна, не хотим ничего менять и в чем-то себе отказывать.

Может, они правы? Без конца слышим о здоровом образе 
жизни, о том, что надо отказаться от курения, не зло-
употреблять алкоголем, больше двигаться, правильно 
питаться и так далее. Но разве это жизнь?! Не каждый 
горит желанием «жить в рамках» даже 100 лет.

ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: 
Пусть вас не удивля-
ет: долголетие, пре-
жде всего, необходи-
мо творческим лю-
дям, чтобы у них 
была возможность 
реализовать свои 
творческие планы.

Ничего себе заявле-
ние! Вы поделили 
всех нас на людей 
творческих, кото-
рые достойны дол-
голетия, и тех, кто к ним не относится. И значит, мо-
жет уходить из жизни в молодом возрасте?!

ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: Неужели вы думаете, что наркоманы, 
алкоголики стремятся к долголетию? Да ничего подобно-
го. Они своей жизнью не дорожат и долголетие для них — 
пустой звук и ничего более.

А кроме этой категории все остальные — творческие?
ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: Представьте себе, да. Потому, что под 
творческую категорию попадают вовсе не обязательно 
те, кто пишет книги, сочиняет музыку, занимается нау-
кой и так далее. Под творческой понимаются все те, 
у кого есть какая-либо цель в жизни. Знаю сотни долго-
жителей. Среди них не было ни одного ленивого. Все они 
созидатели в той или иной степени.

Несмотря ни на что, современные люди живут дольше, 
чем 40—50 лет назад. Другое дело, что больных не стано-
вится меньше, для некоторых каждый год жизни при-
бавляет проблемы со здоровьем. Как быть?

ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: Вы правы, происходит глобализация 
старения. Во всем мире растет продолжительность жиз-
ни. И вместе с этим становится больше людей пожилого 
и старческого возраста. Потому как никогда актуально 
увеличение их трудоспособного периода. Это главная за-
дача, отнюдь, не только медиков, но руководителей 
стран, самого населения. Тут нужно обоюдное согласие.

Ваши конкретные предложения?
СВЕТЛАНА ТРОФИМОВА: Начну с известного. Здоровье и долго-
летие только на 30—35% зависит от генов, которые нам 
достались. Остальное от нашего образа жизни. То есть, 
если ваши родители были долгожителями, это вовсе не 
значит, что и вы будете таковыми. Все будет зависеть 
лично от вас. Приведу примеры. Те же биоритмы, их вли-
яние на наше здоровье, самочувствие. Доказано: элемен-
тарные нарушения сна в 3—5 раз увеличивают риск онко-
заболеваний и сахарного диабета.
ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: На конгрессе геронтологов в Сеуле 
приведены данные: снижение калорийности питания 
примерно на 30% за счет сладкого и жирного способст-
вует снижению развития диабета, онкологии. А значит 
увеличивает продолжительность жизни.

В наше время огромные возможности у репродуктивной 
медицины. Все чаще женщины, мягко говоря, в пожилом 
возрасте становятся мамами, а сексуальная жизнь, по-
рой, начинается в средней школе. Это как-то отража-
ется на продолжительности жизни? Женщина, у кото-
рой много детей, живет дольше? Занятие сексом способ-
ствует долголетию или?..

СВЕТЛАНА ТРОФИМОВА: Успехи репродуктивной медицины 
прямого отношения к долголетию не имеют. Однако сре-
ди долгожителей много многодетных матерей. Что каса-
ется сексуальной жизни, то все долгожители отличаются 
ее длительным периодом.

Но все-таки, хоть чем-то можно помочь организму за-
медлить старение? 

ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: С возрастом организм человека неиз-
бежно стареет. Уменьшается процесс синтеза белков и сни-
жается активность генов. Вывод однозначен: надо повы-
сить активность генов, что повысит синтез белка. Это мо-
гут сделать так называемые маленькие белки, то есть пеп-
тиды. Их применение позволяет снизить частоту возник-
новения раковых заболеваний в 2—4 раза и увеличить про-
должительность жизни на 20—30 %. Пептиды разработаны 
30 лет назад в Военно-медицинской академии имени Киро-
ва в Ленинграде. А теперь их можно приобрести в аптеках. 
Как их применять посоветуют врачи-гериатры. •

Одно из главных правил долгожителей — движение, и скандинав-
ская ходьба в том числе.

Профессор Сергей Петриков прописался в Склифе еще студентом.
В этих стенах он прошел путь от санитара до руководителя.
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Кстати

За неделю до 95-летия Склифа 

в Москве на пересечении Большой 

Пироговской улицы и Абрикосов-

ского переулка на фоне старинного 

особняка, построенного по инициа-

тиве Склифосовского и современ-

ного клинического корпуса Перво-

го меда открылся памятник Нико-

лаю Склифосовскому. Место вы-

брано не случайно: Склифосовский 

учился, работал в Первом меде. 

И Склиф тоже поставщик медицин-

ских кадров. Практически все руко-

водители его клиник — бывшие 

здешние ординаторы. Его нынеш-

ний директор Сергей Петриков, бу-

дучи студентом первого курса Пер-

вого меда, пришел в Склиф санита-

ром общей реанимации. В трудо-

вой книжке Петрикова один адрес 

места работы — Склиф. Сергей Сер-

геевич прошел по всем его ступе-

ням: от санитара до директора… 

Хорошо, когда руководит таким 

центром человек не со стороны.А
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ВЕЛИКИЕ СКЛИФОСОВСКИЙ И ДЕМИХОВ

А начался Институт Склифосовского еще в 1810 году со Странноприимно-

го дома графа Шереметева — одного из первых в России учреждений «по 

оказанию медицинской помощи нуждающимся и неимущим людям». Во 

времена Отечественной войны 1812 года, русско-турецкой 1878 года, рус-

ско-японской и других войн здесь располагался госпиталь для раненых. 

В 1923 году учреждение обрело статус Института неотложной помощи. 

В 1929 году ему присвоено имя великого медика Николая Склифосовского. 

В Великую Отечественную войну Институт не только военный госпиталь. 

Он оказывал помощь гражданскому населению. Здесь всегда трудились 

и трудятся выдающиеся врачи и ученые нашей страны. Здесь впервые 

в мире начали использовать рентгеновский аппарат, провели переливание 

фибринолизной крови, применили физиотерапию…

Здесь, в Склифе, в середине прошлого века великий Владимир Демихов 

впервые в мире начал проводить операции по пересадке органов. Помню, 

как вместе с фотокорреспондентом пришла в Склиф, где приютили Влади-

мира Петровича. Тогда-то и увидела знаменитую демиховскую собаку 

с двумя головами. Сюда к Демихову приезжал другой великий медик Кри-

стиан Барнард, который первым в мире пересадил сердце человеку и кото-

рый всегда подчеркивал, что он ученик Демихова. 

 Теперь весь мир почитает Владимира Петровича основоположником тран-

сплантации органов. А в ту далекую пору Демихова объявляли шарлатаном, 

гнали отовсюду. И только именно Склиф приютил подвижника, помог вы-

стоять в тот момент, когда такое казалось невозможным. О тех давних вре-

менах напоминает мемориальная доска на здании, где трудился Демихов.

Прошлое не уходит в небытие, оно фундамент настоящего, будущего.

Цифры и факты

Ежегодно 67 000 пациентов получают в институте неотложную квалифи-

цированную помощь. 37 000 госпитализируются в стационар. Проводит-

ся более 20 000 операций. 30 000 пациентов получают экстренную по-

мощь в амбулаторных условиях. 

В Склифе трудятся 800 врачей и научных сотрудников, действует более 

40 научных подразделений, более половины из которых — клинические. 

Долголетие только 
на 30—35% зависит 
от генов, которые 
достались от роди-
телей. Остальное — 
от образа жизни 
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ТРАНСПОРТ На безопасность 
дополнительно будут 
тратить 5 миллиардов 
рублей 

Летишь? Плати 

Ирина Романова

Нарушил Правила дорожного движения — прими участие 
в строительстве новой дороги или ремонте старой. Имен-
но так в скором времени будут поступать автомобили-
сты, чья езда в обход правил была зафиксирована на тер-
ритории Подмосковья. Депутаты Мособлдумы приняли 
поправки, перенаправившие штрафы за нарушение ПДД 
в дорожный фонд области. 

Прежде они перечислялись просто в доходную часть 
бюджета и тратились на исполнение множества регио-
нальных полномочий. Но деньги, поступающие в до-
рожный фонд, можно использовать лишь на дорожные 
нужды — например, на обеспечение безопасности до-
рожного движения, ремонт и содержание автомобиль-
ных дорог. «По нашим оценкам, ежегодно в бюджет ре-
гиона от штрафов поступает порядка 5 миллиардов ру-
блей», — заявил министр транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Подмосковья Алексей Гержик. 

Новые правила начнут действовать с 1 января 2019 
года. Они распространяются на все штрафы, в том чи-
сле и те, что зафиксированы с помощью работающих в 
автоматическом режиме видеокамер. А их, напомним, 
на дорогах области только в этом году стало в шесть 
раз больше. По данным минтранса, сегодня на террито-
рии региона за соблюдением Правил дорожного движе-
ния следят порядка 1,3 тысячи комплексов фото- и ви-
деофиксации правонарушений. Есть среди них и такие, 
что способны одновременно фиксировать сразу пять 
видов нарушений — превышение скорости, проезд на 
красный свет, заезд за стоп-линию, поворот из дальне-
го ряда и запрещенный поворот налево. Они установле-
ны на сложных перекрестках и не определяются гадже-
тами. 

А 5 миллиардов рублей, на которые со следующего 
года стараниями неаккуратных автомобилистов может 
пополниться дорожный фонд региона, лишними уж 
точно не будут. Они помогут еще увеличить объем до-
рожного ремонта или, к примеру, установить больше 
тросовых ограждений, разделяющих встречные тран-
спортные потоки областных трасс. Их сейчас делают из 
ярких и долговечных композитных материалов, кото-
рые хорошо заметны в любое время суток, износостой-
ки и отлично справляются с предупреждением аварий. 
Первое такое ограждение установили на самых аварий-
ных участках дорог в Богородском городском округе — 
и лобовые столкновения на этих участках исчезли пол-
ностью. •

ЕДА Десерт вырастят 
в своих теплицах 

Ягода манила 

Ирина Романова 

Свежую подмосковную клубнику жители Московского 
региона скоро смогут есть не только летом. В области ре-
шили построить теплицу, где можно было бы выращи-
вать ягоды круглый год. 

«Подмосковная клубника — это давно известный 
бренд. Но мы всегда были ограничены сроками произ-
водства этой ягоды. А теперь появился первый большой 
проект — строительство круглогодичной теплицы на 10 
гектаров», — сообщил министр сельского хозяйства и 
продовольствия области Андрей Разин. В портфеле мин-
сельхоза, добавил министр, есть также несколько проек-
тов поменьше — по строительству сезонных теплиц, где 
можно будет выращивать не только клубнику, но и мали-
ну. И первые такие теплицы появятся в регионе уже в сле-
дующем году. 

А ведь еще 15—20 лет назад круглогодичные ягоды 
собственного производства казались чем-то из ряда вон 
выходящим. Тогда борьба шла за картошку, которую как-
то надо было сажать на заросших бурьяном пашнях. Но 
теперь Подмосковье рассчитывает войти в тройку луч-
ших в стране регионов по производству тепличной про-
дукции — только в этом году должно быть построено 80 
гектаров теплиц. К примеру, в Кашире инвесторы строят 
уже четвертую очередь овощных тепличных комплек-
сов, а в Луховицах — еще и распределительный центр, где 
будут заниматься реализацией овощей. И по прогнозам, 
которые неоднократно Андрей Разин озвучивал, область 
уже в этом году сможет выйти на полную самообеспе-
ченность овощами, выращенными в закрытом грунте.

А раз овощи уже есть, можно подумать и о ягодах. 
Впрочем, не только о них. «Еще одним интересным и пер-
спективным направлением является выращивание цве-
тов», — говорит Разин. И такой проект в областном мин-
сельхозе тоже есть — в Дмитрове будет построен цветоч-
ный тепличный комплекс на 6 гектаров. Ягодное и цве-
точное производства, конечно, будут более затратными, 
чем овощное — скажем, круглогодичное выращивание 
клубники требует больше тепла и электроэнергии, но 
конечный отечественный продукт в любом случае будет 
дешевле импортного привозного. •

КОНКУРС Лучшая туристическая тропа страны проходит 
по Подмосковью 

Царь бывал и нам велел 
Ирина Рыбникова

П
о итогам первого всерос-
сийского конкурса «Зеле-
ный маршрут», организо-

ванного Министерством культу-
ры РФ, названа лучшая туристи-
ческая тропа страны. Это «Доро-
га в Лавру», которая начинается 
на нулевом километре у стен Мо-
сковского Кремля, а заканчива-
ется у Троице-Сергиевой Лавры 
в подмосковном Сергиевом По-
саде.

Строго говоря, «Дорога в 
Лавру» — никакая не новость. 
Этому маршруту семь веков и 
проложил его сам основатель 
Лавры преподобный Сергий Ра-
донежский. Затем долгие годы в 
святую обитель шли на молебны 
православные паломники. Не 
гнушались Троицкой дорогой, 
как тогда назывался путь из Мо-
сквы в Сергиев Посад, и предста-
вители царской семьи. До рево-
люции помолиться преподобно-
му Сергию отправлялись 600 

тысяч паломников ежегодно, 
причем весь маршрут длиной 
почти 120 километров обяза-
тельно нужно было смиренно 
преодолевать пешком.

Несколько лет назад энтузиа-
сты решили возродить истори-
ческий маршрут, за давностью 
времен почти исчезнувший с 
карт. Им это удалось, хотя и не 
след в след — некоторые участки 
Троицкой дороги превратились 
в болота, непроходимые леса и 
закрытые коттеджные поселки. 
«Но заболоченные или застро-
енные участки все же можно 
обойти, а вот где новым палом-
никам коротать ночи? Туристи-
ческой инфраструктуры на мар-
шруте не было, а ночевать под 
открытым небом не каждый ока-
зался готов», — вспоминает во-
лонтер Дмитрий Иванихин. Вы-
ход нашли: разбили весь путь на 
несколько участков, каждый из 
которых можно пройти за один 
день. Пройдя свои 10—20 кило-
метров, осмотрев встреченные 

по пути достопримечательно-
сти, туристы к вечеру разъезжа-
лись по домам, чтобы через не-
сколько дней встретиться на 
следующем участке маршрута. 
К слову, такой способ путешест-
вия по «Дороге в Лавру» жив до 
сих пор — его очень любят пожи-
лые поклонники скандинавской 
ходьбы, которые с удовольстви-
ем проводят день на свежем воз-
духе, давая пищу и уму, и сердцу. 
Большая часть маршрута прохо-
дит по трем подмосковным му-
ниципалитетам — Мытищам, 
Пушкинскому и Сергиево-По-
садскому районам. Там есть что 
посмотреть — храм Благовеще-
ния в Тайнинском, Пироговский 
лесопарк, дача-музей Маяков-
с к о го,  м у з е и - за п о в е д н и к и 
«Усадьба «Мураново» и «Аб-
рамцево», этно-парк «Кочев-
ник», Загорское море, Покров-
ский Хотьков монастырь. А ка-
кие пейзажи кругом! 

Впрочем, и те, кому хочется 
аутентичности, теперь не обиже-

ны. На трассе оборудованы пло-
щадки для кемпинга и уже есть 
паломнические отели. Можно, 
как наши прадеды, спокойно 
пройти весь путь пешком. Лишь 
от самого туриста зависит, сколь-
ко это займет времени. К приме-
ру, путешественник Александр 
Советов дошел от Москвы до Се-
ргиева Посада за 24 часа 53 ми-
нуты, марафонец Дмитрий Еро-
хин пробежал все 120 киломе-
тров пути за 19 часов 58 минут, а 
председатель московского вело-
клуба «32 спицы» Сергей Толу-
баев проехал на велосипеде за 10 
часов 15 минут.

Каждый пройденный участок 
тропы отмечается печатью в по-
дорожной грамоте. Саму грамоту 
можно скачать на сайте проекта 
«Дорога в Лавру», там же указан 
и список мест, где ставят печати. 
Их всего семь, и расположены 
они через каждые 15—20 киломе-
тров пути — в крупных храмах и 
монастырях, а также в «Мурано-
ве» и «Кочевнике». •

СОЦЗАЩИТА 

Пенсионеры 
получат 
бесплатный 
доступ 
в интернет 

БЛОГА РАДИ 

Иван Пышечкин 

В Подмосковье стартовал пилот-
ный проект, который дает воз-
можность людям старше 60 лет 
получить бесплатный доступ в 
интернет. Соглашение о его реа-
лизации было подписано между 
региональным министерством 
социального развития и одним из 
операторов связи.  

Для реализации пилота выбра-
ны три населенных пункта на вос-
токе области — города Электро-
горск и Куровское и деревня Да-
выдово на территории городского 
округа Ликино-Дулево. Стоит от-
метить, что население одного 
только Электрогорска составляет 
почти 23 тысячи человек, что дает 
возможность провести достаточ-
но качественное тестирование 
услуги.

Участвовать в проекте могут 
пенсионеры от 60 лет, зареги-
стрированные на портале госу-
дарственных и муниципальных 
услуг Московской области и от-
учившиеся на курсах компьютер-
ной грамотности, которые рабо-
тают на базе подмосковных уни-
верситетов третьего возраста. Та-
кие университеты есть практиче-
ски во всех муниципалитетах при 
центрах социального обслужива-
ния населения, интернатах для 
пожилых людей и инвалидов или 
других социальных учреждениях. 
Чтобы учиться на этих курсах, не 
нужна даже временная подмо-
сковная регистрация — важен 
именно факт проживания челове-
ка на территории, где реализуется 
проект. 

В министерстве соцразвития 
области «РГ» пояснили, что речь 
идет именно об установке домаш-
него кабельного интернета. Роу-
тер при этом нужно будет прио-
брести самостоятельно, однако 
уже сейчас прорабатывается воз-
можность его бесплатного предо-
ставления. Заявку на получение 
услуги необходимо подать в мест-
ное управление соцзащиты. 

В ведомстве также отметили, 
что этот проект носит исключи-
тельно социальный характер и 
его масштабы могут увеличиться 
в несколько раз, если жители Под-
московья проявят к услуге инте-
рес. «Доступ в сеть интернет по-
зволяет пожилым людям лучше 
интегрироваться в общество, по-
лучать социальные услуги, не вы-
ходя из дома. Если жителям про-
ект понравится, мы распростра-
ним его и на другие муниципали-
теты», — сообщила «РГ» министр 
социального развития Москов-
ской области Ирина Фаевская. •

РАКУРС 

Найденного 
в подъезде 
ребенка готовы 
усыновить 
уже 10 семей

НИЧЕЙ? 

Надежда Макеева 

Мальчика, которого несколько 
дней назад нашли в подъезде жи-
лого дома жители Щелкова, до 
сих пор никто не ищем, но уже 
есть желающие принять его в се-
мью. Об этом сообщила Уполно-
моченный по правам ребенка в 
Московской области Ксения Ми-
шонова. 

«Мне написали уже человек 
десять, готовых помочь ребенку, 
усыновить или взять его под опе-
ку», — написала Мишонова в сво-
ем аккаунте в социальной сети 
Instagram. 

Мальчика, которому не боль-
ше полутора лет, нашли несколь-
ко дней назад. Он долго один 
бродил по улице подмосковного 
Щелкова, а затем зашел в подъ-
езд жилого дома, где его обнару-
жила местная жительница. Сей-
час ребенок находится в больни-
це — во время долгой одинокой 
прогулки он все-таки простыл. 
Судьбой найденыша уже заинте-
ресовался Следственный коми-
тет РФ, где возбудили уголовное 
дело по факту оставления мла-
денца в опасности, правоохра-
нительные органы уже провери-
ли все проживающие в округе 
неблагополучные семьи и опро-
сили жильцов того дома, где на-
шли ребенка. Они, к слову, в 
один голос твердят, что мальчик 
не местный. И, по словам Мишо-
новой, пока никто так и не подал 
в правоохранительные органы 
заявления о пропаже мальчика, 
и работа волонтеров тоже не 
дала результата. «Мы в недоуме-
нии и очень надеемся, что прои-
зошла какая-то чудовищная 
история и родственники все-та-
ки найдутся», — призналась Ксе-
ния Мишонова. 

Врачи Монинской больницы, 
где сейчас находится мальчик, 
отзываются о нем как о спокой-
ном ребенке, который охотно 
идет на контакт. Если его родите-
ли не найдутся в течение полуго-
да, он будет признан сиротой. 
После этого можно будет начать 
подыскивать ему приемную се-
мью. •

ОПРОС        

Жителей 
просят назвать 
проблемы 
медучреждений

КОГДА 
БОЛЬНИЦА 
НЕ ГОДИТСЯ 
Надежда Макеева

Власти Подмосковья просят жи-
телей принять участие в опросе 
по выявлению проблем в боль-
ницах и поликлиниках региона. 
Опрос будет проводиться на пор-
тале «Добродел» до 31 октября.

Чтобы высказать свое мне-
ние, нужно быть зарегистриро-
ванным пользователем «Добро-
дела», а значит, и сайта област-
ных госуслуг. Ведь жалобы на со-
стояние здравоохранения, от ко-
торого зависят наши с вами жиз-
ни, не должны быть анонимны-
ми. На портале нужно отыскать 
свой муниципалитет, а в нем — 
медицинскую организацию, к 
работе которой имеются замеча-
ния. В поле для голосования есть 
заранее заданные варианты от-
ветов, можно выбрать из них, но 
можно и написать жалобу в про-
извольной форме.

«Мы обязательно учтем все 
пожелания и замечания гра-
ждан, по результатам опроса бу-
дут приниматься оперативные 
меры по устранению наиболее 
актуальных проблем, — пообе-
щал министр здравоохранения 
области Дмитрий Матвеев. — 
Призываю всех, у кого есть жа-
лобы на работу того или иного 
медучреждения, высказать свое 
мнение».

Матвеев также добавил, что, 
помимо опроса, будут учиты-
ваться и замечания к работе ме-
дицинских учреждений, кото-
рые жители оставляют в соцсе-
тях. •

Ирина Рыбникова  

С
езонная кампания до-
рожного ремонта в 
Подмосковье подхо-
дит к концу. В этом 
году было отремонти-
ровано 3,4 тысячи ки-
лометров региональ-
ных и муниципаль-
ных дорог. «Мы выде-

лили на это большие деньги, по-
рядка 27 миллиардов рублей. 
Был проведен рекордный объем 
работ и изменения, которые про-
исходят на наших дорогах, оче-
видны», — отмечает губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев. 

У ремонтной кампании этого 
года есть несколько явных осо-
бенностей. Первая и самая глав-
ная — власти в семь раз увеличили 
количество дорог, включенных в 
программу ремонта по результа-
там голосования жителей на пор-
тале «Добродел». Прямиком с 
«Добродела» в программу пере-
кочевали 639 дорог, что составля-
ет 25% от всего ремонтируемого 
объема. И теперь стало заметно, 
что в общей массе дорожных ра-
бот много внимания уделяется 
именно муниципальным дорогам 
— а жители, как правило, голосу-
ют не за трассы и магистрали, а за 
пути, ведущие к их домам и дво-
рам. Кстати, до 2 ноября на порта-
ле идет голосование по тем доро-
гам, которые будут чиниться в 
следующем году, так что у каждо-
го жителя области еще есть воз-
можность приобщиться к народ-
ному списку ремонта. 

«В этом сезоне впервые мы на-
чали массово переводить дороги 
из грунта в асфальт», — продол-
жает рассказывать об особенно-
стях ремонтной кампании ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры области Алек-
сей Гержик. Асфальтовое покры-
тие получили 158 дорог общей 
протяженностью более 160 кило-
метров. Сложно представить, но 
грунтовки в регионе до сих пор 
есть даже в городах, не говоря уж 
о сельской местности. В частно-
сти, 1-й Нарский переулок город-
ского округа Серпухов, к слову, 
претендующего на включение в 
национальный туристический 
маршрут «Золотое кольцо Рос-

сии», до недавнего времени пред-
ставлял собой грунтовую дорогу 
с ямами, засыпанными бытовым 
мусором.

Еще 98 дорог или 107 киломе-
тров нового асфальта появились 
на подъездах к садоводческим то-
вариществам. И это, по словам 
Гержика, сделало легким и при-
ятным путь до дачных участков 
почти для 258 тысяч человек. 

На 2019-й запланировано 
продолжение дачного дорожно-
го строительства. «Будет отре-
монтировано не менее 100 до-
рог, ведущих к СНТ», — пообе-
щал министр. Это стало возмож-
ным благодаря совместной про-
грамме Москвы и области по 
улучшению инфраструктуры 
дачных товариществ. В частно-
сти, по этой программе столица 
за три года выделит из своего 
бюджета 3,3 миллиарда рублей, 
которые будут использованы на 

строительство, ремонт или ре-
конструкцию дорог, связываю-
щих СНТ, где в дачный сезон 
проживает много москвичей, с 
крупными автодорогами Подмо-
сковья. Первый транш в размере 
1 миллиарда рублей был успеш-
но освоен в этом году.

Новшеством ремонтной кам-
пании следующего года станет 
отдельная программа по тротуа-
рам. Тоже большая проблема 
подмосковных городов, где мно-
гие дороги представляют собой 
одну проезжую часть. Причем из-
начально-то тротуары были, но 

их поглотило расширение дорож-
ной сети — ее проводили, потому 
что массовая застройка жильем 
привела к катастрофической не-
хватке дорог… А расширять их 
из-за этой же самой застройки 

было особо некуда — вот под удар 
и попали тротуары. Но в 2019 
году в муниципалитетах постро-
ят более 200 километров новой 
тротуарной сети, пообещали об-
ластные власти.  •

Сладкая подмосковная клубничка зимой? Такое скоро будет воз-
можно! 

Троице-Сергиева Лавра, пожалуй, главная достопримечательность Подмосковья. Есть какой-то особый шик в том, чтобы дойти до нее пешком. 

А К Ц Е Н Т

В следующем году будет отремонтирова-
но не менее 100 дорог, ведущих к дачным 
товариществам

 Кстати 
В ближайшие пять лет в Подмосковье будут построены 70 крупных до-

рожных объектов, общий объем строительства составит порядка 150 мил-

лиардов рублей, сообщил Алексей Гержик журналистам. В числе ближай-

ших он назвал мост через Волгу в Дубне, который планируется сдать в де-

кабре этого года, и путепроводы в Балашихе и Реутове — они будут постро-

ены в следующем году.

ИНФРАСТРУКТУРА  Куда приедет дорожная техника, 
жители выбирают сами  

Починить 
101-й километр 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Успех инициативы «Пояс и Путь» открыл перед Китаем новые горизонты 

Общая дорога в будущее
Юрий Тавровский, 
профессор Российского 

университета дружбы народов, 

востоковед

Пять лет назад, в сентябре 
2013 года, председатель 
КНР Си Цзиньпин выдви-

нул идею создания Экономиче-
ского пояса Шелкового пути. 
Вскоре она была дополнена 
идеей создания Морского Шел-
кового пути XXI века, и вместе 
они стали известны как инициа-
тива «Один пояс и один путь». 
Пять лет — это и много, и мало.

Реальные успехи
За это время эскиз колос-

сального межконтинентального 
проекта стал принимать зримые 
очертания, наполняться реаль-
ным содержанием. Особенно за-
метно это на территории самого 
Китая. Высокоскоростная маги-
страль связала Пекин с Урумчи, 
который призван стать главным 
транспортным хабом на путях 
в Европу и Юго-Западную Азию. 
В   С и а н е,  Л а н ь ч ж о у,  Ув э е , 
Чжанъе строятся новые города-
спутники и технопарки, свобод-
ные экономические зоны и ло-
гистические «сухие порты», ис-
следовательские центры новей-
ших компьютерных, медицин-
ских, технических наук. Статус 
городов получили стремитель-
но развивающиеся благодаря 
Шелковому пути Хами, Хоргос, 
Алашанькоу. В Дуньхуане в ре-
кордные сроки построены меж-

дународный культурный центр 
и туристический кластер. Все 
это я видел собственными глаза-
ми во время пяти путешествий 
по Новому Шелковому пути 
в течение 2016 года, которые 
дали материал для изданной 
в России и Китае книги «Новый 
Шелковый путь. Главный проект 
XXI века».

О серьезности намерений 
Пекина убедительнее всяких 
слов сказало создание новых 
финансовых институтов. 24 ок-
тября 2014 года представители 
21 азиатской страны подписали 
в Пекине меморандум о созда-
нии Азиатского банка инфра-
с т р у к т у р н ы х  и н в е с т и ц и й 
(АБИИ). Его уставной капитал 
составил 100 миллиардов дол-
ларов США, что равно двум тре-
тям капитала контролируемого 
США и Японией Азиатского бан-
ка развития. К концу 2017 года 
ч л е н а м и  А Б И И  с та л и  у ж е 
84 страны, заметно вырос и ка-
питал .  В   том же  2014 году 
по инициативе Китая был со-
здан Фонд Шелкового пути. Его 
ка п и та л  с о ста в и л  с н ач а л а 
40 миллиардов долларов и про-
должает расти. 

Чем активнее Китай продви-
гал свою инициативу, тем силь-
нее становилось и сопротивле-
ние внешних сил, усмотревших 
в ней тенденцию к возрождению 
глобальной роли Поднебесной. 
Одним из направлений этого 
противодействия стали попыт-
ки противопоставить Китай 

и Россию, по территории кото-
рой проходят основные инфра-
структурные маршруты, обес-
печивающие безопасность ки-
тайской торговли с Европой. 
В мировом экспертном сообще-
стве китайская инициатива 
«Пояс и Путь» и создание Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАЭС) рассматривались как 
проявление соперничества Рос-
сии и Китая на постсоветском 
пространстве и особенно в Цен-
тральной Азии. Попытки поста-
вить под вопрос истинные моти-
вы двух интеграционных ини-
циатив, противопоставить по-
зиции лидеров двух стран нача-
лись не вчера и закончатся 
не завтра. Пока же из этого ни-
чего не получилось — в мае 2015 
года главы России и Китая под-
писали Совместное заявление 
России и Китая о сотрудничест-
ве по сопряжению строительст-
ва Евразийского Экономиче-
ского союза и Экономического 
пояса Шелкового пути. Вместо 
противостояния ускорилось 
взаимодействие.

Еще одним большим успехом 
« ш е л к о в ы х »  и н и ц и а т и в 
Си Цзиньпина стало проведение 
в мае 2017 года форума по меж-
дународному сотрудничеству 
на высшем уровне в рамках ини-
циативы «Один пояс и один 
путь» в Пекине. По существу, 
это была первая крупная веха 
в реализации важнейшего меж-
дународного проекта нынешне-
го китайского лидера. Во встре-

че участвовали лидеры 29 стран 
и высокопоставленные предста-
вители более 100 государств. 
Число стран, подписавших раз-
личные документы об участии 
в «Поясе и Пути», по итогам пе-
кинской встречи достигло 68. 
С трибуны форума было объяв-
лено, что в дополнение к уже 
осуществляемым проектам Ки-
тай выделит 480 миллиардов 
юаней (70 миллиардов долла-
ров). Кроме того, 60 миллиардов 

юаней (8,8 миллиарда долла-
ров) будет предоставлено в те-
чение пяти лет международным 
организациям вдоль «Пояса 
и Пути» в качестве помощи. 
За это же время Пекин обещал 
инвестировать за  рубежом 
до 800 миллиардов долларов, 
причем значительная часть пой-
дет в страны — участницы ини-
циативы. Очевидно, что огром-
ные суммы будут вложены в ин-
фраструктурные проекты — про-
должится создание и расшире-
ние «караванных троп» для ки-
тайского экспорта и импорта 

из стран Шелкового пути. Китай 
объявил о намерении в последу-
ющие пять лет импортировать 
товаров на 8 триллионов долла-
ров,  привлечь  инвестиций 
на 600 миллиардов долларов 
и обеспечить 700 миллионов по-
ездок своих туристов за рубеж.

Устремиться к общему благу
За прошедшие 5 лет разные 

страны проявили разное отно-
шение к инициативе ЭПШП. 

Те из них, которые оценили мас-
штаб инициативы, нашли точки 
соприкосновения с ней своих на-
циональных интересов, уже реа-
лизуют конкретные проекты 
взаимодействия с Китаем. В па-
кистанском Гвадаре расширяет-
ся глубоководный порт. Туда 
строится железная дорога и ре-
конструируется стратегическое 
шоссе из Синьцзяна. В Беларуси 
заполняется технопарк «Вели-
кий камень». В Казахстане до-
страивается участок транскон-
тинентального скоростного шос-
се Западный Китай — Западная 

Европа от Алашанькоу до грани-
цы с Россией, модернизируются 
старые и создаются новые желез-
ные дороги по стратегической 
программе «Нурлы жол» («Свет-
лый путь»). Это только несколь-
ко примеров. 

К сожалению, нашей стране 
в этом отношении пока похва-
статься особенно нечем. Милли-
ардные вложения Фонда «Шел-
ковый путь» в проекты «Ямал-
СПГ» и СИБУР, конечно, важны, 
но они лежат в стороне от инфра-
структурной основы «Пояса 
и Пути». Проект скоростной же-
лезной дороги Москва—Казань 
вот уже несколько лет не может 
сдвинуться с места… 

Трудности и шероховатости 
стали проявляться на объектах 
«Пояса и Пути» в странах Южной 
и Центральной Азии: Шри-Ланке, 
Пакистане, Мьянме, Малайзии, 
Таиланде, Туркменистане, Кирги-
зии. Причины разные — от недо-
статочной технической прора-
ботки проектов с местными вла-
стями на предварительной ста-
дии до недопонимания финансо-
вой основы сотрудничества. 

Хочется верить, что неизбеж-
ные в каждом новом деле трудно-
сти будут преодолены, и мы ско-
ро станем свидетелями реализа-
цией масштабных и успешных 
проектов, в том числе и россий-
ско-китайских. Ведь Новый Шел-
ковый путь, как и исторический 
Великий шелковый путь, — это 
не прямая линия. Маршруты вза-
имодействия могут менять на-

правление, обходить препятст-
вия и устремляться в зоны благо-
приятствования. Поспешившие 
и опоздавшие всегда оказывают-
ся в проигрыше. Инициатива 
«Пояс и Путь» набрала скорость 
и инерцию, приняла уже не толь-
ко евразийское, но и глобальное 
измерение. 

Сообщество  
единой судьбы

Поначалу казавшийся мало-
вероятным успех инициативы 
«Пояс и Путь» открыл перед Ки-
таем новые горизонты. Государ-
ству, обеспечившему в 2016 году 
примерно 14,8 процента гло-
бального ВВП и около 30 процен-
тов мирового роста, становится 
тесно в прокрустовом ложе су-
ществующей системы финансо-
вого, экономического и полити-
ческого управления. Исходя 
из достигнутых успехов и при-
держиваясь долгосрочного пла-
на «Китайская мечта», председа-
тель Си Цзиньпин во время XIX 
съезда КПК в октябре 2017 года 
впервые за без малого 70 лет су-
ществования КНР сформулиро-
вал для своей страны дипломати-
ческую концепцию. 

Идея называется «создание со-
общества единой судьбы челове-
чества», и ей был посвящен целый 
раздел доклада на съезде. Предсе-
датель КНР так объяснил активи-
зацию Китая в глобальном управ-
лении именно в наше время: «Все-
сторонне развивалась диплома-
тия великой державы с китайской 

спецификой. Была выработана 
многовекторная, многоуровне-
вая и многомерная дипломатиче-
ская концепция, реализация ко-
торой создала для развития Китая 
благоприятные внешние условия. 
Реализуется инициатива совмест-
ного строительства «Одного поя-
са и одного пути», по нашей ини-
циативе создан Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций, 
учрежден Фонд «Шелковый 
путь». В Китае проведен первый 
форум по международному со-
трудничеству на высшем уровне 
в рамках инициативы «Один пояс 
и один путь», проходили неофи-
циальная встреча лидеров АТЭС, 
саммит Большой двадцатки в Хан-
чжоу, встреча лидеров БРИКС 
в Сямэне, саммит Совещания 
по взаимодействию и мерам дове-
рия в Азии. Мы выступили с ини-
циативой создания «сообщества 
единой судьбы человечества», со-
действовали преобразованию си-
стемы глобального управления». 

За минувшие 5 лет инициа-
тива «Пояс и Путь» стала рабо-
тающей моделью взаимодейст-
вия Китая с сопредельными 
и удаленными странами в XXI 
веке. Наработанный за это вре-
мя позитивный и негативный 
опыт будет учитываться как 
при дальнейшем продвижении 
инициативы, так и в реализа-
ции концепции «создание сооб-
щества единой судьбы челове-
чества». 

СТРАТЕГИЯ Инициативы Китая приносят выигрыш всем странам, поддержавшим их

Мегапроект работает
Чжао Лэй, 
профессор Института 

по изучению международной 

стратегии Партийной школы  

при ЦК КПК

З
а последние пять лет 
строительство Эконо-
мического пояса и Шел-
кового пути превзошло 
ожидания, а ведь начи-
н а л о с ь  о н о  п о ч т и 
с нуля. Процесс разви-
вался «от малого к ве-
ликому», его темпы 

и результаты превысили прогно-
зируемые. В настоящее время 
инициатива ЭПШП получила ак-
тивный отклик более 100 стран 
и международных организаций. 
Китай подписал со странами 
«Пояса и Пути» и международ-
ными организациями более 
50 соглашений о межправитель-
ственном сотрудничестве. Пони-
мая огромную значимость мега-
проекта, все больше стран наме-
реваются воспользоваться шан-
сом строительства «Пояса 
и Пути». 

Три ключевых пункта
Оглядываясь на истекшее пя-

тилетие, можно подытожить, что 
процесс выстраивания «Пояса 
и Пути» прошел три ключевых 
этапа: официальное провозгла-
шение, всестороннее продвиже-
ние и создание многосторонних 
механизмов строительства.

7 сентября и 3 октября 2013 
г о д а  п р е д с е д а т е л ь  К Н Р 
Си Цзиньпин последовательно 
выдвинул инициативу о строи-
тельстве Экономического пояса 
Шелкового пути и Морского 
Шелкового пути XXI века. Кон-
цепция «Пояс и Путь» стала 
в общественном мнении прио-
ритетной. Одновременно она 
стала важным инструментом 
участия Китая в глобальном 
управлении и формировании 
«сообщества единой судьбы че-
ловечества». 

28 марта 2015 года Госкоми-
тет по делам развития и реформ, 
МИД и Минкоммерции Китая 
обнародовали «Концепцию 
и план действий по совместно-
му строительству Экономиче-
ского пояса Шелкового пути 
и Морского Шелкового пути XXI 
века». Было объявлено о всту-
плении в этап всестороннего 
продвижения строительства 
ЭПШП, обозначены его осново-
полагающие принципы: сов-
местные консультации, сов-
местное строительство и сов-
местное пользование. Таким 
образом, конфигурация верхне-
го  уровня «Пояса  и   Пути» 
в основном была сформирована. 

14–15 мая 2017 года в Пекине 
прошел форум по международ-
ному сотрудничеству на высшем 
уровне в рамках «Пояса и Пути». 
Он стал многосторонним дипло-
матическим мероприятием са-
мого большого масштаба, со-
званным по инициативе Китая 
после основания КНР. На форуме 
было предложено сделать «Пояс 
и Путь» дорогой мира, процвета-
ния, открытости, инноваций 

и цивилизационного развития. 
Также было объявлено о прове-
дении в 2018 году первой Китай-
ской международной импортной 
ярмарки, а в 2019 году — второго 
форума по международному со-
трудничеству на высшем уровне 
в рамках «Одного пояса и одного 
пути». Первоначально была за-
вершена разработка многосто-
ронних механизмов строитель-
ства «Пояса и Пути». 

Концепции «Пояса и Пути» 
и «сообщества единой судьбы че-
ловечества» неоднократно упо-
мянуты в резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН и Совета Безопа-
сности ООН. В частности, 17 мар-
та 2017 года Совбез ООН принял 
резолюцию, в которой призвал 
все стороны обеспечить безопа-
сную среду для строительства 
«Пояса и Пути», укреплять стра-
тегическое сопряжение про-
грамм развития, продвигать взаи-
мосвязанность и деловое сотруд-
ничество. В резолюции было под-
черкнуто, что на основе духа пар-
тнерства и взаимного выигрыша 
необходимо продвигать регио-
нальное сотрудничество в инте-
ресах формирования «сообщест-
ва единой судьбы человечества».

Предложение  
общественных благ

Эксперты в области политэко-
номии всегда считали, что гло-
бализация в традиционном смы-
сле — это западная модерниза-
ция. Она ориентируется на та-
кие развитые страны, как США, 
Европа и Япония, игнорируя ин-
тересы большого количества 
развивающихся стран. В этом 
смысле  инициатива  «Пояс 
и Путь» представляет собой гло-
бализацию нового типа. В ее ба-
зовой логике почеркнуты децен-
трализация, содействие спра-
ведливому и общедоступному 
развитию всех стран. Таким 
образом, инициатива «Пояс 
и Путь», по сути, направлена 
против отношений зависимости 
или политических альянсов, 
против колониализма, империа-
лизма и гегемонизма. 

За истекшие пять лет строи-
тельство «Пояса и Пути» проде-
монстрировало яркую и харак-
терную особенность: большин-
ство проектов было создано 
в   развивающихся странах, 
в том числе 5 — в странах Цен-
тральной Азии, 16 — в странах 
Центральной и Восточной Евро-
пы, которые, в основном, распо-
ложены во внутренних районах 
и не имеют прямого выхода 
к морю. Раньше им было трудно 
пользоваться плюсами глобали-
за ц и и .  И н и ц и ат и в а  « П о я с 
и Путь» предлагает политиче-
скую координацию, взаимосвя-
занность инфраструктуры, бес-

перебойную торговлю, свобод-
ное передвижение капитала 
и сближение надежд и чаяний 
народов, чтобы включить вну-
триконтинентальные страны 
в процесс мирового развития, 
помочь им стать незаменимыми 
звеньями глобальной сети. Это 
в полной мере соответствует 
принципам совместных кон-
сультаций, совместного строи-
тельства и совместного пользо-
вания.

В начале прошлого года нео-
жиданно горячей темой стала 
«ловушка Киндлбергера». Этот 
вопрос касается нежелания ос-
новных держав мира брать 
на себя ответственность и пред-
лагать мировые общественные 
блага,  что может привести 
к глобальным беспорядкам 
и очередной мировой войне. 
За прошедшие 40 лет европей-
ские страны и США часто кри-
тиковали Китай за «езду на по-
путной машине». На сегодняш-
ний день Китай достиг такого 
уровня, что может предложить 
миру не только материальные 
продукты, но и активно выдви-
гает концептуальные и инсти-
туциональные общественные 

блага. Об этом, в частности, 
свидетельствует непрерывное 
продвижение строительства 
«Пояса и Пути». 

Четкие подходы и цели
Инициатива «Пояс и Путь» 

наметила цель — повысить поли-
тическую координацию, укре-
пить взаимосвязанность ин-
фраструктуры, обеспечить бес-
перебойную торговлю, свобод-
ное передвижение капитала, 
сближение надежд и чаяний на-
родов. «Пояс и Путь» должны 
стать для всех стран дорогой 
мира, процветания, открыто-
сти, инноваций и цивилизаци-
онного развития. Они помогут 
решать проблемы глобального 
д е ф и ц и та  м и р а ,  р а з в и т и я 
и управления. 

Инфраструктура — это прио-
ритетное, но не единственное 
направление. Прежде для запад-
ных стран прямые зарубежные 
инвестиции не обязательно оз-
начали возведение заводов 
на основе транснациональных 
капиталов. Многие средства 
вкладывались в другие страны, 
чтобы избежать высоких нало-
гов или получить высокие при-
б ы л и .  И н и ц и а т и в а  « П о я с 
и Путь» предполагает, что, ух-
ватившись за «главное звено», 
можно будет подтянуть осталь-
ные, помочь развивающимся 
странам улучшить индустри-
альную основу и тем самым по-
высить уровень устойчивого 
развития. Поэтому, кроме ин-

фраструктурных проектов, та-
ких как строительство авто- 
и железнодорожных магистра-
лей, возведение и запуск элек-
тростанций и открытие новых 
модернизированных портов, 
китайские предприятия реали-
зуют проекты в сфере здравоох-
ранения и медицины, образова-
ния, а также другие, нацелен-
ные на улучшение жизни и по-
в ы ш е н и е  б л а г о с о с т о я н и я 
в странах «Пояса и Пути».

В июне с.г. автор провел не-
большое исследование в Эфио-
пии. И выяснил, что железная 
дорога Аддис-Абеба — Джибути, 
построенная и введенная в эк-
сплуатацию китайской сторо-
ной, максимально удовлетворя-
ет местных жителей. Она связа-
ла континентальную Эфиопию 
со страной, имеющей выход 
к морю. В настоящее время 
95 процентов экспортно-им-
портных товаров Эфиопия по-
лучает и отправляет через порт 
Джибути. Время транспорти-
ровки из Аддис-Абебы в Джибу-
ти по железной дороге состав-
ляет всего 15 часов, тогда как 
прежде для этого требовалось 
5–7 дней. 

Страны, которые участвуют 
в   с т р о и т е л ь с т в е  « П о я с а 
и Пути», получают большую вы-
году.  Благодаря китайским 
предприятиям они успешно ре-
шают вопросы трудоустройства 
и зарабатывают иностранную 
валюту. Например, компания 
с участием китайского капитала 

«Хуацзянь» построила в Эфио-
пии международный парк лег-
кой промышленности, который 
пользуется большой популярно-
с т ь ю  у   м е с т н ы х  ж и т е л е й . 
Во многих подобных объектах 
в Африке нет возможности оста-
новиться на ночлег, есть пробле-
мы с питанием. В парке легкой 
промышленности «Хуацзянь» 
р а б о т а ю щ и е  о б е с п е ч е н ы 
не только питанием и ночлегом, 
но и служебным транспортом. 
К концу прошлого года компа-
ния «Хуацзянь» была крупней-
шим китайским частным пред-

приятием в Эфиопии. За счет эк-
спорта она заработала более 
122 миллионов в пересчете 
на доллары США. Компания 
обеспечила рабочими местами 
более 7500 человек. Ежегодно 
она производит более 5 миллио-
нов пар женской обуви, являясь 
крупнейшим экспортером этого 
вида товаров в Эфиопии (более 
65 процентов обувного экспор-
та стран). 

О д н о в р е м е н н о  « П о я с 
и Путь» обеспечивает свобод-
ное передвижение капитала. 

После финансового кризиса 
2008 года глобальные потоки 
капитала замедлились — объем 
зарубежных инвестиций разви-
тых стран снизился с 1,8 трил-
лиона долларов до примерно 
одного триллиона.  На фоне 
ослабления инвестиционной 
активности развитых стран Ки-
тай наращивал прямые инве-
стиции за рубежом, и в настоя-
щее время их уровень стабили-
зировался в объеме 120 милли-
ардов долларов. 

В декабре прошлого года 
я побывал в командировке в Ни-

дерландах, Чехии и Австрии. 
Экономисты Австрии в целом 
прогнозируют хорошие пер-
спективы сотрудничества с Ки-
таем, а также между Китаем 
и странами Центральной и Вос-
точной Европы. Они считают, 
что улучшением экономики 
Центральная и Восточная Евро-
па в основном обязана поддер-
ж ке  к и та й с к о го  ка п и та л а . 
В противовес этому торговая 
война, начатая США, наносит 
вред инвестированию и осла-
бляет международную эконо-

мическую интеграцию, что не-
избежно усилит позиции поли-
тического консерватизма и по-
пулизма. 

Союз выигрыша
Инициатива «Пояс и Путь» 

помогает создавать «союз выиг-
рыша», когда две или больше 
сторон извлекают пользу и полу-
чают выгоду. В прежние годы, 
когда Китай был бедным и отста-
лым, он глубоко ненавидел геге-
монизм и унилатерализм. Теперь 
Китай надеется на сотрудничест-
во и взаимный выигрыш. Такой 
выбор предопределен историче-
ски, продиктован изменениями 
современной архитектоники 
и при этом основан на традици-
онных ценностях Китая.

«Союз выигрыша» становит-
ся все более четким по мере 
продвижения «Пояса и Пути». 
Так, в Гвинее в районе Бокай 
компания с китайским капита-
лом «Вэйцяо» совместно с син-
гапурской международной кор-
порацией «Вэйли» и гвиней-
ской компанией UMS основали 
экономический кооператив — 
экспортную базу боксита. Коо-
ператив уделяет большое вни-
мание защите окружающей сре-
ды. Перед тем, как приступить 
к добыче руды, здесь стараются 
сохранить верхний слой почвы 
и после выполненных работ его 
восстанавливают. До наступле-
ния сезона дождей делают по-
садки таких экономически цен-
ных пород деревьев, как кешью 

и манго, обеспечивая площадь 
озеленения в 850 тысяч ква-
дратных метров. 

За три года экономический 
кооператив, который возглав-
ляет китайская компания «Вэй-
цяо», проложил для местных 
жителей новые дороги, отре-
монтировал мосты, обустроил 
колодец, установил уличные 
фонари, отремонтировал зда-
ние школы. Многие люди из со-
седних деревень, отработав 
на шахте, смогли построить 
себе дома. Премьер-министр 
Гвинеи Ибраим Кассори Фофан 
в недавнем интервью подчер-
кнул, что инициатива «Пояс 
и Путь» — важный канал много-
стороннего сотрудничества, ки-
тайская экономика глубоко 
влияет на развитие мировой, 
а участие Китая укрепляет эф-
фективность международных 
действий. Премьер также отме-
тил, что инвестиции китайских 
предприятий в Гвинее укрепля-
ют уверенность других инве-
сторов.

Подобных примеров много. 
В этом году 120 китайских пред-
приятий были включены в спи-
сок 500 лучших в мире, что со-
здает хорошую материальную 
основу для продвижения «союза 
выигрыша». Китай прекрасно 
понимает, что для взаимовыгод-
ного сотрудничества нужно 
не только объединение сетей до-
рог, обеспечение водой и элек-
тричеством, но и сближение чая-
ний народов. 

Порт Гвадар является хорошей естественной гаванью, но в связи с нехваткой денежных средств и технологий он долгое время не мог работать. После выдвижения инициативы «Пояс и Путь» порт 
получил помощь со стороны китайского правительства и предприятий и смог восстановить свою мощность.

А К Ц Е Н Т

Инициатива «Пояс и Путь»  
представляет собой глобализацию  
нового типа

А К Ц Е Н Т

«Союз выигрыша» — это когда две  
или больше сторон извлекают пользу  
и получают выгоду

А К Ц Е Н Т

О серьезности намерений Пекина 
убедительнее всяких слов  
сказало создание новых финансовых 
институтов
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Ольга Свиблова — гость  авторской 
программы Киры Прошутинской 
«Жена. История любви», 
«ТВ Центр», 26 октября, 23.10
Директор Мультимедиа Арт Музея, 

искусствовед и режиссер Ольга Сви-

блова — гостья программы Киры Про-

шутинской «Жена. История любви». 

«Сверхспособность» Свибловой — 

восхищаться даром других. Она дела-

ет это виртуозно не только в стенах 

созданного ею Мультимедиа Арт Му-

зея. Ее кураторство в мире искусства 

началось со знакомства с будущим 

мужем, поэтом Алексеем Парщико-

вым. Как-то раз, во время студенче-

ского выезда на картошку, Ольге по-

казали тетрадку со стихами Алексея 

Парщикова. Прочитанное настолько 

потрясло девушку, что она момен-

тально влюбилась в работы поэта. Их 

местом знакомства стало общежитие 

МГУ, где собиралась творческая мо-

лодежь. Ольга и Алексей встретили 

вместе Новый год и больше уже не 

расставались. Свадьба состоялась, 

когда Свибловой было 19 лет, а сва-

дебным подарком жениху от невесты 

стал собственноручно связанный 

шарф с монограммой «ММ», что зна-

чило «Мастеру от Маргариты». «Я 

вышла замуж за русскую поэзию, я 

понимала, что мне не будет скучно», — 

вспоминает героиня программы. 

Ольга стала главным помощником 

мужа и очень много сделала, чтобы о 

нем узнали. Чтобы супруг мог спокой-

но писать стихи, она устроилась ра-

ботать дворником, и это время она на-

зывает очень счастливым. Через де-

сять лет брака у пары родился сын Ти-

мофей. 

«Долгое время я не хотела Алеше ме-

шать, мне казалось, что поэту надо от-

давать все внимание. Тут важно пони-

мать, что такое андеграундная культу-

ра. В этой культуре во многом люди 

выживали потому, что у них были хо-

рошие жены. Другие просто слома-

лись. Через десять лет мы решили со-

знательно родить ребенка, при этом я 

знала, что мы не будем жить вместе. 

Но мне ни от кого другого ребенка не 

хотелось», — рассказывает Свиблова. 

Спустя 18 лет брак распался. 

...Как-то в Париже друг пригласил Сви-

блову зайти в арт-центр, созданный 

французским меценатом Оливье Мо-

раном. Увиденное пространство оча-

ровало гостью, она захотела познако-

миться с человеком, который сделал 

это. Встреча оказалась настолько те-

плой, что Оливье предложил Ольге 

помочь ему создать центр француз-

ского современного искусства в Мо-

скве. Рабочие отношения быстро пе-

реросли в романтические — предло-

жение руки и сердца Моран сделал 

спустя несколько месяцев после зна-

комства. 

«С Парщиковым мы проговорили 18 

лет, а с Оливье мы мало говорили, и в 

этой тишине была какая-то фантасти-

ческая внимательность, такая глуби-

на видения, которой у меня никогда 

не было. Он перестроил и меня, и мой 

вкус на другую волну. Он меня очень 

любил — наверное, так, как не бывает. 

И я также любила», — признается Оль-

га Свиблова. 

Ради любимой Оливье принял право-

славие, и вскоре они обвенчались. Су-

пруги были счастливы в браке 23 года, 

до того момента, когда Морана не ста-

ло… Как Оливье ухаживал за Ольгой и 

при чем тут факс? Что является насто-

ящим призванием женщины? Почему 

у гостьи были сложные отношения с 

мамой? Из-за чего она ненавидит 

баню? Ответы — в авторской програм-

ме Киры Прошутинской. •

Крис Норман & Band 
(Великобритания), «Крокус Сити 
Холл», 23 октября
Романтичный гитарист с хриплова-

тым, но нежным голосом и обаятель-

ной улыбкой (которая так нравится 

женщинам, что они начинают слушать 

рок-музыку), представит в Москве 

концертный альбом Live In 

Hamburg-2018. А заодно и вышедший 

прошлой осенью студийный диск 

Don’t Knock The Rock. Да и тур англи-

чанина называется почти так же: Don’t 

Knock The Rock Tour Live.

Голос культовой группы 70—80-х 

Smokie — именно Крис Норман пел 

все эти знаменитые хиты: What Can I 

Do, Don’t Play You Rock-N-Roll, I’ll Meet 

You Midnight — давно уже выступает 

сольно, с собственной группой. Нико-

го из бывших участников Smokie в ней 

нет, зато появились две девушки — 

клавишница и гитаристка. Chris 

Norman Band немного переформати-

ровали музыку: в ней по-прежнему 

сильны традиции поп-рока и глэма 70-

х, но в диске Don’t Knock The Rock есть 

и торжество рока, и перегруженные 

гитары.

И если раньше Крис Норман пел 

спокойно, умиротворенно, 

даже с беспечной эпикурей-

ской негой, то теперь порой пе-

реходит даже на азартный 

окрик, безбашенный кураж и 

те драйвовые, резкие интона-

ции, которых не было ни у 

группы Smokie, ни у него са-

мого в успешной сольной 

карьере. Хотя и краси-

вых, напевных баллад с 

форсированием стра-

стей в припевах по-

прежнему хватает. А 

песня Resurrection, на-

писанная в дуэте с его 

нынешним соло-гита-

ристом Джеффом 

Карлайном, — сто-

процентный хит, 

сравнимый с Living 

Back Door To Alice из 

70-х.

Крис Норман уже иг-

рал эту программу в 

Германии, Австрии 

и Словакии. В Рос-

сии он начнет с двух но-

вых песен Sweet Virginia 

и Good, Good Loving, а чуть позже сыг-

рает и Resurrection. Ну и для своих 

главных сольных хитов 80—90-х ме-

сто в программе найдет, в частности 

для Midnight Lady (ее автор, кстати, 

Дитер Болен из группы Modern 

Talking).

В сет-листе этого концерта будет, ко-

нечно, и классика — хиты группы 

Smokie: Wild, Wild Angels, Oh, Carol, 

Needles And Pins, I’ll Meet You At 

Midnight, Lay Back In The Arms Of 

Someone и If You Think You Know How 

To Love Me… 

Жаль только, что славный сингл из 

своей сольной карьеры середины 

80-х — Some Hearts Are Diamonds 

(«Некоторые сердца сделаны из брил-

лиантов») — он в этом туре пока не иг-

рал. Но, может быть, на московском 

концерте Крис Норман все-таки ис-

правится.

James Bay. Electric Light. (CD). 
Republic Records. 2018
Второй альбом певца, которого мож-

но смело назвать новым, на этот раз 

уже «электронным Элвисом Пре-

сли». Дело не только во 

внешней схожести геро-

ев, но и в одинаково 

взвинченной манере 

пения, магической за-

гадочности интонаций и 

страстном вокале, в ко-

тором с одинаковой не-

прихотливостью сме-

шаны порочность, 

отчаяние и шарм. А 

еще — в любви к от-

чаянному рок-н-

роллу. Хит Pink 

Lemonade, при 

этом, уже электрон-

ная танцевальная 

музыка с отголоска-

ми звезд «новой вол-

ны» 80-х – Ultravox и 

группы New Order. А 

трек Wild Love насле-

дует традициям 

культовой группы 

70-х T. Rex. Ну а In 

My Head использу-

ет вокальные при-

емы музыки го-

спел. Что ж удив-

ляться тому, что 

Джеймс Бэй был 

трижды номини-

рован на премию 

Grammy! С альбо-

мом Electric Light 

он уже, наверня-

ка, что-то и выиг-

рает! •

Фестиваль «Международная 
неделя консерваторий», Санкт-
Петербургская государственная 
консерватория, 21—28 октября
Концертную программу, которая на-

чнется в 19.00 в Большом зале Санкт-

Петербургской филармонии имени 

Шостаковича, предварит  торжест-

венная церемония вручения диплома 

и мантии Почетного профессора 

Санкт-Петербургской консерватории 

всемирно известному дирижеру, на-

родному артисту СССР Владимиру 

Федосееву. 

Ранее этого почетного звания были 

удостоены Юрий Темирканов, Родион 

Щедрин, Саулюс Сондецкис, 

Кшиштоф Пендерецкий, Валерий Гер-

гиев, Елена Образцова, Давид Герин-

гас. В концерте прозвучат сочинения 

композиторов — выпускников консер-

ватории разных поколений. В про-

грамме: «Торжественный полонез» 

Лядова, сюита из балета «Спящая кра-

савица» Чайковского, «Весенняя кан-

тата» Свиридова, а также сюита из му-

зыки к эстрадно-цирковому представ-

лению «Условно убитый» Шостакови-

ча. Исполнители — Хор и Симфониче-

ский оркестр Санкт-Петербургской 

консерватории под управлением Вла-

димира Федосеева. 

— Наш фестиваль работает на студен-

ческую аудиторию, — подчеркивает 

его бессменный директор Лидия Вол-

чек, — следовательно, выстраивая дра-

матургию фестиваля, мы должны, не 

снижая высоких критериев академи-

ческого исполнительства, учитывать 

те тренды, которыми живет сегодня 

молодежь. А потому его кульминаци-

онные точки объединяют разные ху-

дожественные направления.

В концертной афише, представляю-

щей 14 высших школ музыки из 13 

стран мира, прозвучат 14 программ, 

объединивших разные эпохи, стили и 

исполнительские школы. Среди пло-

щадок фестиваля — Большой и Малый 

залы филармонии, Эрмитажный те-

атр, Атриум Главного штаба Эрмита-

жа, Зал Прокофьева и Концертный зал 

Мариинского театра, Шереметевский 

дворец, Джазовая филармония.

Среди основных событий образова-

тельного блока — международные се-

минары, посвященные проблемам ка-

мерного исполнительства, 10 мастер-

классов. 

Помимо мастер-классов — междуна-

родная научная конференция, выстав-

ка из фондов Научной музыкальной 

библиотеки, презентация книги Сер-

гея Слонимского «Мелодика. Основы 

учебно-практического курса», лекция 

«Создание электронной музыки от А 

до Я», с которой выступит необычный 

для консерватории гость — диджей 

Иван Романовский.  Одной из кульми-

наций фестиваля станет инновацион-

ная программа Ethno, Jazz, Rock XXI. 

24 октября на Новой сцене Александ-

ринского театра публика услышит ис-

полнителей этнической музыки из 

Польши Геновефу Ленарчик и попу-

лярного гитариста Рафаэля Рогинь-

ского, а также российских и израиль-

ских джазовых музыкантов.

Яркое событие концертной афиши — 

выступления выдающейся француз-

ской арфистки Катрин Мишель. Эта 

звезда арфового исполнительства 

выйдет на сцену вместе со своим уче-

ником — воспитанником Высшей шко-

лы искусств Цюриха (Швейцария) 

Александром Болдачевым. 

— И снова — нечто необычное  для ака-

демического формата, — отмечает Ли-

дия Волчек. — В их концерте помимо 

Дебюсси и Равеля  прозвучит саунд-

трек к саге о Гарри Поттере.  •

«Снежная симфония» Славы 
Полунина, Московский дворец 
молодежи, 24—27 октября, 
29—31 октября
Слава Полунин и Гидон Кремер поже-

нили классическую музыку и клоуна-

ду. 

«Снежному шоу Славы Полунина» в 

этом году исполнилось двадцать пять 

лет. В мире не так много людей, кото-

рые не знает номеров этого шоу и кло-

уна в широченных желтых штанах, с 

огромной телефонной трубкой в руке. 

В новом проекте зрителей, можно 

сказать, ждет апгрейд. По словам По-

лунина, «Снежная симфония» — это 

переосмысление «Снежного шоу», 

фантазия по мотивам, вдохновленная 

классической музыкой и исполняе-

мая классическими музыкантами.

Идея «симфонии» возникла спонтан-

но после знакомства Славы Полунина 

со скрипачом и дирижером, лауреа-

том многочисленных премий Гидоном 

Кремером.  Чтобы встречаться и что-

то придумывать, времени не было, по-

этому постановку создавали вирту-

ально. «Мы создали постановку по ин-

тернету: отправляли друг другу музы-

ку и видео, наверное, тысячу писем от-

правили, придумывая что-то новое в 

каждом письме!» — признается Слава. 

Кремер предлагал музыкальные пар-

тии, Полунин выбирал понравившие-

ся и создавал новые миниатюры со 

своими артистами. Все было так отто-

чено до мелочей еще на стадии созда-

ния проекта, что перед премьерой 

шоу репетиции длились всего не-

сколько дней.

Из нового: шоу адресовано взрослым. 

«Я считаю себя послом из мира детей 

в мир взрослых. И шоу, конечно, для 

взрослых, потому что именно им надо 

помогать, а дети и так счастливы», — го-

ворит Полунин. 

На сцену выйдут 33 человека: 25 музы-

кантов из оркестра Гидона «Кремера-

та Балтика» и 8 клоунов из труппы По-

лунина. Музыканты в строгих концер-

тных костюмах исполнят произведе-

ния Бенджамина Бриттена, Карла 

Орфа, Альфреда Шнитке и Гии Канче-

ли, а трогательные клоуны в безраз-

мерных комбинезонах, вытянутых 

шляпах и огромных башмаках будут 

создавать настоящие фантасмагории. 

Будут и Асисяй в желтом комбинезо-

не, Белый и Рыжий клоуны.

А еще в шоу будет много спецэффек-

тов: огромные летающие мухи, тку-

щие по ночам паутину, гигантские кра-

сные шары, которые актеры кидают 

со сцены в зрительный зал, груды бу-

мажного снега, разносящиеся поры-

вами сильного ветра.

Как рассказывают создатели, снег в 

«Снежной симфонии» будет необыч-

ным и более правильным. Для «мете-

ли» бумагу на заводе обрабатывают 

специальным раствором, который де-

лает ее негорючей, а после нарезают 

по определенным параметрам. 

Как оказалось, у Полунина и его труп-

пы ушло много времени на то, чтобы 

определить оптимальную форму 

«снежинок» для идеальной траекто-

рии полета. А  для первых показов шоу 

Слава и его актеры вообще собствен-

норучно готовили снег для представ-

ления. Наконец, идеальная траекто-

рия полета снежинок найдена, а сами 

снежинки запущены в производство. 

Снова ими будут засыпать зал, а дети и 

взрослые будут пытаться лепить из 

них снежки и даже уносить их домой в 

сумках — просто так, на память о заво-

раживающем действе. 

И снова будет смешно и немного 

грустно. И снова ,по словам Полунина, 

будет возвращение из «бесконечно-

сти в бесконечность». •

КИНО Известный актер Пол Дано дебютировал в качестве 
режиссера, сняв фильм«Дикая жизнь»

Из огня да в полымя
Наталья Соколова

П
ричем, спросите вы, Турге-
нев и Музей Пушкина?

Во-первых, дом-музей 
Тургенева, который открывается 
на Остоженке в канун 200-летия 
Ивана Сергеевича, будет его фи-
лиалом. А во-вторых, у нас уже 
был дерзкий опыт сотрудничест-
ва с командой Пушкинского му-
зея, когда мы всем миром прочи-
тали «Евгения Онегина» в 2017 
году.

Участвовать в чтениях повести 
«Ася», пронзительной истории 
несбывшейся любви и упущенно-
го счастья, мог каждый. Дома в 
уютном кресле, на диване рядом с 
кошкой, в классе у доски, под 
плеск морских волн, в летнем саду 
на скамейке, в театре между репе-
тициями — Тургенева прочитали 
всем миром. На почту портала 
ГодЛитературы.РФ пришло около 
250 роликов из разных уголков 
России. Самыми активными 
участниками проекта оказались 
Краснодарский край, Ростов-на-
Дону, Екатеринбург, Самара, Ни-
жний Новгород, Санкт-Петер-
бург. Часто организаторами чте-
ний становились библиотеки. Па-
мятные ролики записали и во Все-
российском детском центре «Ор-
ленок».

Прислал свой видеоролик и 
читатель Санкт-Петербургской 
государственной библиотеки 
для слепых и слабовидящих Олег 
Зинченко. Он, как и Регина Пар-
пиева из Нижнего Новгорода, чи-
тал Тургенева по Брайлю. Турге-
нева вместе с нами прочитали не 
только в России, но и в Беларуси, 
Франции, Казахстане, Японии, 
Бельгии, даже бразильский фут-
болист, играющий за одну из на-
ших команд, принял участие в 
проекте. Замечательными видео-
посланиями порадовали Ассоци-
ация преподавателей русского 
языка Россия — Аквитания (Бор-
до, Франция) и Русская кафедра 
университета Монса (Бельгия). 

Вместе с народными чтецами 
«Асю» прочитали телеведущий 
Владимир Познер, писатели Сер-
гей Шаргунов, Алиса Ганиева, 
Алексей Варламов, Александр 
Архангельский, актрисы Инга 
Оболдина, Алиса Гребенщикова, 

актеры Сергей Чонишвили, Ана-
толий Белый, Игорь Золотовиц-
кий, Игорь Петренко, режиссер 
Марина Брусникина, руководи-
тель «Театриума на Серпуховке» 
Тереза Дурова и многие другие. В 
книгу вошли более 150 чтецов. 
Посмотреть все «народные» ро-
лики видеокниги «Ася» можно 
на канале ГодЛитературы.РФ в 
Youtube, а целиком видеокнига 
будет выложена 22 октября в 
18.00 на сайте «Российской газе-
ты» и на портале ГодЛитературы.
РФ.

В Музей А.С. Пушкина придут 
создатели, сотворцы видеокниги, 
чтобы прочитать строки из люби-
мых произведений Тургенева. 
Кроме того, гостей ждет модное 
дефиле «Тургеневская девушка. 
XXI век». К юбилею Тургенева 
студенты Института дизайна и ре-
кламы Международной академии 
бизнеса и управления создали 
коллекцию женской одежды Beige 
in look, выдержанной в пастель-
ной романтической цветовой 
гамме. В показе участвуют актри-
сы московских театров и молодые 
поэтессы. •

Анна Ильина

Н
а экранах российских ки-
нотеатров — режиссер-
ский дебют Пола Дано 

«Дикая жизнь», в котором из-
вестный актер доказал, что иног-
да из актеров получаются пре-
восходные режиссеры. Картина 
Дано выглядит настолько досто-
верной, что кажется, будто автор 
исследует то, что сам хорошо 
знает. Чем именно близок Дано 
роман «Дикая жизнь» лауреата 
Пулитцеровской премии Ричар-
да Форда, который лег в основу 
его дебютного кино, — тема, ско-
рее всего, слишком личная, но 
она полностью покорилась замы-
слу режиссера.

Фильм рассказывает историю 
взросления подростка Джо в 
Монтане 50-х годов прошлого 
века. Паренек, исполняющий 
главную роль, настолько похож 
на самого Пола Дано.  Хотя в по-
служном списке молодого актера 
Эда Оксенбульда  уже более 10 
картин, все равно работа в «Ди-
кой жизни» выглядит и его дебю-
том — настолько по-новому рас-
крывает его режиссер. 

Перед нами — хорошо воспи-
танный юноша, который рас-
сматривает жизнь, как исследо-
ватель бабочку — то есть без 
лишних эмоций, но с неподдель-
ным  интересом, местами похо-
жим на научный. Его отец Брин-
сон  (эту роль сыграл Джейк 
Джилленхол) никак не может  
найти достойную работу и удер-
жаться на ней, чтобы нормально 
содержать семью, из-за чего они 
вынуждены постоянно переез-
жать. Проблема в том, что он —  
слишком честный человек и не 
умеет лукавить и приспосабли-
ваться. Да еще и имеет предств-
ление о гордости, чести и досто-
инстве. Мать — в исполнении 
Кэрри Маллиган — умна и амби-

циозна, еще и бывшая королева 
красоты. Она пытается управ-
лять мужем и в какой-то момент 
оказывается  сильнее  его  в 
стремлении создать идеальную 
семью. 

Огонь бушует не только вну-
три этих отношений, но и за пре-
делами дома — всю округу охва-
тили лесные пожары. И герой 
Джилленхола идет в пожарные, 
чтобы заработать.  Сцены лесных 
пожаров, бороться с которыми 
практически бессмысленно, тем 
более что нет новых технологий 
— время действия, напомню, се-
редина прошлого века — сильней-
шие в фильме. Всепожирающий 
огонь, как пламя самой жизни, не 
щадит никого и ничего. 

Жена новоиспеченного по-
жарного — обескуражена и не мо-
жет понять и принять такое ре-
шение мужа. Ей кажется, что 
причина куда банальнее: другая 
женщина. Не в силах вынести 
мук непонимания и ревности, 
она ищет стабильные отношения 
с богатым и состоявшимся пожи-
лым некрасивым вдовцом. 

За метаниями и ложью расте-
рявшейся и потерянной  матери и 
наблюдает наш взрослеющий ге-
рой. Молчаливый, вежливый 
внешне, но беспокойный внутри. 
Родители не могут принять и по-
нять свои отношения, но мальчик 
— мудрее их обоих, и в конце кон-
цов он станет просто наблюдате-
лем — фотографом и с помощью 
своих нехитрых инструментов — 
света, камеры, студии — сотворит 
небольшое чудо и с отношениями 
внутри собственной семьи.

Главное достоинство этой кар-
тины — ее искренность. В ней нет 
ни грамма фальши. То уважение 
и доверие, с которыми Дано отно-
сится к тем, кому рассказывает 
свою историю, приводят, несом-
ненно, к возникновению ответ-
ных чувств. • 

Участниками видеокниги «Ася» стали: телеведущий Владимир Познер...

А К Ц Е Н Т

Перед нами — хорошо воспитанный
юноша, который рассматривает жизнь, 
как исследователь бабочку — 
без лишних эмоций

«Дикая жизнь» — пронзительная история о разбитом сердце и всепобеждающей любви. 

Если раньше Крис 
Норман пел 
с эпикурейской негой, 
то теперь он перешел 
на азартный окрик 
и драйвовые интонации. 

Всего на фестивале — 14 программ, 
объединивших разные эпохи, 
стили и исполнительские школы. 

Ольга Свиблова расскажет Кире 
Прошутинской, в чем, по ее мнению, 
истинное призвание женщины. 

В «Снежной симфонии» на сцену выйдут 25 музыкантов из оркестра Гидона 
Кремера «Кремерата Балтика» и 8 клоунов из труппы Славы Полунина. 

СОБЫТИЕ «Российская газета» и Государственный музей Пушкина  
22 октября представят видеокнигу по повести Тургенева «Ася» 

Любовь и все прочитавшие

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ольгой Штраус

ФЕСТИВАЛЬ

с Натальей Соколовой

ТЕАТР

СКОРО НА ЭКРАНЕ

Пол Дано, которого российский 

зритель знает и любит по фильмам 

«Нефть», «Молодость», «Руби 

Спаркс», «Маленькая Мисс Сча-

стье» и другим, особенно близок 

нам благодаря  роли Пьера Безухова 

в сериале «Война и мир». Актер 

охотно снимается в сериалах — в 

пример можно привести «Клан Со-

прано». И буквально на днях на рын-

ке контента MIPCOM в Каннах пер-

вые представители индустрии уви-

дели новую  сериальную работу ак-

тера Пола Дано. В мини-сериале 

«Побег из Даннемора», где в качест-

ве режиссера выступил другой ак-

тер Бен Стиллер, Пол Дано играет 

заключенного, который вступает в 

романтические отношения с некра-

сивой, замужней  надзирательницей 

тюрьмы. Та, в свою очередь, помога-

ет ему и еще одному заключенному 

совершить побег из исправительно-

го учреждения. В ролях: Бенисио 

дель Торо, Патришия Аркетт, Бони 

Хант, Эрик Ланж — список звезд 

можно продолжать. 
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И актриса театра и кино Инга Оболдина...

Директор Государственного музея А.С.Пушкина Евгений Богатырев...

Актриса МХТ им. Чехова Марина Зудина...
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КСТАТИ

Одновременно с проектом «Читаем 

Тургенева» к юбилею писателя пор-

талом ГодЛитературы.РФ был запу-

щен конкурс рассказов о первой 

любви «Любовь, Тургенев, лето». 

Жюри возглавил писатель и журна-

лист Игорь Вирабов, выхода книги 

которого о Тургеневе в серии 

«ЖЗЛ» мы ждем сейчас с нетерпе-

нием. На конкурсную почту пришло 

почти 600 работ из России, Норве-

гии, США, Казахстана, Швеции, Ук-

раины, Литвы, Сербии и Болгарии… 

Призы победителям будут вручены 

22 октября в Музее А.С. Пушкина.

1-е место — Галина Бабурова, Белго-

род — «Троллейбус Марта».

2-е место — Сергей Кубрин, Пенза — 

«Гранатовая девушка».

3-е место — Татьяна Ильдимирова, 

Кемерово — «День дурака».

Обладательницей Гран-при конкур-

са — романтической недели на дво-

их в 4-звездочном отеле в Красной 

Поляне (Сочи) и ужина в ресторане 

«Брунелло» — стала Александра 

Зайцева из Астрахани — рассказ 

«Майя».
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Чем удивит Большой театр своих поклонников в новом сезоне

Большая тройка
Ирина Муравьева  

Б
ольшой театр ведет се-
годня вполне образцо-
вую жизнь: без распрей 
и шумных конфликтов, 
без скандальных поста-
новок, вызывающих 
яростные споры. Акку-
ратно внедряя по ходу 
европейский реперту-

арный формат — барочные оперы 
и бельканто, копродукции, бале-
ты ХХ века, новейшую хореогра-
фию, мюзикл, открывший пре-
мьерную афишу 243-го сезона. 
Однако напряженные темы и во-
просы к Большому театру оста-
ются. Чтобы ответить на них, ру-
ководители Большого театра — 
гендиректор Владимир Урин, 
главный дирижер — музыкаль-
ный руководитель Туган Сохиев 
и руководитель балетной труппы 
Махар Вазиев пришли на «Дело-
вой завтрак» в «Российскую газе-
ту».

«Щелкунчик» в законе   
Начнем с горячей билетной 
темы. Зрители жалуются, 
что им отказывают в возвра-
те билетов даже по заявлению. 
Нам пишут: «Приняли заявле-
ние. Перезвонили с отказом без 
объяснения причин. Письменно 
отказ не подтверждают. По 
законам РФ обязаны принять. 
Роспотребнадзор подтвердил» 
(Ирина Ким). Как  надо дейст-
вовать? 

 ВЛАДИМИР УРИН: Если возникает 
конфликтная ситуация, подавать 
в суд.  Мы рассматриваем каждое 
заявление. В Думе рассматрива-
ется  законопроект,  представ-
ленный  правительством РФ, в 
случае принятия которого будут 
установлены серьезные ограни-
чения для спекулянтов, работа-
ющих на рынке перепродажи би-
летов. Большой театр подверга-
ется сейчас атаке со стороны 
этого сообщества. Это единая 
организованная структура: на 
сайтах,  перепродающих билеты, 
можно  увидеть билеты на одни и 
те же места, а заявления, кото-
рые мы получаем, почти все на-
писаны как под копирку, с одни-
ми и теми же формулировками. 
Предполагаю, что предстоит еще 
целый ряд судебных процессов, 
связанных со сдачей билетов. Ко-
нечно, есть люди, которые по  
объективным обстоятельствам 
не могут пойти на спектакль. Но, 
когда мы понимаем, что нам пы-
таются вернуть нереализован-
ные билеты, мы однозначно  
идем в суд.  

Вы были одним из  разработчи-
ков этого законопроекта. Как 
будут наказывать перекупщи-
ков?  

 ВЛАДИМИР УРИН: Перепродажа биле-
тов будет запрещена, и деятель-
ность перекупщиков станет вне 
закона.  Продавать билеты мож-
но будет  только по лицензии теа-
тра и только по тем ценам, кото-
рые установил театр. За противо-
законную деятельность предус-
мотрены серьезные штрафные 
санкции. И, как только в законе 
будет прописан запрет, мы смо-
жем подавать в суд на перекуп-
щика и закрывать сайты, торгую-
щие билетами, в досудебном по-
рядке. До сих пор, если мы пода-
вали в суд  на сайт и выигрывали 
дело, этот  сайт закрывался и че-
рез 15 минут открывался с дру-
гим доменом, не зарегистриро-
ванным на территории РФ.   

Мы ждем принятия нового за-
кона еще и потому, что нам не 
придется тогда выстраивать мно-
гоступенчатую систему продажи 
билетов по паспортам. Эта мера 
помогла нам решить проблему с 
дефицитными спектаклями. Ска-
жем, прежде  билеты на новогод-
него «Щелкунчика» заканчива-
лись за два-три дня, потому  что 
скупались через кассу спекулян-
тами. Но когда в прошлом сезоне 
мы ввели паспорта для покупки 
билетов не только в кассе, но и в 
интернете,  билеты на  «Щелкун-
чика»  продержались в продаже 
полтора месяца.  

Цены на «Щелкунчика» изме-
нились в этом году?  

 ВЛАДИМИР УРИН: Нет, мы не делаем 
этого принципиально. Мы пони-
маем: повышение цен изменит 
структуру зрительного зала, и, 
заработав больше денег, мы поте-
ряем часть нашей аудитории. Го-
сударство вкладывает серьезные 
средства, чтобы мы могли ре-
шать свои вопросы, не поднимая 
цены на билеты. Верхний порог 
стоимости билетов на самые по-
пулярные спектакли в Большом 
театре  15000 рублей.   

А как вы относитесь к тому, 
что ложи в Большом театре 
зачастую на спектакле пусту-
ют?  В бенуаре это очень видно, 
и это влияет на атмосферу 
спектакля.  

 ВЛАДИМИР УРИН: Согласен. Мы пре-
доставляем возможность абони-
ровать ложу нашим спонсорам, 
то есть людям, которые вклады-

вает деньги в реальную жизнь те-
атра. Если  обычные зрители при-
дут к нам и скажут: мы хотим 
абонировать ложу, они получат 
отказ. Но у нас даже в контрактах 
по абонированию прописано: 
если  ложи не будут заполняться, 
продлевать контракт мы не бу-
дем. Я дал задание нашим адми-
нистраторам вести учет пребы-
вания людей в этих ложах, и мы 
не будем продлевать контракт с 
теми, кто заказывает ложу и не 
дает возможность ее потом ис-
пользовать.

Балетный вопрос   
МАХАР ВАЗИЕВ: Большому театру 
нужна третья сцена для больших 
спектаклей. Это сразу решит 
многие проблемы.  
ВЛАДИМИР УРИН: У меня на этот счет 
другая позиция:  театр должен за-
ниматься искусством, а не увле-
каться количественными показа-
телями.  И те 500 спектаклей, ко-
торые мы даем на наших сценах, 
должны быть представлены с ка-
чеством,  соответствующим мар-
ке Большого театра. Мы ведь не 
комбинат по производству ка-
кой-то продукции: платья, ма-
шин! У нас  Историческая и Но-
вая сцены, Бетховенский зал и 
Камерная сцена Покровского — в 
общей сложности это  2900 биле-
тов каждый день, и сегодня уве-
личение цифр не является зада-
чей Большого театра с точки зре-
ния его художественного разви-
тия.   
МАХАР ВАЗИЕВ: Мы уже обсуждали 
эту тему с Владимиром Георгие-
вичем. Я довольно быстро понял, 
придя в Большой театр, что су-
ществует неразрешимая для ба-
летной компании  проблема: 
Историческая и Новая сцены не 
равнозначны по своим разме-
рам, и свой основной репертуар 
мы можем показывать только на 
Исторической сцене. В сезоне те-
атр выпускает две новые опер-
ные постановки на Историче-
ской сцене: это полтора месяца 
репетиций и вынужденной рабо-
ты балета Большого театра на 
Новой сцене.  Что мы можем там 
показать? Хорошие спектакли, 
безусловно. Но те большие клас-
сические спектакли, на которых 
растет артист балета, не помеща-
ются на Новой сцене. Артисты  
приходят ко мне: дайте мне стан-
цевать классику, я скоро  раз-
учусь танцевать! Они правы. 
Кроме того, существует разная 
специфика оперы и  балета. 
Оперные  певцы не сидят на ме-
сте, их приглашают в  постанов-
ки разные театры. А балет – са-
модостаточная компания: мы  
почти никого не приглашаем. 
Наши артисты приходят в труп-
пу в 18 лет, и первые 2 — 4 сезона 
для них самые главные. Если упу-
стим это время, мы пропустим 
чей-то талант. Именно поэтому 
нам  очень нужна сцена,  равноз-
начная по параметрам Истори-
ческой.  
ВЛАДИМИР УРИН: Мы тут абсолютно 
не антагонисты. Но понятно, 
что в центре Москвы не может 
быть построен еще один Боль-
шой театр. Речь идет о  филиале, 
расположенном в каком-то ми-
крорайоне Москвы, как это 
было  с Филармонией-2. Надо 
учитывать также, что конку-
рентная среда балетной, опер-
ной жизни в Москве очень се-
рьезная. Если в Париже есть Па-

рижская опера и  Опера-Комик, 
то у нас  — и  Кремлевский балет, 
и балет Театра имени Станис-
лавского и Немировича-Дан-
ченко,  и  балет «Москва», есть 
«Геликон-опера», Новая Опера 
и другие труппы.  

Иван Денисович споет 
камерно  

Но у вас появилась третья сце-
на: к Большому театру присо-
единили Камерный музыкаль-
ный театр имени Б.А. Покров-
ского. Это сложный для теа-
тральной Москвы сюжет. Все 
знают, как создавался этот 
театр в 1972 году: в пику Боль-
шому театру, где Покровский 
не мог реализовать свои  ре-
жиссерские идеи. Почему так 
случилось, что  театральное 
сообщество не сохранило Ка-
мерный театр и он стал  тре-
тьей сценой Большого театра? 
Что это реально означает для 
труппы?   

 ТУГАН СОХИЕВ: Любой театр — это 
коллектив со своей историей, 
судьбами, артистами, и любая 
интеграция одного коллектива в 
другой должна происходить 
мягко.  Артисты театра Покров-
ского с сентября считаются рав-
ноправными солистами Боль-
шого театра. В сентябре  мы со-
здали хор Камерной сцены. Это 
позитивный шаг в жизни труп-
пы, где певцы всегда были од-
новременно и солистами, и ар-
тистами хора. Я уже познако-
мился  с частью труппы, послу-
шал спектакли, артисты подхо-
дили ко мне,  высказывали свои 
творческие пожелания. Думаю, 
что с творческой  точки зрения 
этот процесс  слияния двух кол-
лективов пройдет года за полто-
ра-два.  

В планах Камерной сцены мо-
сковская премьера оперы 
Александра Чайковского по 
повести Александра Солже-
ницына?   

ТУГАН СОХИЕВ: Да, 7 декабря к 100-ле-
тию Александра Солженицына 
мы представим оперу «Один день 
из жизни Ивана Денисовича» в 
постановке Георгия Исаакяна. 
Игнат Солженицын — музыкаль-
ный руководитель постановки. 
Опера  будет звучать у нас в  но-
вом варианте оркестровки: я по-
просил Александра Чайковского 
редуцировать состав оркестра, 
потому что музыканты не поме-
щаются в оркестровой яме.   
ВЛАДИМИР УРИН: Добавлю, что я один 
из ярых противников какого-либо 
объединения. Считаю, что это 
вредно и принципиально непра-
вильно для театра. Но все решили, 
что  мы  хотели захватить здание, 
устроить ресторан и т.д. Отвечать 
на эти инсинуации и оправды-
ваться  нет смысла. Если бы не моя 
поездка к Геннадию Николаевичу 
Рождественскому за рубеж, не 
подробнейший разговор с ним, не 
договоренность, что мы это дела-

ем, считая это лучшим выходом 
из той экономической, хозяйст-
венной и творческой ситуации, в 
которой оказался Камерный те-
атр, я бы не согласился. Жизнь по-
кажет, правильное ли решение мы 
приняли тогда.   

Конечно, наша цель —  сохра-
нять спектакли Бориса Алексан-
дровича, если  они живы музы-
кально, актерски и востребова-
ны зрителями. Но это  только 
одна из задач. А вот попробовать 
жизнь Камерной сцены постро-
ить  в Большом театре  по тем 
принципам, которые заклады-
вал в создание этого театра Пок-
ровский, кажется мне важным. 
Это означает открытие новых 
имен, приглашение молодых ре-
жиссеров,  дирижеров,  чтобы  
сделать Камерную сцену живой, 
экспериментальной  площад-
кой.   

От Россини до Бернстайна  
Первой премьерой сезона на 
Исторической сцене стал мю-
зикл Бернстайна «Кандид». 
Чем сложен был дебют Боль-
шого театра в этом жанре?   

 ТУГАН СОХИЕВ: Мы отметили пре-
мьерой «Кандида» 100-летие  ве-
ликого музыканта Леонарда 
Бернстайна.  Его «Кандид» — нео-
бычное сочинение: одновремен-
но и мюзикл, и оперетта. Оно 
возникло  как реакция Бернстай-
на на ситуацию в Америке в годы 
маккартизма. Осмыслить эту 
историю с точки зрения сегод-
няшнего дня нам кажется очень  
полезным. Конечно, мы могли 
бы пойти простым путем и по-
звать музыкантов из Нью-Йор-
ка: они бы прекрасно все испол-
нили. Но для меня было важнее, 
чтобы через такой репертуар 
прошли артисты Большого теа-
тра. Перед артистами ставилось 
много задач:  надо было  гово-
рить на сцене, петь в новом для 
них стиле, играть. Мы специаль-
но пригласили коуча из Англии 
для работы с английским язы-
ком. Я  горжусь этой работой,  
нашими артистами.   

В сезоне заявлено 5 оперных 
премьер, среди них две  оперы 
Россини: «Севильский цирюль-
ник» и «Путешествие в Рей-
мс». Отчего вдруг такой ак-
цент?   

 ТУГАН СОХИЕВ: Россини не появлял-
ся в Большом театре очень  дав-
но.  «Севильский цирюльник» 
будет идти на Новой сцене (ре-
жиссер Евгений Писарев), а  
«Путешествие в Реймс» — на 
Исторической. Мы уже делали 
концертное исполнение «Рейм-
са», но долгое время искали по-
становщика. Выбрали итальян-
ского режиссера Дамиано Мике-
летто: он сделал замечательный 
живой спектакль в Амстердаме в 
2015 году. У нас этот спектакль 
будет показан как совместная 
продукция.   

Заявленный совместный про-
ект с Метрополитен-опера со-
стоится? Не помешают  эко-
номические и политические ре-
алии?  

ВЛАДИМИР УРИН: Абсолютно не по-
мешают. Недавно я был на откры-
тии сезона в «Метрополитен- 
опера» и встречался с ее гене-
ральным директором Питером 
Гелбом. Все договоренности под-
твердились: «Аида», «Саломея», 
«Лоэнгрин» намечены на сезон 
2021/2022.  Идет активная рабо-
та по всем проектам, определены 
постановочные команды. Пре-
жде, когда речь шла о совместных 
постановках, в основном эти 
спектакли  делались партнерами 
и затем повторялись у нас. По на-
шему контракту с Мет только  
премьера «Аиды» пройдет снача-
ла в Нью-Йорке. Премьеры «Са-
ломеи» и «Лоэнгрина» состоятся 
в Большом театре.   

Анна Нетребко остается клю-
чевой фигурой этих премьер?  

ВЛАДИМИР УРИН: Да, Анна Нетребко 
остается в проекте. Правда, в 
«Аиде» она будет петь второй 
блок спектаклей, а первый будет 
петь Хибла Герзмава. Саломею 
поет Анна Нетребко. Мы  уже 
подписали с ней контракт.  

В последние годы многие мо-
сковские и петербургские певцы 
стали появляться на сцене 
Большого театра, но некото-
рые солисты, особенно Моло-
дежной программы,  покидают 
его. Какова ваша политика в 
этом вопросе?   

ВЛАДИМИР УРИН: Действительно, за 
последние пять лет  два значи-
мых для Большого театра моло-
дых певца ушли на свободные 
хлеба: Венера Гимадиева и Бог-
дан Волков. Существование  
оперной труппы в репертуарном 
театре подразумевает такого 
рода проблему. Почти весь опер-
ный мир живет по принципу: 
сделали постановку, показали  
блок спектаклей, певцы уезжа-
ют на другой спектакль в другой 
театр.  Наши певцы  хотят жить 
по такому же принципу: сегодня 
пою в Большом, завтра — в Па-
рижской опере и т.д. Но мы — ре-
пертуарный театр, и труппа 
должна обеспечивать по край-
ней мере 65—70 процентов ре-
пертуара. Мы объясняем пев-
цам, что любой свой контракт 
они должны  согласовывать с ру-
ководством театра. Тот же Бог-
дан Волков был отпущен на два 
больших контракта на пять ме-
сяцев. Но весной отпустить мы 
его не можем, потому что у нас  
будет выпуск «Евгения Онеги-
на» и нам нужен Ленский.  Объя-
снили ему, он ответил: нет, все 
равно поеду! В таком случае те-
атр занимает позицию: Богдан, 
ты уходишь на свободные  хлеба, 

мы заключаем с тобой контрак-
ты на те спектакли, когда ты мо-
жешь. Но вообще, это проблема 
не Богдана Волкова. Это пробле-
ма системы репертуарного теа-
тра.   

Укрощение балета  
Балетная афиша премьер в 
этом сезоне выглядит необыч-
но для Большого театра: от-
сутствуют классические на-
звания, но активно представ-
лен ХХ век.  90-е годы в Мариин-
ском, когда Махар Вазиев воз-
главлял там балетную труп-
пу,   стали  эрой  Форсайта, Ба-
ланчина, Ноймайера, Макмил-
лана, временем открытия но-
вых имен — Вишневой, Захаро-
вой, Лопаткиной, Сарафанова, 
Образцовой, Сомовой, Терешки-
ной. Вам сегодня   хотелось бы 
создать своего рода «дубль» той 
эпохи или вы считаете, что на 
сегодняшний день основная 
классика уже  поставлена в 
Большом?   

МАХАР ВАЗИЕВ: Если мы говорим о 
тех работах, которые я осущест-
вил еще в Мариинском театре и 
которые сегодня будут идти на 
сцене Большого театра, то ска-
жу,  что Уильям Форсайт —  вели-
чайший хореограф и  не танце-
вать Форсайта — значит упускать 
в балетном искусстве что-то ве-
ликое. Не говоря уже о Джордже 
Баланчине. Его «Симфонию до 
мажор» мы возобновляем на 
сцене Большого театра. На   этих 
балетах базируются все боль-
шие компании. Конечно, мой вы-
бор — это  всегда взвешенный 

подход, а не просто  «мне нра-
вится». Нужно учитывать воз-
можности компании, понимать, 
каким должен быть  следующий 
шаг. В балете, учитывая его спе-
цифику, колоссальное значение 
имеет четкая последователь-
ность. У артистов балета Боль-
шого театра нет необходимости 
куда-то бежать: они могут состо-
яться на том репертуаре, кото-
рый сегодня есть и который ста-
вится.   

Нашелся ли импресарио, гото-
вый вывезти балет «Нуреев» 
на гастроли? Или это никому в 
мире  не по карману?  

МАХАР ВАЗИЕВ: Если вывозить балет 
«Нуреев» на гастроли, то мы 
должны ограничиться только 
этим балетом. «Нуреев» требует 
2 дня монтировки,  огромного ко-
личества людей: 300 с лишним 
человек. Та же Лилиан Хоххаузер, 
которая  еще на этапе подготовки 
премьеры говорила: на предстоя-
щие гастроли обязательно приве-
зите «Нуреева» — это такое на-
звание! Но когда узнала, сколько 
людей требуется для этой поста-
новки, больше не возвращалась к 
этой теме. Они умеют считать 
деньги.  

В итоге гастрольная афиша 
Большого театра — это все те 
же «Лебединое озеро», «Кор-
сар». Появилось  «Укрощение 
строптивой» Жана-Кристофа 
Майо.  Но  приоритет — клас-
сика.  

МАХАР ВАЗИЕВ: Если эти спектакли 
пользуются успехом, почему мы 
должны от этого отказываться? 
Другое дело, что надо идти впе-
ред, доказывать  приглашающей 
стороне, что мы хотим показать 
другой спектакль. Помню, как  
еще в Мариинском театре мы вы-
возили нашего «Форсайта» в 
Лондон. Они не хотели: зачем? И 
после того, как мы показали,  мне 
позвонил сам Форсайт: что слу-
чилось? Меня же в Лондоне нена-
видели, не любили — и вдруг та-
кие рецензии! То же самое проис-
ходило и сегодня, когда мы выво-
зили «Укрощение строптивой» — 
спектакль, поставленный Жа-
ном-Кристофом Майо специаль-
но для труппы Большого театра:  
на  Катю Крысанову,  Влада 
Лантратова, Олю Смирнову, Се-
мена Чудина.  

Маски сброшены   
Только что балет «Укрощение 
строптивой»  Большой театр 
показал в Риге в рамках  про-
граммы «Золотая маска в 
Латвии». В это же время  при-
шла новость, что минкульту-
ры вышло из числа организа-
торов «Золотой маски». Вы, 
Владимир Георгиевич, были од-
ним из учредителей  «Золотой 
маски». Как относитесь к это-
му?    

ВЛАДИМИР УРИН: Когда  мы учрежда-
ли «Золотую маску»,  министер-
ство культуры в этом не участ-
вовало. Принципиальным было 
решение, что это будет премия 
Союза театральных деятелей, 
премия, которую профессиона-
лы должны давать профессиона-
лам. Для Михаила Александро-
вича Ульянова, тогдашнего пред-
седателя Союза, и для меня как 
его заместителя это было прин-
ципиальным. Наступили другие 
времена, министром культуры 
стал Михаил Ефимович Швыд-
кой, и возникло предложение де-
лать «Маску» вместе с мини-
стерством. Но должен сказать, 
что между министерством куль-
туры и СТД  на рабочем уровне 
неоднократно возникали  се-
рьезные разногласия по подхо-
дам к формированию экспер-
тного совета, к формированию 
афиши и так далее. То, что мини-
стерство культуры приняло ре-
шение выйти из учредителей и 
организаторов «Золотой ма-
ски», для меня абсолютно поло-
жительный факт. Конечно, воз-
никает вопрос финансирования. 
Но  министерство культуры РФ  
финансирует десятки фестива-
лей, не являясь организатором и 

учредителем этих фестивалей. Я 
надеюсь, что министерство про-
должит финансировать «Золо-
тую маску», как оно  заявило.  

Это выглядело бы благородным 
жестом,  если бы не идея аль-
тернативной театральной 
премии.   

ВЛАДИМИР УРИН: Пока понять, что 
подразумевается под этой  пре-
мией, невозможно. Но возникает 
вопрос: у нашего государства так 
много денег, чтобы создавать аль-
тернативные  премии? Если день-
ги есть,  разве не лучше было бы 
отдать их российским театрам, 
чтобы у них были  средства на по-
становки? Сегодня многие рос-
сийские театры живут очень 
трудно.  

Случается, что между гене-
ральным директором и ху-
дожественными руководи-
телями в Большом театре 
возникают  конфликты инте-
ресов.  Кто в этом случае дол-
жен идти навстречу друг 
 другу?  

ВЛАДИМИР УРИН: Ситуации не быва-
ют одинаковыми. Когда я рабо-
тал в Театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко,  у 
меня  не было конфликтов, кро-
ме рабочих вопросов, которые 
мы решали. И в Большом театре, 
прежде чем принять решение о 
приглашении Махара Вазиева и 
Тугана Сохиева, мы очень се-
рьезно договаривались о прин-
ципах нашего  взаимодействия, 
обсуждали, как мы понимаем те 
или иные вопросы,  как  будем 
подходить к их решению. У нас и 
сейчас  действует правило: если 
возникла проблема,  какая бы 
она ни была сложная,  мы встре-
чаемся, обсуждаем, ругаемся, 
даже хлопаем дверьми, но при-
нимаем решение.  

Проводит ли Большой театр 
социологический анализ свой 
аудитории? 

ВЛАДИМИР УРИН: Проводит, и анализ 
показывает, что в последние годы 
благодаря программе «Большой 
— молодым» у нас стал увеличи-
ваться процент молодежной ау-
дитории, что очень радует. Но в 
целом зритель Большого театра 
по-прежнему консервативен: он 
хочет видеть красивую картинку 
про красивую жизнь, с красивой 
мелодичной музыкой. И всякий 
раз попытка разговаривать на 
другом языке, другими средства-
ми встречает у определенной ча-
сти публики сопротивление. Мы 
отлично понимаем, что воспита-
ние зрителя — процесс  постепен-
ный. •

А К Ц Е Н Т

Артисты балета  приходят в труппу 
в 18 лет, и первые 2 — 4 сезона для них 
самые главные. Если упустим это время, 
мы пропустим чей-то талант

А К Ц Е Н Т

У нас и сейчас  действует правило: 
если возникла проблема,  какая бы она 
ни была сложная,  мы встречаемся, 
обсуждаем, ругаемся, но принимаем 
решение

Афиша

Премьеры Большого театра в сезоне 2018/2019  
Историческая сцена: «Кандид» Леонарда Бернстайна, «Путешествие в 

Реймс» Джоаккино Россини, «Зимняя сказка» (хореограф Кристофер 

Уилдон), «Евгений Онегин» Петра Чайковского.   

Новая сцена: «Севильский цирюльник» Джоаккино Россини, «Петруш-

ка» (хореограф Эдвард Клюг),  «Артефакт-сюита» (Уильям Форсайт), 

«Русалка» Антонина Дворжака, «Парижское веселье» (Морис Бежар), 

«Симфония до мажор» (Джордж Баланчин), «Красавин-Самодуров».  

Камерная сцена: «Один день из жизни Ивана Денисовича» Александра 

Чайковского, «Медиум» и «Телефон» Джанкарло Менотти, «Перикола» 

Жака Оффенбаха.  

— Видео и фоторепортаж с 
«Делового завтрака» смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/1602365

Владимир Урин: Театр должен заниматься искусством, а не увлекаться количественными 
показателями.  

Туган Сохиев: В сентябре  мы создали хор Камерной сцены. Это позитивный шаг в жизни 
труппы бывшего театра Покровского, где певцы были и солистами, и артистами хора.
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Махар Вазиев: У артистов балета Большого театра нет необходимости куда-то бежать: они 
могут состояться на том репертуаре, который сегодня есть и который ставится.  
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Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 17 октября 2018 г. № 186/1459-7 г. Москва

Об инициативах проведения референдума 
Российской Федерации

Постановлениями Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации от 8 августа 2018 года № 
174 /1410-7 ,  № 174 /1411-7 ,  № 
174/1412-7, а также от 10 августа 2018 
года № 175/1415-7, № 175/1416-7 при-
знаны соответствующими требовани-
ям статьи 6 Федерального конституци-
онного закона «О референдуме Рос-
сийской Федерации» следующие 
вопросы, предложенные для вынесе-
ния на референдум Российской Феде-
рации:

«Вы за то, чтобы возраст, установ-
ленный законодательством Россий-
ской Федерации о пенсионном обеспе-
чении по состоянию на 1 июля 2018 
года, по достижении которого возни-
кает право на назначение пенсии по 
старости, не менялся?» (первая регио-
нальная подгруппа по данному вопро-
су зарегистрирована решением 
Московской городской избирательной 
комиссии от 9 августа 2018 года № 
72/1);

«Поддерживаете ли Вы то, что 
установленный законодательством 
Российской Федерации о пенсионном 
обеспечении по состоянию на 1 июля 
2018 года возраст, по достижении 
которого возникает право на пенсию 
по старости, не может быть увели-
чен?» (первая региональная подгруп-
па по данному вопросу зарегистриро-
вана решением Избирательной комис-
сии Московской области от 9 августа 
2018 года № 97/948-6); 

«Согласны ли Вы с тем, что уста-
новленный законодательством Рос-
сийской Федерации о пенсионном 
обеспечении по состоянию на 1 июня 
2018 года возраст, достижение кото-
рого дает право на назначение страхо-
вой пенсии по старости (для мужчин 
— 60 лет, для женщин — 55 лет), 
повышаться не должен?» (первая 
региональная подгруппа по данному 
вопросу зарегистрирована решением 
Избирательной комиссии Алтайского 
края от 11 августа 2018 года № 47/429-
7);

«Вы за установление запрета на 
увеличение установленного законода-
тельством Российской Федерации о 

пенсионном обеспечении по состоя-
нию на 1 июля 2018 года возраста, по 
достижении которого возникает право 
на назначение пенсии по старости?» 
(первые региональные подгруппы по 
данному вопросу зарегистрированы 
14 августа 2018 года постановлением 
Избирательной комиссии Республики 
Коми № 63/352-6 и постановлением 
Избирательной комиссии Ростовской 
области № 49-2);

«Вы за то, чтобы установленный 
законодательством Российской Феде-
рации о пенсионном обеспечении по 
состоянию на 1 июля 2018 года воз-
раст, по достижении которого гражда-
не Российской Федерации получают 
право на назначение пенсии по старо-
сти, не повышался?» (первая регио-
нальная подгруппа по данному вопро-
су зарегистрирована постановлением 
Избирательной комиссии Вологод-
ской области от 13 августа 2018 года 
№67/292).

Согласно части 19 статьи 15 Феде-
рального конституционного закона «О 
референдуме Российской Федера-
ции» в случае регистрации региональ-
ных подгрупп более чем в половине 
субъектов Российской Федерации (то 
есть не менее чем в 43 субъектах Рос-
сийской Федерации) уполномоченные 
представители региональных под-
групп более чем половины субъектов 
Российской Федерации вправе на 
своем собрании принять решение об 
обращении в Центральную избира-
тельную комиссию Российской Феде-
рации с ходатайством о регистрации 
инициативной группы по проведению 
референдума и вопроса референдума 
и обратиться с указанным ходатайст-
вом в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации.

В соответствии с частью 26 статьи 
15 Федерального конституционного 
закона «О референдуме Российской 
Федерации» если в течение двух меся-
цев со дня регистрации первой регио-
нальной подгруппы в Центральную 
избирательную комиссию Российской 
Федерации не поступит ходатайство 
такой инициативной группы, Цен-
тральная избирательная комиссия 

Российской Федерации принимает 
решение о прекращении процедур по 
реализации инициативы проведения 
референдума.

С учетом указанных выше сроков 
регистрации первых региональных 
подгрупп срок подачи ходатайства в 
ЦИК России истек в период с 10 по 15 
октября 2018 года.

К моменту истечения указанного 
выше срока в Центральную избира-
тельную комиссию Российской Феде-
рации не поступило предусмотренного 
частями 19 и 20 статьи 15 Федераль-
ного конституционного закона «О 
референдуме Российской Федера-
ции» и оформленного в соответствии 
с ними ходатайства ни от одной иници-
ативной группы по проведению рефе-
рендума по перечисленным выше 
вопросам.

Учитывая изложенное, руководст-
вуясь статьями 15, 30 Федерального 
конституционного закона «О референ-
думе Российской Федерации», пун-
ктом 9 статьи 21 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Прекратить процедуры по реали-
зации инициативы проведения рефе-
рендума Российской Федерации по 
вопросу: «Вы за то, чтобы возраст, 
установленный законодательством 
Российской Федерации о пенсионном 
обеспечении по состоянию на 1 июля 
2018 года, по достижении которого 
возникает право на назначение пенсии 
по старости, не менялся?».

2. Прекратить процедуры по реали-
зации инициативы проведения рефе-
рендума Российской Федерации по 
вопросу: «Поддерживаете ли Вы то, 
что установленный законодательст-
вом Российской Федерации о пенси-
онном обеспечении по состоянию на 1 
июля 2018 года возраст, по достиже-
нии которого возникает право на пен-
сию по старости, не может быть увели-
чен?».

3. Прекратить процедуры по реали-

зации инициативы проведения рефе-
рендума Российской Федерации по 
вопросу: «Согласны ли Вы с тем, что 
установленный законодательством 
Российской Федерации о пенсионном 
обеспечении по состоянию на 1 июня 
2018 года возраст, достижение кото-
рого дает право на назначение страхо-
вой пенсии по старости (для мужчин 
— 60 лет, для женщин — 55 лет), 
повышаться не должен?».

4. Прекратить процедуры по реали-
зации инициативы проведения рефе-
рендума Российской Федерации по 
вопросу: «Вы за установление запрета 
на увеличение установленного законо-
дательством Российской Федерации о 
пенсионном обеспечении по состоя-
нию на 1 июля 2018 года возраста, по 
достижении которого возникает право 
на назначение пенсии по старости?».

5. Прекратить процедуры по реали-
зации инициативы проведения рефе-
рендума Российской Федерации по 
вопросу: «Вы за то, чтобы установлен-
ный законодательством Российской 
Федерации о пенсионном обеспече-
нии по состоянию на 1 июля 2018 года 
возраст, по достижении которого гра-
ждане Российской Федерации получа-
ют право на назначение пенсии по ста-
рости, не повышался?».

6. Направить настоящее постанов-
ление в избирательные комиссии 
субъектов Российской Федерации.

7. Опубликовать настоящее поста-
новление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской 
Федерации», а также направить для 
опубликования в «Российскую газе-
ту».

Председатель Центральной изби-
рательной комиссии Российской 

Федерации Э. Памфилова
Секретарь Центральной 

избирательной комиссии Российской 
Федерации М. Гришина

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU Уведомление кредиторов и кли-

ентов/контрагентов Южного фили-
ала АО Банк «Национальный стан-
дарт» о переводе Южного филиала 
АО Банк «Национальный стандарт» 
в статус внутреннего структурного 
подразделения

Акционерное общество Банк «Нацио-
нальный стандарт», сокращенное наиме-
нование: АО Банк «Национальный стан-
дарт» (далее — Банк), местонахождение: 
115093, г. Москва, Партийный пер., д. 1, 
корп. 57, стр. 2, 3, (ОГРН 1157700006650,  
ИНН 7750056688), Генеральная лицен-
зия Центрального банка Российской Фе-
дерации  № 3421 от 14.05.2015 г., насто-
ящим уведомляет о переводе: 

Южного филиала Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт», 
сокращенное наименование филиала: 
Южный филиал АО Банк «Националь-
ный стандарт» (порядковый номер 
3421/4) (далее — Филиал), располо-
женного по адресу: 400066, г. Волгоград, 
ул. им. Гагарина, дом 7, в статус внутрен-
него структурного подразделения Банка 
— Волгоградский дополнительный офис 
Акционерного общества Банк «Нацио-
нальный стандарт».

Также в связи с переводом Филиала 
в статус внутреннего структурного по-
дразделения Банка — Волгоградский до-
полнительный офис Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт» 
Банк сообщает о переподчинении 
Банку следующих внутренних струк-
турных подразделений Филиала:

Ворошиловского дополнительно-
го офиса Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Кре-
стьянская, д. 39. Новое наименование 
внутреннего структурного подразделе-
ния Банка: Ворошиловский дополни-
тельный офис Акционерного общества 
Банк «Национальный стандарт»;

Волжского дополнительного офиса 
Южного филиала Акционерного обще-
ства Банк «Национальный стандарт», 
расположенного по адресу: 404120, Вол-
гоградская область, г. Волжский, ул. им. 
генерала Карбышева, д. 76. Новое наи-
менование внутреннего структурного по-
дразделения Банка: Волжский дополни-
тельный офис Акционерного общества 
Банк «Национальный стандарт»;

Волжского дополнительного офиса 
«на Мира» Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
404105, Волгоградская область, г. Волж-
ский, ул. Мира, д. 62. Новое наименова-
ние внутреннего структурного подразде-
ления Банка: Волжский дополнительный 
офис «на Мира» Акционерного общества 
Банк «Национальный стандарт»;

Дзержинского дополнительного офи-
са Южного филиала Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт», 
расположенного по адресу: 400117, 
г. Волгоград, ул. 8-й Воздушной Армии, 
д. 40. Новое наименование внутренне-
го структурного подразделения Банка: 
Дзержинский дополнительный офис Ак-
ционерного общества Банк «Националь-
ный стандарт»;

Красноармейского дополнительно-
го офиса Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
400026, г. Волгоград, пр-кт им. Героев 
Сталинграда, д. 48. Новое наименование 
внутреннего структурного подразделе-
ния Банка: Красноармейский дополни-
тельный офис Акционерного общества 
Банк «Национальный стандарт»;

Краснооктябрьского дополнитель-
ного офиса Южного филиала Акцио-
нерного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
400123, г. Волгоград, ул. им. маршала 
Еременко, д. 122, пом. IV. Новое наиме-
нование внутреннего структурного по-
дразделения Банка: Краснооктябрьский 
дополнительный офис Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт»;

Городищенского дополнительно-
го офиса Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
403003, Волгоградская область, Городи-
щенский район, р.п. Городище, ул. Пав-
ших Борцов, д. 6А. Новое наименование 
внутреннего структурного подразделе-
ния Банка: Городищенский дополни-
тельный офис Акционерного общества 
Банк «Национальный стандарт»;

Камышинского дополнительного 
офиса Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
403886, Волгоградская область, г. Ка-
мышин, 6-й Микрорайон, д. 1А. Новое 
наименование внутреннего структурного 
подразделения Банка: Камышинский до-
полнительный офис Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт»;

Камышинского дополнительного 
офиса «на Некрасова» Южного филиала 
Акционерного общества Банк «Наци-
ональный стандарт», расположенного 
по адресу: 403874, Волгоградская об-
ласть, г. Камышин, ул. Некрасова, д. 27. 
Новое наименование внутреннего струк-
турного подразделения Банка: Камы-
шинский дополнительный офис «на Не-
красова» Акционерного общества Банк 
«Национальный стандарт»;

Михайловского дополнительного 
офиса Южного филиала Акционер-
ного общества Банк «Национальный 
стандарт», расположенного по адресу: 
403343, Волгоградская область, г. Ми-

хайловка, ул. Энгельса, д. 14/34. Новое 
наименование внутреннего структурно-
го подразделения Банка: Михайловский 
дополнительный офис Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт»;

Урюпинского дополнительного офи-
са Южного филиала Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт», 
расположенного по адресу: 403113, Вол-
гоградская область, г. Урюпинск, пр. 
Ленина, д. 66. Новое наименование вну-
треннего структурного подразделения 
Банка: Урюпинский дополнительный 
офис Акционерного общества Банк «На-
циональный стандарт»;

Астраханского операционного офиса 
Южного филиала Акционерного обще-
ства Банк «Национальный стандарт» 
(порядковый номер 3421/4/2), располо-
женного по адресу: 414024, г. Астрахань, 
ул. Б. Хмельницкого/ Генерала Епишева, 
д. 24/45. Новое наименование внутрен-
него структурного подразделения Банка: 
Астраханский операционный офис Ак-
ционерного общества Банк «Националь-
ный стандарт»;

Краснодарского операционного офи-
са Южного филиала Акционерного об-
щества Банк «Национальный стандарт» 
(порядковый номер 3421/4/1), распо-
ложенного по адресу: 350002, г. Крас-
нодар, ул. Базовская/Промышленная, 
д. 254/54. Новое наименование внутрен-
него структурного подразделения Банка: 
Краснодарский операционный офис Ак-
ционерного общества Банк «Националь-
ный стандарт».

Данные организационные мероприя-
тия направлены на усовершенствование 
системы обслуживания клиентов Банка 
и оптимизацию управления банковски-
ми процессами.

При этом обязательства и требования, 
вытекающие из договоров, ранее заклю-
ченных от имени Банка, не теряют своей 
силы, договоры не требуют перезаклю-
чения.

Одновременно Банк сообщает о том, 
что несет все обязательства перед кли-
ентами Южного филиала Акционерного 
общества Банк «Национальный стан-
дарт», переводимого в статус внутрен-
него структурного подразделения Банка 
— Волгоградский дополнительный офис 
Акционерного общества Банк «Нацио-
нальный стандарт».

Номер корреспондентского счета Бан-
ка, на который перечисляются остатки де-
нежных средств со счетов закрываемого 
Филиала: к/с № 30101810045250000498 
в ГУ Банка России по Центральному 
федеральному округу, БИК 044525498, 
ИНН 7750056688, КПП 772501001.

Все кредиторы и клиенты/контраген-
ты смогут продолжить свое обслужива-
ние по прежнему адресу, без изменения 
графика обслуживания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
кредиторов и клиентов/контрагентов 

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

3 и 17 декабря 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по 
реализации средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 74-82, 64-15, 82-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений
ООО «Уют плюс» совместно с администрацией города Бийска 

21.11.2018 года в 15.00 по местному времени по адресу: г. Бийск, ул.  Ле-
нина, 250 (большой зал администрации города Бийска) проводит об-
щественные обсуждения в форме слушаний материалов об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Стро-
ительство полигона твердых коммунальных отходов г. Бийск», распо-
ложенному по адресу: Алтайский край, г. Бийск, в 970 м северо-запад-
нее поста ГИБДД на Барнаульском тракте, для направления проекта 
на государственную экологическую экспертизу.

Материалы для ознакомления размещены на официальном сайте 
муниципального образования г. Бийск (www.biysk22.ru), в фойе 
ООО «Уют плюс» по адресу: г. Бийск, ул. Революции, 98 (второй этаж), 
в фойе отдела архитектуры и градостроительства администрации 
г. Бийска (г. Бийск, ул. Мухачева, 117), в холле здания администрации 
города (г. Бийск, ул. Владимира Ленина, 250), в МКУ «Управление 
ЖКХ, Б и ДХ администрации г. Бийска» (г. Бийск, ул. В.Максимовой, 
91А), в здании Городского дворца культуры (г. Бийск, ул. Горно-Ал-
тайская, 56), в здании Фоминского территориального отдела (г. Бийск, 
пос. Сорокино, ул. Стадионная, 8) с 22.10.2018 года.

Заявления, предложения, вопросы и замечания по рассматриваемо-
му вопросу предлагается подавать в письменном виде в комиссию по ор-
ганизации общественных обсуждений по адресу: г. Бийск, ул. Мухачева, 
117 (отдел архитектуры и градостроительства администрации города) 
и в ООО «Уют плюс» по адресу: 659300, г. Бийск, ул. Революции, 98, или 
по электронной почте на адрес: oooyutplus@mail.ru в срок до 17.00  
20.11.2018 года. Контактный телефон: (3854) 33-77-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку 

раздела «Оценка воздействия на окружающую среду 
по объекту «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. 

Нефтеналивной причал кад. № 47:01:0000000:23836 
(причалы №№ 1, 2). Реконструкция. 2 этап. Увеличение 

несущей способности палов №№1 — 4, 7. 3 этап. 
Увеличение несущей способности палов №№8 — 14»
В соответствии с действующим природоохранным законодательс-

твом Российской Федерации, основные положения которого отраже-
ны в следующих документах (в действующей редакции по состоянию 
на III квартал 2018 года): Конституции Российской Федерации, Фе-
деральном законе от 10.01.2002г. №7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» в настоящее время разрабатывается техническое 
задание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду». Утверждение ТЗ запланировано на 22.11.2018.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является реконструкция причалов №№1,2 нефте-

наливного терминала в г.Приморске. В рамках реализации проекта 
предусмотрена замена палов №№1 — 4, 7 — 14, модернизация кора-
бельных стендеров причалов №№ 1, 2, модернизация существующих 
быстроотдающихся швартовых гаков.

Географическое положение: Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране ок-
ружающей среды, включая оценку воздействия на окружающую 
среду» можно ознакомиться по адресу Ленинградская область, 
Выборгский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт При-
морск», тел.: 8(81378)78-778, и на официальном сайте ООО «Тран-
снефть — Порт Приморск» — http://primorsk.transneft.ru, в разделе  
«Пресс центр» подраздел «Новости общества».

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты насто-
ящей публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на 
разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды, 
включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку воз-
действия на окружающую среду» необходимо направлять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. При-
морск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, 
факс: 8(81378)78-720;

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru, KimNU@
prm.transneft.ru, ShabutdinovNR@gtp.transneft.ru, MartinenkoYV@gtp.
transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720; 

Генеральный проектировщик: Институт по проектирова-
нию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», 
адрес 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон:  
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2018 года I квартал 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Управление поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений по объекту экологической экспертизы — проект-
ной документации «Шламовые амбары на площадках скважин 
Рассохинского лицензионного участка в Иркутской области» 
шифр 14389, содержащей материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание на 
проведение ОВОС, в части размещения отходов I — V класса 
опасности (размещение отходов бурения в шламовом амбаре) 
(далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с отходами I — V класса (обращение с 
буровым шламом, образующемся при строительстве скважин 
№283-2П, №283-3П, №283-4П Рассохинского лицензионного 
участка ПАО «Сургутнефтегаз»).

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-раз-
ведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»:

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, Тюменская область, Рос-
сийская Федерация, 628404.

Местоположение намечаемой деятельности: Рассохинский 
лицензионный участок, Киренский район, Иркутская область.

Примерные сроки проведения ОВОС: март-декабрь 2018 
года.

Орган ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Киренского муниципального района 
Иркутской области.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — консультант по приро-

допользованию Администрации Киренского муниципального 
района Литвяков Алексей Леонидович, тел. 8 964-658-09-56;

от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 
(3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей среды 
Ковтун Анна Владимировна, 8(3462)41-04-23, факс 8 (3462) 
40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных органи-
заций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 20 ноября 2018 г. в администрации Киренско-
го муниципального района, Иркутская область, г. Киренск, ул. 
Красноармейская д. 5, тел. 8 964 658 09 56 (с 10.00 до 16.00);

2. В срок до 20 декабря 2018 г. в Управлении поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюмен-
ская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб. №413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 
09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на офици-
альном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу: http://
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 20 ноября 2018 года 
в 16 час. 00 мин. по адресу: Иркутская область, Киренский 
район, г. Киренск, ул. Красноармейская, д. 5, актовый зал адми-
нистрации Киренского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Белоярского района по материа-
лам предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду (далее—пред. ОВОС) и технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (далее–ТЗ) 
объектов:

Нефтегазодобывающего управления «Нижнесортымск-
нефть»:

«Кусты скважин 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67». Верхнеказымское 
нефтяное месторождение шифр, 14709;

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 61, 62, 63, 64, 65, 66, 
67».Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 14791;

Управления поисково-разведочных работ (УПРР): «Поис-
ково-оценочные скважины Ватлорского лицензионного учас-
тка», шифр 14487.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельнос-
ти по добыче сырой нефти на месторождениях ПАО «Сургут-
нефтегаз», строительство (бурение) поисково-оценочных 
скважин Ватлорского лицензионного участка ПАО «Сургутне-
фтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Верхне-Ка-
зымский, Ватлорский лицензионные участки, Верхнеказымс-
кое нефтяное месторождение, Белоярский район, ХМАО—Юг-
ра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сур-
гут, ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018—март 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Белоярского района.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления 

по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам мало-
численных народов Севера администрации Белоярского района, 
Гончаров И.А., тел. 8(34670) 62-182 GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика: по объектам НГДУ «Нижнесортымскнефть»–
заместитель начальника управления Шиянов И.П. 
тел. 8 (34638) 72-158, Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru;

по объекту УПРР — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин Федоров А.О., тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 
8(3462)40-31-11, Fedorov_AO@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами пред. ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

в срок до 18 ноября 2018 г. — администрация Белоярского 
района, 628162,  ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, 
д. 9, тел. 8(34670) 62-182 (с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 
14.00)

в срок до 17 декабря 2018 г: 
по объектам НГДУ «Нижнесортымскнефть» — 

НГДУ«НСН»,628447, ХМАО—Югра, Сургутский район, 
п. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, каб. № 909, 
тел. 8 (34638) 72-158, факс 8 (34638) 72-042 (с 8.30 до17.00, пе-
рерыв с 12.40 до 14.00); 

по объекту УПРР — УПРР, Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11 (с 9.00 до 17.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00).

Также с материалами пред. ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 22 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
ООО «Морпроект-Престиж» информирует, что обществен-
ные обсуждения по материалам технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту строительства «Реконструкция комплекса гидро-
технических сооружений гостиничного комплекса на 20 мест 
в с. Дивноморское Краснодарского края», назначены на 
22.11.2018 г. Заказчик — ООО «Морской клуб» г. Геленджик, 
с. Дивноморское, ул. Голубодальская, 14. ОГРН 
1102304991436. ИНН2304058060.

Объект расположен на акватории существующего комп-
лекса гидротехнических сооружений ООО «Морской клуб» в 
с. Дивноморское Краснодарского края.

Организатором проведения общественных обсуждений с 
населением и общественными организациями намечаемой 
деятельности является администрация муниципального об-
разования города-курорта Геленджик.

Общественные обсуждения состоятся в 15 часов в Малом 
зале МБУК «Дворец культуры, искусства и досуга» муници-
пального образования город-курорт Геленджик по адресу: 
г. Геленджик, улица Луначарского, 95.

Материалы технического задания и ОВОС по данному 
проекту доступны в течение 30 дней со дня публикации для 
ознакомления общественности и представления замеча-
ний в письменной форме в рабочие дни с 9.00 до 18.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00, в общественной приемной по адре-
су: г.Геленджик, ул. Революционная, 1, каб. 207. Подроб-
ную информацию можно получить у директора ООО «Мор-
проект-Престиж» Зубкова Вячеслава Тимофеевича по 
тел.: 8-938-454-23-48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», ООО «Транснефть — 
Балтика» сообщает о начале проведения общественного обсужде-
ния проектной документации по объекту: «Сбросной коллектор 
очищенных вод. ЛПДС «Правдино» ЯРНУ. Строительство», в час-
ти расположения объекта на ООПТ регионального значения «До-
лина реки Сити (среднее течение)».

Месторасположение объекта: Ярославская область, Некоузский 
район, д. Васино.

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика». Адрес: 195009, 
г.  Санкт-Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А,  
тел.: 8 (812) 380-62-25, e-mail: baltneft@spb.transneft.ru.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственного обсуждения: Администрация Некоузского муниципаль-
ного района Ярославской области. Адрес: 152730, Ярославская 
обл., Некоузский р-н, с. Новый Некоуз, Кооперативная ул., д. 12, 

e-mail: adm-nmr@yandex.ru.
Проектная документация будет доступна для ознакомления с 

26.10.2018 г. по 30.11.2018 г. по следующему адресу:

ул.  Кооперативная, д. 12.
Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-

сованных лиц к проектной документации принимаются в письмен-
ной форме в месте ознакомления с проектной документацией, а 
также могут быть направлены в адрес Заказчика и Администрации 
Некоузского муниципального района Ярославской области.

Общественные слушания проектной документации состоятся 
30.11.2018 г. в 11.00 по адресу: 152750, Ярославская обл., Некоузс-
кий р-н, с. Новый Некоуз, ул. Кооперативная, д. 12. По окончании 
общественных слушаний замечания и предложения принимаются 
в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
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ТРИУМФ Россия стала 
лучшей в общем зачете 
III Юношеских летних игр
в столице Аргентины

Танго молодых

Илья Трисвятский

Столица Аргентины Буэнос-Айрес прощается с III Юно-
шеской летней олимпиадой. Вчера поздно вечером по 
московскому времени были разыграны последние ком-
плекты наград. Но еще днем раньше стало понятно, что в 
общем зачете победила сборная России.

На тот момент, когда были определены победители и 
призеры в 232 дисциплинах соревновательной програм-
мы из 241, в российской копилке находилось 29 золотых, 
17 серебряных и 12 бронзовых наград. Наши главные со-
перники китайцы, опережавшие Россию и в Сингапу-
ре-2010, и четыре года назад у себя дома в Нанкине, на 
этот раз вторые с большим отставанием (18 + 9 + 9). Тре-
тью позицию занимали японцы (15 + 11 + 12).

Основной вклад в триумф сборной страны внесли 
пловцы, одержавшие 13 побед. «Золото» также есть в 
тхэквондо, спортивной и художественной гимнастике, 
борьбе, боксе, стрельбе, дзюдо, пляжном волейболе, ве-
лоспорте и в спортивных танцах. Вне всякого сомнения, 
наш главный герой Юношеской олимпиады  пловец Кли-
мент Колесников. Он увез из Буэнос-Айреса шесть золо-
тых и одну серебряную награды.

Интересно, что в отличие от взрослых Олимпиад на 
Юношеских играх сразу в 13 дисциплинах соревнования 
проводились среди смешанных, интернациональных ко-
манд. Это микст в стрельбе из лука, где наша Виктория 
Харитонова составила тандем со спортсменом из Банг-
ладеш, прыжках в воду, командные турниры в бадминто-
не, спортивных танцах, конном спорте, фехтовании, 
дзюдо, пулевой стрельбе, смешанные эстафеты в триат-
лоне и современном пятиборье, плюс теннисистам из 
разных стран разрешалось объединяться для выступле-
ния в парном разряде.

Подсчетом медалей в Буэнос-Айресе никто не был 
особенно озабочен. Международный олимпийский ко-
митет позиционирует Юношеские игры как форум не 
только спорта, но и дружбы. Весьма показательно, что на 
официальном сайте «Буэнос-Айреса-2018» таблица на-
град отсутствовала в принципе.  

В стартах Олимпиады приняли участие спортсмены 
из 206 стран мира. Дебютировали юные атлеты из Юж-
ного Судана. Впервые после переименования африкан-
ского государства Свазиленд на международных сорев-
нованиях выступила сборная Королевства Эсватини. •

ФУТБОЛ Лидер чемпионата России «Зенит» встретится в гостях с «Динамо»

Важные гастроли
Артур Нанян

С
егодня вечером двумя мат-
чами возобновляется чем-
пионат России среди ко-

манд Премьер-лиги. В Махачкале 
«Анжи» примет ЦСКА, а «Локо-
мотив» проэкзаменует дома «Ро-
стов». 

Встречи армейцев и «желез-
нодорожников» вынесены на 
пятницу, поскольку уже в начале 
следующей недели им предстоит 
провести матчи Лиги чемпионов. 
Уровень сопротивления в евро-
кубках, понятное дело, будет дру-
гим. Но и сегодняшние соперни-
ки могут доставить записным фа-
воритам Премьер-лиги много 
проблем.

Несмотря на финансовые 

сложности, «Анжи» бьется. Пару 
недель назад махачкалинцы на-
несли лидеру чемпионата «Зени-
ту» первое поражение в сезоне, 
а перед этим еще и победили в го-
стях у «Динамо». 

Ну а «Ростов» и вовсе можно 
считать главным открытием 
старта сезона. Правда, команда 
Валерия Карпина в последнее 
время чуть сбавила обороты, но 
это не помешало ей остаться 
в тройке призеров по итогам тре-
ти чемпионата. И «Локомотиву» 
с ростовчанами будет непросто. 
Тем более что у дончан есть опыт 
побед в этом сезоне в выездных 
встречах с московскими клуба-
ми. Ранее они одолели ЦСКА (1:0) 
и «Спартак» (1:0).

Не менее интригующим об-

ещает стать матч в Химках, где 
«Динамо» примет «Зенит». В сво-
ем нынешнем состоянии «бело-
голубые» вряд ли могут претен-
довать на высокие места. Им бы 
остаться в элите и не вылететь, 
как это было два года назад. 

К слову, тогда именно зени-
товцы, можно сказать, отправи-
ли «Динамо» в первый дивизион. 
Потерпев крупное поражение от 
питерцев на своем поле (0:3), мо-
сквичи покинули элиту. Впервые 
за все время существования клу-
ба. 

Разумеется, фаворитом пред-
стоящей встречи считается «Зе-
нит». Команда Сергея Семака 
уверенно лидирует, опережая 
«Краснодар» на шесть очков. Пи-
терцы больше всех забили в чем-

пионате (20 голов), да и в оборо-
не действуют надежно — всего во-
семь пропущенных мячей. Лучше 
показатель только у «Ростова» 
(четыре гола).

Что касается динамовцев, то 
«бело-голубые» в последнее вре-
мя разучились забивать. В пре-
дыдущих трех встречах москви-
чи не только проиграли, но и не 
могли отличиться. Ладно не уда-
лось огорчить «Краснодар», тем 
более на выезде. Однако дина-
мовцы ничего не показали в ата-
ке в матчах с клубами, борющи-
мися за выживание, — «Анжи» 
(0:1) и «Крыльями Советов» 
(0:1). И это уже тревожный знак. 
В кулуарах даже заговорили об 
отставке главного тренера ко-
манды Дмитрия Хохлова. Впро-
чем, сам специалист спокоен от-
носительно своего будущего.

— Я не думаю ни о чем посто-
роннем. Только о следующем 
матче,   — отметил Хохлов.   — 
В  прошлом туре мы играли 
с «Крыльями Советов». Хоть мы 
и уступили, но по самоотдаче 
к ребятам у меня никаких вопро-
сов не было. Теперь все наше вни-
мание переключилось на «Зе-
нит». О других вещах нам некогда 
думать.

Любопытный матч пройдет 
в Тушино, где «Спартак» примет 
«Арсенал». После серии из четы-
рех встреч без побед москвичи 
в предыдущем туре, наконец, вы-
играли. Хотя сделали это спарта-
ковцы со скрипом, забив решаю-
щий мяч «Енисею» (3:2) в кон-
цовке. Если «красно-белые» те-
перь одолеют туляков, то могут 
закончить тур на втором месте. 
Произойдет это в том случае, 
если «Краснодар» и «Ростов» по-
теряют очки в своих матчах.

В непростой ситуации оказал-
ся «Рубин». Вчера Союз европей-
ских футбольных ассоциаций 

(УЕФА) отстранил казанцев от 
участия в еврокубках на один се-
зон. Команда также не сможет 
сыграть в любом клубном турни-
ре под эгидой организации в те-
чение двух сезонов. 

«Рубин» подвергли санкциям 
за несоблюдение критерия без-
убыточности в 2014 году. С клу-
бами, нарушившими это прави-
ло, по регламенту заключается 
мировое соглашение. Одним из 
основных его пунктов является 
полное соблюдение финансового 
«фейр плей» на протяжении дей-
ствия договора. «Рубин» же нару-
шил его условия, не выполнив 
требование безубыточности в се-
зоне 2017/18. Решение УЕФА мо-
жет быть обжаловано в Спортив-
ном арбитражном суде (CAS). •

НОВОСТИ 

На Гран-при 
США Хэмилтон 
может стать 
чемпионом

ПРИБАВИТ 
НА ФИНИШЕ
Павел Петровский

В ближайшие выходные в амери-
канском Остине пройдет очеред-
ной этап гонок «Формулы-1» — 
Гран-при США.

В случае победы в Техасе бри-
танский пилот «Мерседеса» 
Льюис Хэмилтон может досроч-
но стать пятикратным чемпио-
ном мира. 

Интересно, что спортивный 
директор «Формулы-1» Росс 
Браун считает, что Хэмилтону по 
силам обойти немца Михаэля 
Шумахера по количеству чемпи-
онских титулов в карьере (немец 
побеждал в мировых чемпиона-
тах семь раз).

«Я не думал, что когда-нибудь 
скажу такое, но Хэмилтон дейст-
вительно может побить рекорд 
Шумахера. У него все под конт-
ролем. Их объединяет то, что они 
выигрывают гонки, которые 
должны были проигрывать», —
цитируют Брауна информацион-
ные агентства.

Тем временем Международ-
ная автомобильная федерация 
(FIA) опубликовала календарь 
чемпионата «Формулы-1» на 
следующий сезон.

Календарь предусматривает 
проведение 21-го этапа Гран-при 
«королевских гонок».

Ставший традиционным 
Гран-при России пройдет на ав-
тодроме в Сочи 29 сентября. •

Овечкин в НХЛ 
сделал дубль 
при реализации 
численного 
преимущества

ГЕНИЙ 
БОЛЬШИНСТВА
Владимир Ильин

Нападающий клуба заокеанской 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) «Вашингтон Кэпиталс» 
Александр Овечкин провел оче-
редной яркий матч.

В домашней встрече с «Нью-
Йорк Рейнджерс», завершив-
шейся победой хозяев в овертай-
ме со счетом 4:3, сын двукрат-
ной олимпийской чемпионки по 
баскетболу Татьяны Овечкиной 
отличился дублем. Причем обе 
свои шайбы  Александр забросил 
при реализации численного 
большинства.

Ну а победный гол — на счету 
Мэтта Нисканена, которому на 
третьей добавленной минуте ас-
систировал другой звездный 
российский форвард, Евгений 
Кузнецов.

Овечкин же признан третьей 
звездой игрового дня в НХЛ. По-
путно Александр совершил рез-
кое движение вверх в несколь-
ких статистических номинаци-
ях. Он вышел на девятое место по 
числу голов в большинстве (232) 
за всю историю Лиги. Также рос-
сиянин в 122-й раз за карьеру за-
бил в матче больше одной шай-
бы, и по данному показателю 
Александр сейчас на 13-м месте. 
Первую строчку в этом списке 
занимает Уэйн Гретцки (189).

— То, что у меня все заходит в 
ворота при реализации числен-
ного большинства, — это просто 
удача, — скромно рассказал о сво-
ем дубле Овечкин. — Про хет-трик 
я специально не думал, однако 
такая возможность была. Увы, но 
в одном моменте шайба после 
моего броска угодила в перекла-
дину. А вообще, приятно играть с 
такими партнерами, как Бэкс-
трем, Кузнецов, Карлсон. Их пе-
редачи всегда меня находят. •

БАСКЕТБОЛ УНИКС, «Локомотив-Кубань» и «Зенит» дружно 
выиграли матчи Еврокубка

Тройным залпом
Илья Зубко 

Р
оссийские баскетболь-
ные клубы провели оче-
редные поединки на ме-
ждународной арене. По-
единок Евролиги между 
московским ЦСКА и ту-
рецкой «Дарюшшафа-
кой» состоялся уже по-
сле подписания этого 

номера в печать. А чуть ранее по-
радовали своих болельщиков 
представители России во втором 
по значимости клубном турнире 
— Еврокубке. 

По подбору участников это 
соревнование, конечно, уступает 
Евролиге. Но и здесь хватает се-
рьезных команд — «Уникаха», 
«Црвена Звезда», «Альба», «Ва-
ленсия», «Партизан». На первом 
этапе 24 участника разбиты на 
четыре группы. Дальше выходят 
клубы, занявшие в своих сексте-
тах места не ниже четвертого. 
Помимо главного приза победи-
телю полагается еще и путевка в 
Евролигу на следующий сезон. И 
именно она больше всего стиму-
лирует ведущие клубы. В прош-
лом розыгрыше одного шага до 

титула не хватило «Локомотиву-
Кубани». Краснодарцы катком 
проехались по всем соперникам, 
а в финале уступили «Дарюшша-
факе» Дэвида Блатта. Всего же 
российские клубы выигрывали 
Еврокубок пять раз. Правда, в по-
следний раз это происходило уже 
достаточно давно — в сезоне 
2014/15 первенствовали «Хим-
ки». И теперь все три наших пред-
ставителя — уже упомянутый 
«Локомотив-Кубань», казанский 
УНИКС и питерский «Зенит» — 
настроены успех подмосковных 
коллег повторить. Благо, все воз-
можности для этого у них есть.

Очень бодрый старт выдал 
этой осенью УНИКС — он выиг-
рал оба матча в рамках Единой 
лиги, причем успел справиться в 
тяжелейшем матче с «Локомоти-
вом-Кубанью» и в Еврокубке от-
праздновал уже третью победу 
подряд. На этот раз казанцы дома 
разобрались с «Фиатом» из Тури-
на. Здесь все предопределила 
первая четверть, в которой хозя-
ева итальянских оппонентов 
просто растерзали — 31:6. Счет 
для матчей такого уровня просто 

неприличный. Очевидно, УНИКС 
он слегла расслабил, и затем ка-
занцы были уже не столь убеди-
тельны. «Фиат» потихонечку 
фору отыгрывал, поэтому к фи-
нальной сирене на табло горели 
уже не такие красноречивые 
цифры — 92:78. Неудивительно, 
что такая картина категорически 
не устроила главного тренера ка-
занцев Димитриса Прифтиса. На 
пресс-конференции он был на-
строен критически.

— Я недоволен игрой. Мы побе-
дили, но дело не в счете. Мы про-
вели очень хорошую первую чет-
верть, в которой играли в свою 
силу. А затем мы очень плохо на-
строились на три следующие чет-
верти. Мы были несерьезными. 
Так долго продолжаться не может 
и до хорошего это не доведет. Мы 
думали, что победили заранее, и 
нам забивали легкие мячи, — ска-
зал Прифтис.

А вот настроение главного 
тренера «Локомотива-Кубани» 
Саши Обрадовича после матча с 
«Тофажем» из турецкой Бурсы 
было принципиально иным. Кра-
снодарцы стабильно провели 
весь матч и лишь вторую чет-

верть завершили вничью. Как 
итог — уверенная победа 95:72. 
Третья в трех стартовых матчах 
Еврокубка. Отдельно стоит отме-
тить игру двух российских ба-
скетболистов «Локо», перебрав-
шихся в Краснодар из ЦСКА. 
Дмитрий Кулагин стал самым ре-
зультативным в составе победи-
телей — 16 очков. Еще 15 баллов 
принес кубанцам опытный снай-
пер Виталий Фридзон, реализо-
вавший все три броска из-за тре-
хочковой линии.

— Сегодняшний матч показал, 
как мы должны играть в буду-
щем. Я доволен каждым игроком, 
все сегодня внесли вклад в эту по-
беду, — сказал Обрадович. К сло-
ву, это не фигура речи — действи-
тельно все 12 баскетболистов, за-
действованных в матче, набрали 
очки. 

Свою порцию позитива полу-
чили и болельщики питерского 
«Зенита». Команда Василия Кара-
сева стартовала не так убедитель-
но — в матче-открытии Единой 
лиги она без шансов проиграла в 
Краснодаре, а затем уступила и в 
Белграде «Партизану» уже в Ев-

рокубке (82:89). На этот раз «Зе-
нит» гостил в итальянском Трен-
то у «Доломити-Энергии». В 
прошлом сезоне питерцы проиг-
рали этому сопернику с разницей 
в 31 очко. Теперь российский клуб 
вышел на паркет сразу без четы-
рех ведущих игроков, но даже в 
таком составе взял более чем убе-
дительный реванш — 93:60. 

— После двух поражений мы 
просто обязаны были одержать 

победу. Если ты хочешь выходить 
в следующий раунд, то необходи-
мо выигрывать в том числе и на 
выезде, —  сказал после матча Ва-
силий Карасев. — Когда играешь 
без четырех игроков основы, по-
беда особенно ценна. Залог успе-
ха заключается в том, что мы аг-
рессивно действовали с первой и 
до последней минуты. 

Единственным неудачником 
игрового для стали подмосков-

ные «Химки». В рамках Евролиги 
команда Георгиоса Барцокаса на 
выезде проиграла турецкому 
«Фенербахче» — 85:93. Это вто-
рое поражение химчан подряд в 
главном еврокубке. •

Игроки туринского клуба (в желтой 
форме) не смогли остановить баскет-
болистов УНИКСа.

Зенитовцы впервые в этом сезоне сыграют на выезде с московской командой.

А К Ц Е Н Т

Помимо трофея победитель Еврокубка 
получает путевку в Евролигу на следую-
щий сезон. Все три российских клуба — 
среди главных фаворитов турнира

ТЕННИС Касаткина 
пробилась в полуфинал 
турнира в Москве

Осталась в сетке

Анна Козина

Первая ракетка России Дарья Касаткина осталась един-
ственной нашей теннисисткой в женской сетке «ВТБ 
Кубка Кремля». В четвертьфинале Даша в двух сетах об-
ыграла соотечественницу Анастасию Павлюченкову со 
счетом 6:4, 6:3 и сегодня сразится с британкой Йоханной 
Контой.

В другом матче 1/4 финала с участием россиянки 
проиграла Вера Звонарева, вернувшаяся на корт в 
прошлом году после рождения дочери. Звонарева, ко-
торая попала в основную сетку через квалификацию и 
во втором круге выбила из борьбы шестую ракетку 
мира Каролину Плишкову, в трех сетах уступила пятой 
сеяной соревнований Анастасии Севастовой со счетом 
6:4, 5:7, 3:6. Матч длился 2 часа 12 минут.

— Мне кажется, Вера провела один из самых лучших 
матчей за последнее время, которые я видела. Поэтому 
было очень сложно во втором сете вернуться в игру и 
взять сет, — призналась Севастова после матча. — А в 
третьей партии, возможно, мне чуть-чуть повезло: не-
сколько моментов все решили. Но к следующему матчу 
мне нужно лучше подавать. Если честно, у меня все бо-
лит, включая горло, постоянно играю матчи из трех се-
тов, но борюсь.

За выход в финал Севастова поспорит с Онс Жабер. 
У теннисистки из Туниса выдалась очень напряженная, 
но удачная неделя. Она выиграла три матча в квалифи-
кации, а затем выбила из борьбы нашу Екатерину Ма-
карову, восьмую ракетку мира американку Слоан Сти-
венс и эстонку Анетт Контавейт. Жабер, на счету кото-
рой нет ни одной победы на турнире WTA, вошла во 
вкус и заявила, что готова побороться в Москве за ти-
тул, ведь ей в любом случае нечего терять: «Меня здесь 
хорошо поддерживают, в том числе мои болельщики из 
Туниса, поэтому я чувствую себя как дома. Впереди по-
луфинал, почему бы не замахнуться на титул, чтобы 
отпраздновать здесь победу?».

В мужском турнире отбор в четвертьфиналы только 
завершился. Первая ракетка России и второй сеяный 
соревнований Даниил Медведев разгромил серба Ду-
шана Лайовича, занимающего 50-е место мирового 
рейтинга, меньше чем за час (6:2, 6:1). В четвертьфина-
ле россиянин встретится с «лаки лазурем» и финали-
стом прошлого года Ричардасом Беранкисом.

Также имя своего соперника узнал Карен Хачанов. 
Дальше по сетке без борьбы прошел босниец Мирза Ба-
шич. На московском турнире, к сожалению, случился 
еще один отказ. Австралиец Ник Кирьос снялся с тур-
нира в связи с травмой локтя, которая беспокоила его 
еще в начале сезона. •

Дарья Касаткина обожает матчи на центральном корте в прайм-
тайм, в такие моменты она лучше всего раскрывается в игре.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

СЕЗОН-2019

Полный календарь 
«Формулы-1». 

17 марта — Австралия;

31 марта — Бахрейн;

14 апреля — Китай;

28 апреля — Азербайджан;

12 мая — Испания;

26 мая — Монако;

9 июня — Канада;

23 июня — Франция;

30 июня — Австрия;

14 июля — Великобритания;

28 июля — Германия;

4 августа — Венгрия;

1 сентября — Бельгия;

8 сентября — Италия;

22 сентября — Сингапур;

29 сентября — Россия;

13 октября — Япония;

27 октября — Мексика;

3 ноября — США;

17 ноября — Бразилия;

1 декабря — ОАЭ.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 октября, пятница,
Матч Премьер
17.55. «Анжи» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

19.55. «Локомотив» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

20 октября, суббота,
Матч ТВ
13.55. «Урал» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция. 

16.25. «Уфа» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

Матч Премьер
11.25. «Оренбург» — «Енисей». 

Прямая трансляция. 

21 октября, воскресенье, 
Матч Премьер
13.45. «Динамо» — «Зенит». Пря-

мая трансляция.

16.15. «Спартак» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

18.45. «Краснодар» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.
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ФОТО ПРО А может быть, облака — это горестные вздохи человечества в морозную атмосферу планеты?

Плывущие в облаках

Юрий Лепский

Н
ет ничего более прав-
дивого о моей жиз-
ни, чем летние обла-
ка, плывущие в се-
верном небе.  Уже 
много лет подряд в 
начале августа, сол-
нечным полднем я 
взбираюсь на Савки-

ну горку неподалеку от  Михай-
ловского в Пушкинском заповед-
нике, кладу свой рюкзачок на 
траву и укладываюсь лицом к 
речке Сороть. Я смотрю на обла-
ка, плывущие по небу ко мне или 
от меня — не важно. Главное, что 
они плывут туда, куда я теперь не 
могу попасть, в милый сердцу 
край, главное, что они похожи на 
что-то из моей жизни… «Холм 
или храм,/профиль Толстого,/Рим, 
холостого/логова хлам, тающий 
воск,/ Старая Вена,/одновременно/
айсберг и мозг,/райский анфас —/
ах, кроме ветра/ нет геометра/ в 
мире для вас!». 

Ну, это «Облака» Бродского. А 
вот облака Александра Галича 
(столетие которого — сегодня): 
«Облака плывут, облака,/В милый 
край плывут, в Колыму,/И не ну-
жен им адвокат./Им амнистия — 
ни к чему.». Это облака памяти о 

невинных жертвах ГУЛАГа, о ста-
линских лагерях, о каторжанах 
двадцатого века. Это облака из 
слез. «И нашей памятью в те 
края/Облака плывут, облака…».

А может быть, облака — это го-
рестные вздохи человечества в 
морозную атмосферу планеты? 
Застывшие в небесах как напоми-
нания нам, глядящим в небо, о 
том, что происходит на земле. 
Помните, у Лермонтова: «Нет, 
вам наскучили нивы бесплодные…/
Чужды вам страсти и чужды 
страдания;/Вечно холодные, вечно 
свободные,/Нет у вас родины, нет 
вам изгнания». Случайно ли, что 
наши изгнанники, начиная с Лер-
монтова, кончая Мандельшта-
мом, Галичем и Бродским, так лю-
били облака.

Мы, покуда живущие на земле, 
научились лететь в облаках, 
взмывать над облаками, поко-
рять горные вершины, с которых 
можно увидеть даже изнанку об-
лаков. Но плыть с облаками мы, 
земляне, не можем. Для нас, жи-
вых, предусмотрен только один 
вариант: найти зеркало небес — 
тихое лесное озеро. В жаркую 
безветренную погоду осторожно 
войти в воду и поплыть среди об-
лаков, отраженных в этом тяже-
лом зеркале. Пока солнце не рас-
топит эту сахарную вату. «Когда 
же солнце вас расплавит/Серебря-
ные облака,/И будет вышина 
легка,/И крылья тишина распра-
вит?». Это уже изгнанник Ман-
дельштам. А следом за ним и Брод-
ский видит, как можно плыть в ти-
шине небес: «То-то же я,/ страха-
ми крепок,/вижу в вас слепок/с 
небытия,/с жизни иной». Эти обла-
ка — метафора посмертного суще-
ствования. Для нас они очень,  
очень далекие. Пока. •
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Эти облака — 
метафора посмерт-
ного существова-
ния. Для нас они 
очень, очень
далекие. Пока
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